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Gas Natural Andalucía, filial dis-
tribuidora de Gas Natural Feno-
sa en esta comunidad autónoma,
invertirá 132 millones de euros
entre 2014 y 2016 para continuar
con su plan de expansión y desa-
rrollo. En este periodo, la com-
pañía prevé construir más de
500 kilómetros de red de distri-
bución de gas en Andalucía.

Éstas son algunas de las cifras
del Plan de Expansión 2014-
2016, que el director de Negocio

de Distribución de Gas en Espa-
ña, José María Gil Aizpuru, pre-
sentó ayer en rueda de prensa en
Punta Umbría (Huelva). La com-
pañía celebró en la localidad
onubense su Evento Nacional de
Responsables de Venta de Gas,
que reúne a más de 400 personas
de toda España.

Entre las zonas de crecimiento
den Andalucía destacan la Costa
del Sol, los municipios asociados
al gasoducto que une Huelva y
Ayamonte, el área metropolitana
de Sevilla, así como el centro de

la comunidad autónoma. Ade-
más, Gas Natural Andalucía con-
tinuará ampliando su red de ser-
vicios en la costa de Granada y
en Almería.

José María Gil destacó que el
desarrollo de la distribución de
gas tiene un gran recorrido en
Andalucía. La saturación de vi-
viendas con gas natural en la re-
gió es de un 12%, la menor entre
las comunidades autónomas pe-
ninsulares,y muy inferior a zo-
nas climatológicas similares de
Europa, por ejemplo el Sur de

Italia. Durante este año, Gas Na-
tural Andalucía invertirá más de
44,5 millones de euros en el con-
junto de la comunidad para con-
tinuar con su plan de expansión
y desarrollo de infraestructuras
de gas en zonas estratégicas de la
región. La compañía refuerza de
esta manera las inversiones en
Andalucía, que en 2013 fueron
de 37,6 millones de euros y que
suman más de 520 millones en
los últimos 10 años.

La empresa gasista alcanzó du-
rante el pasado ejercicio los

397.000 puntos de suministro.
Esta cobertura supone que casi
1,2 millones de andaluces tienen
acceso a esta energía, lo que
equivale al 59% de la población.
La compañía está presente en 90
municipios de la región a través
de una red de distribución que
supera los 4.900 kilómetros. A
cierre del ejercicio 2013, Gas Na-
tural contaba con 5,17 millones
de puntos de suministro en Espa-
ña, lo que supone un crecimien-
to del 0,9% respecto a los datos
de cierre de 2012.

Gas Natural invertirá 132 millones de
euros en Andalucía entre 2014 y 2016
● La compañía

ampliará su red de

suministro en la

comunidad en 500

kilómetros más

JOSUÉ CORREA

Raúl Suárez, director de Gas Natural Andalucía y José María Gil, director de
Negocio de Distribución de Gas Natural Fenosa.
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4.900
Kilómetros. Ésa es la red de
distribución de gas Natural en
Andalucía y alcanza a un total
de 90 municipios.

520
Millones. Esa esla cifra in-
vertida en Andalucía por la
compañía en los últimos 10
años en la ampliación de la
red de distribución.

1,2
Millones. La población anda-
luza que cuenta con acceso a
gas natural es de 1.200.000 y
cuenta con un total de
397.000 puntos de suminis-
tro.

4.000
Empleos. Entre directos e in-
directos, son los puestos de
trabajo que genera la activi-
dad de Gas Natural en la co-
munidad.

R. E. MADRID

Las comercializadoras eléctri-
cas de referencia, entre las que
figuran Endesa, Iberdrola, Gas
Natural Fenosa, EDP España y
E.ON, han presentado a la Co-
misión Nacional de los Merca-
dos y la Competencia (CNMC)
ofertas fijas anuales hasta un
17% más caras que el Precio Vo-
luntario al Pequeño Consumi-
dor (PVPC), que fue fijado pro-
visionalmente por el Ministerio
de Industria.

En el comparador de precios
del regulador se aprecia que,
para un consumidor de 3,3 ki-
lovatios de potencia y 3.000 ki-
lovatios hora (kWh) anuales de
consumo, las ofertas presenta-
das por las eléctricas oscilan
entre 687 euros y 723 euros.

El coste anual de la oferta
más cara supera en más de 100
euros la mejor oferta actual
del mercado, que corresponde
a la empresa Alcanzia y que as-
ciende a 617 euros. Mientras,
el coste anual del PVPC ascien-
de en la actualidad a 650 eu-
ros.

Las ofertas de las empresas
parten de un precio por mega-
vatio hora (MWh) de 68 euros,
frente a los 48 euros por MWh
fijados por el Gobierno de for-
ma provisional hasta la puesta
en práctica del nuevo sistema
de revisión de precios.

Las eléctricas, que también
disponen de ofertas en el mer-
cado libre, presentan estos pre-
cios fijos anuales más elevados
debido a la necesidad de cu-
brirse ante la volatilidad del
mercado durante un largo pe-
riodo de tiempo.

Las eléctricas
ofrecen una
tarifa fija un
17% más cara
que la actual

La saturación de

viviendas con gas en

Andalucía es la menor

de la península

R. E. SEVILLA

La Consejería de Economía, In-
novación, Ciencia y Empleo de
la Junta y Telefónica presenta-
ron ayer la primera convocato-
ria de las becas Talentum Star-
tups en la Universidad de Sevi-
lla, un evento que tuvo lugar en
la Escuela Técnica Superior de

Informática y en el que se presentó
a los estudiantes el funcionamien-
to del programa.

Talentum Startups es un progra-
ma de becas dirigido a jóvenes uni-
versitarios de carreras tecnológicas
para que realicen prácticas en em-
presas startups (empresas incipien-
tes) de entre tres y seis meses de du-
ración. Los becados reciben una
dotación económica, además de la
experiencia profesional en entor-
nos dinámicos que favorecerán su
inserción laboral. Las startups se
verán beneficiadas con la aporta-
ción de los universitarios al impul-
so de sus desarrollos tecnológicos.

La Junta y Telefónica
lanzan unas becas de
formación en ‘startups’

R. E. SEVILLA

Inmobiliaria del Sur (Insur) tenía
formalizadas ventas comerciales
(contratos y reservas de promo-
ción inmobiliaria) con clientes por
un valor de 32,48 millones al cie-
rre del primer trimestre del año,
según informó ayer la compañía
andaluza a la Comisión Nacional

del Mercado de Valores (CNMV).
Este importe duplica al de 16,07
millones de euros contabilizado en
el mismo periodo del pasado año y
la compañía resaltó que “confor-
mará la cifra de negocio de la com-
pañía del ejercicio 2014 y siguien-
tes”. Insur destacó en un comuni-
cado que el importe de las ventas
comerciales “pone de manifiesto
la recuperación de la actividad co-
mercial del grupo en su segmento
de promoción inmobiliaria”.

De la cifra total de ventas comer-
ciales que la compañía sumaba al
cierre de los tres primeros meses
del año, 21,95 millones de euros

corresponden a contratos de reser-
vas sobre inmuebles que “previsi-
blemente” se entregarán durante
el presente ejercicio y que, por tan-
to, “formarán parte de la cifra de
negocio contable del mismo”.

En cuanto a la cuenta de resulta-
dos de Insur del primer trimestre
del año, la compañía registró una
cifra de negocios de 5,79 millones
de euros, un 20% inferior al conta-
bilizado en el mismo periodo del
ejercicio anterior. El resultado
bruto de explotación ascendió a
1,45 millones mientras que el re-
sultado neto registró un saldo ne-
gativo de 206.000 euros, frente a
las pérdidas de 47.000 euros ano-
tadas en el primer trimestre de
2013. “El resultado después de im-
puestos se ha mantenido en nive-
les similares debido al mayor peso
que en la cifra de negocios del pri-
mer trimestre de 2013 tuvieron los
ingresos de construcción”, explicó
la compañía.

Inmobiliaria del Sur dobla
sus ventas comerciales
en el primer trimestre

Los contratos y reservas
ascienden a 32,4 millones
de euros, de los que 21,9
se formalizarán este curso

Losbeneficiarios
realizaránprácticasen
empresasdeentretresy
seismesesdeduración
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Microsoft completa la
compra de la división
de móviles de Nokia
TECNOLOGÍA. Microsoft ha cerra-
do la adquisición de la división
de terminales y servicios de No-
kia tras obtener la aprobación
por parte de los accionistas del
fabricante finlandés y de las au-
toridades regulatorias corres-
pondientes, según informó ayer
el gigante estadounidense, que
anunció en septiembre un acuer-
do para adquirir Nokia Devices
and Services por 5.440 millones
de euros en efectivo. El grupo
tecnológico explicó que la culmi-
nación de este proceso marca el
“primer paso” en la unión de es-
tas dos organizaciones en un “so-
lo equipo”. Microsoft especificó
en su portal que la operación in-
volucra a unos 25.000 trabajado-
res en todo el mundo.

El Supremo duda sobre
la supresión de la extra
a los funcionarios
TRIBUNALES. El Pleno de lo
Contencioso Administrativo
del Tribunal Supremo ha
acordado por unanimidad,
con apoyo del Ministerio Fis-
cal, plantear al Tribunal
Constitucional (TC) una
cuestión de constitucionali-
dad sobre la supresión de la
paga extraordinaria de Navi-
dad a los empleados públicos
en diciembre de 2012. En
concreto, el Supremo pide al
TC que se pronuncie sobre si
se cometió una posible infrac-
ción de la Carta Magna por
aplicar de manera retroactiva
esta medida (la extra se su-
primió el 15 de julio de 2012
cuando ya se había devenga-
do parte de la misma).

TELECOMUNICACIONES. Movis-
tar anunció ayer que migrará
de forma gratuita a todos sus
clientes de Fusión con ADSL a
su red de fibra, que cubrirá 10
millones de hogares en 2014, y
ofrecerá televisión, con más de
80 canales, en todas sus ofertas
convergentes sin incrementar
el precio. Fusión se lanzó en
octubre de 2012 y cuenta con
tres millones de usuarios y 11
millones de accesos. La migra-
ción se realizará, obviamente,
sólo en las zonas en las que Mo-
vistar ha desplegado ya su fi-
bra óptica hasta el hogar. El
grupo finalizó 2013 con 3,5
millones de hogares pasados
con fibra (donde la nueva red
llega hasta el portal).

EN BREVE

La firma de hipotecas
cae en febrero un 33%,
con 46 meses a la baja
VIVIENDA. La firma de nuevas
hipotecas para la compra de vi-
vienda cayó en febrero un 33%
respecto al mismo mes del año
anterior y acumula ya 46 meses
de descensos, aunque expertos
del sector consideran que este
dato está condicionado por la
eliminación de las ayudas fisca-
les a la compra de casas a partir
de 2013. Según datos del Insti-
tuto Nacional de Estadística
(INE), se constituyeron 16.420
hipotecas y el importe total de
los préstamos concedidos as-
cendió a 1.682 millones, el
33,7% menos. La firma de nue-
vas hipotecas disminuyó en to-
das las comunidades, excepto
en Extremadura. En Andalucía
la bajada fue del 43,5%.

ARCHIVO

Movistar migrará gratis a clientes
de Fusión con ADSL a fibra óptica

R. E. SEVILLA

Inmobiliaria del Sur (Insur) te-
nía formalizadas ventas comer-
ciales (contratos y reservas de
promoción inmobiliaria) con
clientes por un valor de 32,48
millones al cierre del primer tri-
mestre del año, según informó
ayer la compañía andaluza a la
Comisión Nacional del Mercado
de Valores (CNMV). Este impor-
te duplica al de 16,07 millones
de euros contabilizado en el
mismo periodo del pasado año y
la compañía resaltó que “con-
formará la cifra de negocio de la
compañía del ejercicio 2014 y si-
guientes”.

Insur destacó en un comuni-
cado que el importe de las ven-
tas comerciales “pone de mani-
fiesto la recuperación de la ac-
tividad comercial del grupo en
su segmento de promoción in-
mobiliaria”.

De la cifra total de ventas co-
merciales que la compañía su-
maba al cierre de los tres prime-
ros meses del año, 21,95 millo-
nes de euros corresponden a
contratos de reservas sobre in-
muebles que “previsiblemente”
se entregarán durante el presen-
te ejercicio y que, por tanto, “for-
marán parte de la cifra de nego-
cio contable del mismo”.

En cuanto a la cuenta de resul-
tados de Insur del primer trimes-
tre del año, la compañía registró
una cifra de negocios de 5,79 mi-
llones de euros, un 20% inferior
al contabilizado en el mismo pe-
riodo del ejercicio anterior. El re-
sultado bruto de explotación as-
cendió a 1,45 millones mientras
que el resultado neto registró un
saldo negativo de 206.000 eu-

ros, frente a las pérdidas de
47.000 euros anotadas en el pri-
mer trimestre de 2013.

“A pesar de la reducción de la
cifra de negocios, el resultado
después de impuestos se ha
mantenido en niveles similares
debido al mayor peso que en la
cifra de negocios del primer tri-
mestre de 2013 tuvieron los in-
gresos de construcción”, expli-
có la compañía, que agregó que
el ratio resultado de explota-
ción/cifra de negocios se elevó
más de dos puntos, pasando del
23,1% al 25,2%.

Inmobiliaria del Sur
dobla sus ventas
comerciales en el
primer trimestre
● Los contratos y reservas ascienden a

32,4 millones de euros, de los que 21,9

millones se formalizarán este ejercicio

R. E. SEVILLA

La Consejería de Economía, In-
novación, Ciencia y Empleo de
la Junta y Telefónica presenta-
ron ayer la primera convocato-
ria de las becas Talentum Star-
tups en la Universidad de Sevi-
lla, un evento que tuvo lugar en
la Escuela Técnica Superior de
Informática y en el que se pre-

sentó a los estudiantes el funcio-
namiento del programa.

Talentum Startups es un pro-
grama de becas dirigido a jóve-
nes universitarios de carreras
tecnológicas para que realicen
prácticas en empresas startups
(empresas incipientes) de entre
tres y seis meses de duración. Los
becados reciben una dotación
económica, además de la expe-
riencia profesional en entornos
dinámicos que favorecerán su in-
serción laboral. Por su parte, las
startups, que han de estar en
centros de aceleración de la Jun-
ta o privados, se verán beneficia-
das con la aportación de los uni-

versitarios al impulso de sus de-
sarrollos tecnológicos, poten-
ciando la viabilidad y escalabili-
dad de sus soluciones.

Durante 2014 se realizarán
convocatorias del programa en
las distintas universidades públi-
cas andaluzas para las más de
100 plazas que se irán ofertando
en la comunidad. Además de la
convocatoria de estas becas de
formación en empresas, la inicia-
tiva Andalucía Open Future con-
templa otras 600 becas de pos-
grado cuya convocatoria se reali-
zará en los próximos meses, así
como la puesta en marcha de
centros de excelencia.

Losbeneficiarios
realizaránprácticasen
empresasdeentretresy
seismesesdeduración

EFE

El vicerrector de Infraestructuras de la Universidad de Sevilla, Carlos León de Mora, la directora del Territorio
Sur de Telefónica, María Jesús Almazor, el secretario general de Innovación, Vicente Fernández, y el director de
la ETS de Ingeniería Informática, Jesús Torres, ayer en la presentación de las becas ‘Talentum Startups’.

La Junta y Telefónica lanzan unas
becas de formación en ‘startups’

La compañía andaluza

registró un resultado

neto negativo de

206.000 euros
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Colaborarán durante tres o seis meses en los desarrollos innovadores de 'startups' que se encuentren en
centros de aceleración para firmas de la comunidad.

La Consejería de Economía, Innovación,
Ciencia  y  Empleo  y  Telefónica
presentaron la primera convocatoria de
las  becas  'Talentum  Startups'  en  la
Universidad de Sevilla, un evento que
tuvo  lugar  en  la  Escuela  Técnica
Superior  de  Informática  y  en  el  que
se  presentó  a  estudiantes  el

funcionamiento de este programa.

 

'Talentum Startups' es un programa de becas dirigido a jóvenes universitarios de
carreras tecnológicas para que realicen prácticas en empresas 'startups' (empresas
incipientes) entre tres y seis meses. Los becados reciben una dotación económica,
además de  la  experiencia  profesional en  entornos dinámicos que favorecerán  su
inserción  laboral.  Por  su  parte,  las  'startups',  que  han  de  estar  en  centros  de
aceleración de la Junta o privados, se verán beneficiadas con la aportación de los
universitarios al impulso de sus desarrollos tecnológicos, potenciando la viabilidad y
escalabilidad de sus soluciones.

 

Durante  2014  se  realizarán  convocatorias  del  programa  en  las  distintas
universidades públicas andaluzas para las más de 100 plazas que se irán ofertando
en 'startups'  de  la  comunidad en  este  año. Las convocatorias cuentan  con unas
jornadas  de  presentación,  en  las  que  los  interesados  pueden  realizar  de  forma
presencial la primera prueba escrita. Más adelante, se les realizará otra entrevista
personal para la selección definitiva de los beneficiarios, a los que se asigna el centro
de aceleración de empresas en el que realizarán las prácticas.

 

Además de la convocatoria de estas becas de formación en empresas, la iniciativa
'Andalucía Open Future' contempla otras 600 becas de postgrado cuya convocatoria
se realizará en los próximos meses, así como la puesta en marcha de centros de
excelencia para el emprendimiento en diversas ciudades andaluzas.

 

Andalucía Open Future
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28/04/2014 08:33
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Noticias Breves

Innovación y tecnología, factores
clave para el éxito empresarial

El Ministerio de Agricultura,
Alimentación y Medio Ambiente
convoca subvenciones destinadas
a facilitar el acceso a la
financiación de las explotaciones
agrarias

Día del Libro: los cambios
tecnológicos ofrecen nuevas
oportunidades editoriales

El Gobierno andaluz informará en
el próximo martes sobre el
desalojo de la Corrala Utopía y
sobre formación profesional para
el empleo

Emprendedores Empleo/Formación Directivos Autónomos PYMES Cooperativas Legislación Asociaciones Ferias y Eventos S.

Agropecuario Sector Turístico Sostenibilidad/RSC
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Andalucía es el primer territorio en el que Telefónica lanza Open Future, nombre
dado  por  la  compañía  a  su  programa  para  compartir  herramientas  de
emprendimiento  e  innovación  con  socios  estratégicos,  con  el  fin  de  desarrollar
programas específicos de alto impacto, en este caso en una comunidad autónoma.

 

En virtud de del convenio suscrito entre la presidenta del Gobierno andaluz y el
presidente de Telefónica, la operadora se compromete a invertir en Andalucía 8,9
millones en los próximos dos años, distribuidos en diferentes actuaciones, entre las
que se encuentra la cofinanciación de 1.000 becas para universitarios andaluces del
ámbito  tecnológico  durante  la  vigencia  del  convenio,  para  el  apoyo  al
emprendimiento y la innovación. El acuerdo prevé becas para cursos de postgrado e
integración en empresas de base innovadora.

 

Del mismo modo, el convenio incluye la puesta en marcha de centros de excelencia
para el emprendimiento, el impulso a la internacionalización de empresas del sector
TIC y una plataforma tecnológica que permitirá conectar a emprendedores con todos
los agentes socioeconómicos.

 

El objetivo es que este programa se convierta en una oportunidad de acelerar de
manera  significativa  la  creación  de  empleo  y  el  desarrollo  económico  en  la
comunidad, fomentando la creación de un mejor entorno para que las empresas de
base innovadora puedan nacer, crecer y desarrollarse en las mejores condiciones.

1. Aprobado el Proyecto de Ley de transformación del
Fondo para la Financiación de los Pagos a

Proveedores

2. Punta Umbría uno de los puntos de referencia "de
los productos del mar" en Andalucía

3. 13 empresas presentan su oferta para la
construcción de la vía ciclista que unirá Córdoba

con Rabanales

4. CEOE revisa con la Tesorería General de la
Seguridad Social el Nuevo Sistema de Liquidación e

Ingreso de las cuotas

5. La Escuela de Comercio Covirán, la apuesta de esta
cooperativa andaluza por la creación de empleo

AEMET mejora la presentación de
la predicción marítima para
adaptarse a las necesidades de los
usuarios

José Salvador Caminal, Director Trading
CompartirTrading.com
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ENTREVISTA JOSl~ LUIS MART|NEZ RAMOS DIRECTOR DE LA ESCUELATI~CNICA SUPERIOR DE INGENIER[A DE LA US

"La ETSI es referente en estudios
de ingenieria al nk imo nivel"

Inmersa en la celebraci6n de su 50 aniversario, la
Escuela T6cnica Superior de Ingenieria de la
Universidad de Sevilla (ETSI) completa su ya amplia
oferta formativa de Grado con 7 programas mfister
de especializaciOn.

Titulos 0ficiales
de Mfister de
Especializaci6n
ETSI
¯Sistemas de Energia El~ctrica
¯Sistemas de EnergiaT~rmica
¯Disero Avanzado en Ingenie-

ria Mecfinica
¯Ingeniefia Ambiental
¯Automfitica, Rob6tica y Tele-

m,~tica
¯Electr6nica, Tratamiento de

Serial y Comunicaciones
¯Organizaci6n Industrial y Ges-

ti6n de Empresas

50 a~os de trayectoda dan para hacer
balance...

Si. Este afio se cumplen 50 afios de
la publicaci6n del Decreto por el que
se creaba la ETSI. En este medio si-
glo, la Escuela halogrado convertirse
en uno de los centros de referencia
nacional e internacional en la ense-
fianza de estudios de ingenieria al
mgximo nivel, incluyendo los estu-
dios de doctorado. Prueba de ello es
su presencia en dos Redes Europeas
de Excelencia: la Red Pegasus (acoge
a las me)ores escuelas de ingenieria
aeroespacial) y la Red TIME (integra
a los me)ores centros europeos de in-
genierla industrial).

M~s de 9000 ingenieros han cursa-
do sus estudios en la ETSI en estos 50
afios. Actualmente, imparten sus en-
sefianzas en el centro casi 500 docen-

tes, con m~s de 6.000 estudiantes, de
los cuales una media de 400 egresan
anualmente de sus aulas.

i~u~ programas formativos ofrece ac-
tualmente la ETSI?

La oferta acad~mica de la ETSI se
basa en 5 programas formativos de
Grado+M~ster que dan acceso alas
correspondientes profesiones de in-
geniero: Ingenierfa Industrial, Inge-
nieria de Telecomunicad6n, Ingenie-
rla Qulmica, Ingenierla Aeron~iutica
e Ingenieria de Caminos, Canales y
Puertos. Adem~ts, hemos puesto en
marc.ha o~’os Grados m~, enmarca-
dos dentro del Campus de Excelencia
Intemacional Andalucia Tech. Se tra-
ta de los Grados en Ingenierla de la
Energia, Ingenieria Electr6nica, Ro-
b6tica y Mecatr6nica yen Ingenierla
de Organizaci6n Industrial, tittdacio-
nes impartidas con)untamente con la
Universidad de M~laga. Finalmente,

se imparten 7 titulos de m~ster oficial
y 4 programas de doctomdo, que per-
miten al alumno especializarse a nivel
de investigaci6n en los distintos ~tm-
bitos de la ingenierla.

ZQu~ diferenda a la ETSI de otras es-
cuelas deingenieria?

En primer |ugar el nthnero de titu-
laciones, de ingenierla que imparti-
mos, lo que permite aprovechar las si-
nergias entre los grupos de investiga-
ci6n de la ETSI en el desarrollo de
proyectos de investigaci6n y transfe-
rencia de tecnologia.

El fomento del esplritu emprende-
dor entre los alumnos de la ETSI es
una apuesta estrat6gica del Centro y

se complementa con las actuaciones
encaminadas a la creaci6n de un Vi-
veto de Empresas. Un elevado mh-ne-
ro de empresas de tipo spin-off, algu-
has ya consolidadas, se ban creado a
iniciativa de alumnos y profesores de
la ETSI. En segundo lugar, y muy re-
[acionado con lo anterior, [a estrecha
relaci6n de la Escuela con el tejido in-
dustrial, relaci6n asentada hace ya
m~ de 30 afios con la creaci6n de AI-
CIA, fundaci6n asociada a la ETSI y
encargada de encauzar los proyectos
de transferencia de tecno[ogla con
empresas y adminis~’aciones.

Destacar tambi6n que la ETSI con-
cede especial importancia a la movili-
dad internacional de sus estudiantes.
En este senti.do, cada curso acad~mi-
co cerca de 3o0 alttmnos nuestros re-
alizan estancias de estudios en uni-
versidades extranjeras.

www.etfl.us.e~
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ESTE VINO TIENE ESTU )lOS
Las investigaciones de la Universidad de Sevilla sobre las uvas tintas en climas c lidos ban cristalizado este en una

edici6n limitada del caldo Oenus. El Consejo Regulador del Condado de Huelva aprovecha la transferencia de tecnologia

IRIA COMESAI~A / SEVILLA

se ha dado cuenta de que, de unos
afios a esta parte, los vinos tintos

andaluces ban empezado a colarse
en nuestras mesas? Pries parte de
culpa la tienen las investigaciones
del Grupo de Color y Calidad de los
Alimentos de la Oniversidad de Se-
villa que, desde hace 20 afios, inves-
riga c6mo superar los obstficulos
con los que se encuentran estos cal-
dos pot culpa del calor de Andalu-
cfa. ][!sos conocimientos, queen for-
ma de transferencia de tecnologfa
benefician a las bodegas que cola-
boran con el laboratorio en sus pro-
yectos de investigaci6n, han visto
este afio la luz de forma simb61ica
en forma de vino universitario: Oe-
nus, las 200 o 300 unidades embo-
telladas pot la universidad para yes-
tit de gala y poder ensefiar el resul-
tado de estas investigaciones.

En Andalucfa siempre ha habido
buenos blancos, pero con la eleva-
da temperatura ambiental, las uvas
tintas *,suffen mucho, maduran de-
masiado r~ipido haci~ndose dulces
muy pronto y sin coger el suficiente
color,~, segfin explica el responsable
del grupo y de la mayor pane de es-
tas investigaciones, el catedr~tico
Francisco Jos6 Heredia. Para hacer
un vino, prosigue, ,,se juega con dos
maduraciones de lauva: tiene que
tenet los azficares que le da esa ma-
duraci6n que la hace dulce, porque
es 1o que se transforma en el grado
de alcohol; y tambi6n necesita es-
tructura de color,, para coger cuer-
po. Si no, ,,est~i condenado a ser un
vino joven, porque si no tiene cuer-
po no se le puede someter a un pro-
ceso ~aum,~tico como es la crianza
en barricas de madera,,, que modi-
fica el vino. Como ejemplifica este
profesor, si el caldo es bueno Io me-
jora, pero si no, lo echa a perder.

,~Y qu6 se hace para mejorar el co-
lor? Es justo lo que lleva intentando
20 afios este grupo, dependiente de
la Facuhad de Farmacia: probar t6c-
nicas, con la colaboraci6n del Con-
sejo Regulador del Condado de
Huelva. En sus proyectos de invesli-
gaci6n se han tanteado las ventajas
de la criomaceraci6n, que consiste
en enfriar mucho la uva antes de
procesarla. *,Es lo que ocurre de for-
ma natural en la regi6n ffancesa de
Borgofia,,, donde la temperatura ba-
ja de noche, explica Heredia. La t6c-
nica retrasa el inicio de la fermenta-

El profesor Francisco Heredia, en su laboratorio de la Facultad de Farmacia, con una botella del tinto Oenus que ha embotellado la Universidad de Sevilla. / Ios~ LUIS MONTERO

<<Estropeamos
mucho vino pero no
importa, nuestro
objetivo es conocer.
Si no sale un caldo,
sale una publicaci6n>>

ci6n, compensando esa excesiva ra-
pidez que causa el calor andaluz, y
logra mejores resultados en el color.

Igual de titil puede ser el uso de
subproductos de la uva, como pelle-
jos y semillas, que contienen los
compuestos fen61icos antioxidantes
que conforman esa estructura. Se
pueden guardar de una cosecha a
otras semillas muy tardfas de los vi-

nos m~is alcoh61icos -semillas muy
maduras-, que se afiaden durante la
fermentaci6n y ayudan a mejorar la
estructura de color. La t6cnica tiene
otra ventaja: hace afios, las bodegas
vendfan esos residuos para hacer
omjo. Hoy, el coste de deshacerse de
ellos es similar al de la venta. En un
futuro, se espera que tengan que pa-
gar pot eliminarlos, pot 1o que apro-
vecharlos seda un ahorro.

Todas estas pruebas son delica-
das, claro est,, pero ~sa es una de las
ventajas de la investigaci6n: *~Noso-
tros estropeamos mucho vinos,, ase-
gura el profesor, no como una queja
sino con un tono hasta orgulloso.
~,Nos equivocamos mucho porque
1o que queremos es conocer, hace-
mos 1o que los en61ogos no pueden
porque es demasiado arriesgado.
Nuestro producto es el conocimien-
to, y el vino es un subproducto,,.

Un ejemplo es la cosecha que se
ha embotellado con la denomina-
ci6n Oenus. De mil kilos de uva han
salido 200 o 300 botellas, dado que
tambi6n se estaban realizando en-
sayos sobre un sistema acelerado de
crianza: estuvo en contacto con ma-
dara entre 15 dias y tres meses, y se
embotellaron los dos ensayos inter-
medios, los de mayor calidad. ~Hay
vinos que tienen que tirarse pero no
pasa nada, no se saca un vino, pero
si una publicaci6n cienfffica~,.

Es la segunda parte: la transferen-
cia de tecnologfa a las empresas. El

equipo, en el que trabaja una veinte-
na de personas-algo m~is de la mi-
tad doctores, y el resto licenciados-
es un grupo de investigaci6n de ex-
celencia de la Junta de Andaluc~a,
con la que ha desarrollado varios
proyectos a lo largo del tiempo, a los
que ahora hart sumado un cuarto

proyecto de I+D del plan nacional;
en~xe ellos, el presupuesto anual ron-
da los 300.000 euros, sueldos aparte.
Tienen en vigor una patente intema-
cional, olxa nacional camino de con-
vertirse en internacional, una pen-
diente de aprobaci6n y van a presen-
tar la cuarta.

El laboratorio ha firmado unos
70 contratos de investigaci6n con
empresas, incluido el Consejo Regu-
lador del Condado de Huelva, con el
que la relaci6n se extiende estas dos
d~cadas. De allf les lleg6 el vino para
Oenus, uvas Syrah yTempranillo de
la cooperativa Nuestra Sefiora del
Socorro de Rociana. Fue parte de la
producci6n de un ~a normal, el que
ellos consideraron id6neo. Este afio
har~in otra cosa distinta. ~¢Las bode-
gas esffm muy pendientes de noso-
U’os, todo 1o que vamos ensayando y
sale bien 1o aplican de inmediato,,.
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ENTORNO32 DEL 28 DE ABRIL AL 4 DE MAYO DE 2014

Investigadores del grupo 
de Aprendizaje y Cogni-
ción de la Universidad de 
Sevilla (US), junto con el de 
Tecnologías para la Asis-
tencia, la Integración y la 
Salud (TAIS), han desarro-
llado una aplicación infor-
mática para identificar los 
casos de trastorno por dé-
ficit de atención con hi-
peractividad (TDAH) en 
niños de entre 4 y 6 años 
que no van a responder al 
tratamiento convencional 
con metilfenidato. Este 
software -aún en fase ex-
perimental- se fundamen-
ta en estudios previos del 
grupo con modelos ani-
males. 

En un modelo de 
hiperactividad en 
ratas donde se ha 
analizado el con-
trol de estímulos 
del animal, estos 
investigadores han 
observado que de-
terminados estí-
mulos provocan un 
incremento de la 
actividad dopami-
nérgica en el siste-
ma mesolímbico. 
Según Juan Carlos 
López, responsa-
ble de la investiga-
ción y profesor de 
Psicología de la 
US, "ese aumento 
se asocia con la 
presencia de estí-
mulos incentivos. 
El animal muestra 
una actividad alta ante la 
presencia de ese estímulo, 
tal y como si fuera el es-
tímulo incondicionado". 

Al estimular y bloquear 
determinados tipos de re-
ceptores relacionados con 
la liberación de dopamina, 
sobre todo a nivel del ló-
bulo prefontal, "hemos 
visto que en estos anima-
les se reduce esa activi-
dad; es algo parecido a lo 
que está ocurriendo con 
personas hiperactivas. Sin 
embargo, hay otro grupo 
de animales que no res-
ponden a ese tipo de fár-
macos", afirma López. En 
este sentido, el objetivo 

Una 'app' identifica el 
TDH que no responde  
al tratamiento habitual

SEVILLA 
CARMEN CÁCERES 
dmredaccion@diariomedico.com

principal es identificar a 
ese 15 por ciento de la po-
blación diagnosticada de 
TDAH que no va a respon-
der al tratamiento conven-
cional, ya que "la utiliza-
ción de estos fármacos 
está facilitando la sensibi-
lización dopaminérgica 
que, en su opinión, es in-
necesaria porque no van a 
responder al tratamiento". 

JUEGO 

Para ello, han creado un 
juego con unos ejercicios 
muy simples donde obser-
van si el niño con TDAH 
utiliza los estímulos como 
incentivo o como predicto-
res. Además de este jue-
go, en el estudio se reali-
zan pruebas de desarrollo 

Algunos planetas de la galaxia terminológica médica PÁG. 33

El origen de kernícterus PÁG. 33

EL ÁRBOL  
DE COS.

Dormir menos de seis horas 
o más de ocho junto con la 
falta de hábitos de estimu-
lación cognitiva favorecen 
la aparición del deterioro 
cognitivo en las personas 
mayores de 65 años, según 
el estudio Estilos de vida 
asociados a deterioro cog-
nitivo. Estudio preliminar 
desde la farmacia comu-
nitaria, que se ha publicado 
en la Revista de Investiga-
ción Clínica. Los autores, 
pertenecientes al Grado en 
Farmacia de la Universidad 
CEU-Cardenal Herrera y 
farmacéuticos comunita-
rios de la Comunidad Valen-
ciana, han realizado el estu-
dio para conocer posibles 
causas y estrategias para 
minimizar el impacto del 
deterioro cognitivo, cuya 
prevalencia oscila en nues-
tro país entre el 10,1 y el 
26,9 por ciento de la pobla-
ción mayor de 65 años. 

Para realizar el estudio, 
los investigadores recluta-
ron a 245 pacientes mayores 
de 65 años que "presentaran 
dificultad de comunicación: 
sordera, ceguera…", según 
explicó a DM Lucrecia Mo-
reno, vicedecana del Grado 
en Farmacia de la Univer-
sidad CEU Cardenal Herre-
ra e investigadora principal 
del Grupo de Investigación 
en Atención Farmacéutica y 
Uso Racional del Medica-
mento de la CEU-UCH. 

Durante un año se les rea-
lizó un seguimiento a través 
del test SPMSQ (Short Porta-
ble Mental State Question-
naire de Pfeiffer). Moreno 
ha señalado que "la breve-
dad del test (2-3 minutos) 
y la escasa influencia de va-
riables socioculturales lo 
convierten en una herra-
mienta de interés para aten-
ción primaria y estudios po-
blacionales". Los partici-
pantes con tres o más erro-
res obtenidos en el test de 
Pfeiffer y aquellas personas 

La falta de sueño y lectura 
promueven la demencia

VALENCIA 
ENRIQUE MEZQUITA 
dmredaccion@diariomedico.com

con dos errores en Pfeiffer, 
pero que manifestaron ade-
más quejas subjetivas de 
memoria, fueron sometidos 
a un segundo test: el MMSE 
(Mini-Mental State Exami-
nation). Los resultados ob-
tenidos gracias a los test de-
tectaron que un 12 por cien-
to de los pacientes presen-
taban deterioro cognitivo.  

VARIABLES DE ESTUDIO  

Además de los test de criba-
do de deterioro cognitivo,  se 
pasó un cuestionario de re-
cogida de las variables a es-
tudio. Este cuestionario in-

cluía preguntas destinadas 
a conocer datos demográ-
ficos (edad, sexo), antropo-
métricos (peso, talla, índi-
ce de masa corporal), nivel 
de estudios y ocupación 
profesional cuando estaba 
activo.  

También se incluyeron 
preguntas relativas al esti-
lo de vida, si el sujeto era fu-
mador, consumidor de alco-
hol, ejercicio y pasatiempos 
que realizaba, así como el 
número de horas de sueño, 
patologías crónicas y el con-
sumo de benzodiacepinas. 
Asimismo, se cumplimentó 

la hoja de seguimiento far-
macoterapéutico, utilizan-
do el registro Dader.  

Gracias al análisis de los 
datos obtenidos, se ha co-
rroborado que el deterioro 
cognitivo está también vin-
culado al estilo de vida. En 
el caso de la edad, el estudio 
ha detectado que la preva-
lencia del deterioro cogniti-
vo registrada aumenta un 
9 por ciento por cada año de 
vida. Por su parte, en rela-
ción a la estimulación in-
telectual a través del hábito 
de la lectura, se ha deter-
minado que no leer incre-
menta el riesgo de deterioro 
cognitivo en 3,7 veces y ha-
cerlo de forma esporádica lo 
incrementa 2,5 veces.  

Con respecto a las horas 
de sueño, los investigadores 
han detectado que dormir 
menos de seis horas o más 
de ocho incrementa el ries-
go de deterioro cognitivo 2,6 
veces. Por ello, tanto el in-
somnio crónico como la 
somnolencia durante el día 
son factores de riesgo aso-
ciados al deterioro cogniti-
vo y la demencia.

Abandonar el hábito de la lectura 
incrementa el deterioro en 3,7 veces

Del 10 al 27% de los mayores sufren 
deterioro cognitivo en España

Lucrecia Moreno, vicedecana del Grado en Farmacia de la Universidad CEU Cardenal Herrera.
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Actualmente se ha iniciado una segunda fase del 
trabajo para el diseño de un programa de 
intervención sanitaria encaminado a mejorar la 
función cognitiva y los estilos de vida relacionados 
con el deterioro cognitivo. El 42 por ciento de los 
encuestados han aceptado participar en una 
iniciativa para favorecer el entrenamiento 
cognitivo, la práctica de ejercicio y la educación en 
la higiene del sueño, cuyos resultados estarán a 
finales de 2014.

Intervención sanitaria

Juan Carlos López
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neurocognitivo, análisis 
de la atención y registros 
de la actividad eléctrica 
prefontal. 

En estos momentos pla-
nifican el trabajo con ni-
ños diagnosticados de 
TDAH que todavía no es-
tán bajo tratamiento; en 
concreto, de varios hos-
pitales sevillanos, entre 
ellos el Virgen del Rocío y 
Virgen de Valme. Se les va 
a realizar un seguimiento 
de seis meses para poste-
riormente evaluar la res-
puesta del niño al trata-
miento farmacológico y 
facilitar el tratamiento in-
dicado en cada caso.
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SALUD Y BIENESTAR
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Redacción

El cáncer es actualmente una en-
fermedad con gran incidencia y
un alto índice de mortalidad. Es-
te es el motivo por el que hoy en
día se aúnan una gran cantidad
de esfuerzos con el fin de desa-
rrollar técnicas que ayuden a au-
mentar los índices de supervi-
vencia y a mejorar la calidad de
vida de los enfermos.

Cuando se plantean tratamien-
tos complejos de radioterapia
con fotones, tales como la Radio-
terapia de Intensidad Modulada
(IMRT), en ocasiones es impor-
tante, antes de tratar a un pacien-
te, realizar una verificación de la
distribución de la dosis que va a
recibir. En este contexto, nuestro
trabajo se inició con el desarrollo
de un primer prototipo de siste-
ma de verificación, basado en un

detector comercial de silicio,
dentro de 2 proyectos: Radia (cu-
ya investigadora principal era la
profesora de la Universidad de
Sevilla M. Isabel Gallardo) y el
proyecto europeo Ditanet, del cu-
al era investigador principal local
el profesor Joaquín Gómez Ca-
macho, director del Centro Na-
cional de Aceleradores.

Actualmente se está trabajan-
do en un nuevo sistema, basado
en un detector de silicio desarro-
llado específicamente para este
fin, dentro de una colaboración
entre la Universidad de Sevilla, el
Centro Nacional de Acelerado-
res, ATI Sistemas, S. L. y Micron
Semiconductor Ltd. (responsa-
ble de la construcción del detec-
tor).La contribución del CNA se
enmarca en el proyecto europeo
oPAC sobre verificación de ma-
pas de dosis 2D.

Nuevo sistema de verificación
para tratamientos de radioterapia
● Un proyecto de investigación trabaja

en una herramienta que permitirá verificar

la dosis que se aplica a los pacientes

◗ RADIOLOGÍA

Relacionan el gas
radón de las
casas con
patologías

Redacción

Investigadores del Laboratorio
de Radón de Galicia de la Uni-
versidad de Santiago de Com-
postela han confirmado la rela-
ción entre mayores niveles de
concentración de gas radón en
los domicilios y el cáncer de
esófago. El estudio, publicado
en el International Journal of
Radiaton Biology, consigue de-
mostrar una relación directa
entre la acumulación de gas re-
sidencial y la mortalidad por es-
ta enfermedad. Descubrieron
que los municipios con una ma-
yor concentración de radón re-
sidencial presentan también
mayor mortalidad por cáncer
de esófago entre los varones no
fumadores.

◗ SALUD PÚBLICA

EN BREVE

Investigan el uso de
carotenoides como
ingredientes funcionales
ALIMENTACIÓN. Miembros del
grupo Color y Calidad de Ali-
mentos de la Universidad de Se-
villa desarrollan un nuevo Pro-
yecto de Excelencia para pro-
fundizar en el uso de carotenoi-
des incoloros como ingredien-
tes funcionales. Además, coor-
dinan la Red Iberoamericana
para el estudio de nuevos caro-
tenoides bioactivos como ingre-
dientes de alimentos. Los caro-
tenoides son pigmentos orgáni-
cos del grupo de los isoprenoi-
des que se encuentran de forma
natural ennumerosas plantas.

Un estudio analiza
el efecto del alcohol
en la visión nocturna
OFTALMOLOGÍA. Un estudio reali-
zado en la Universidad de Grana-
da ha demostrado científicamen-
te que el consumo de alcohol em-
peora notablemente la visión de
noche, ya que aumenta la per-
cepción de halos (círculos lumi-
nosos) así como otras alteracio-
nes visuales nocturnas. Además,
este empeoramiento de la visión
es significativamente mayor en
los sujetos con una tasa de alco-
hol en aire espirado mayor a
0,25miligramos por litro, el lími-
te legal para conducir, como re-
comienda la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS).

Vías para mejorar
el funcionamiento
del implante coclear
TECNOLOGÍA. Un equipo de la
Universidad de New South
Wales, en Australia, se ha pro-
puesto mejorar la eficacia de
los implantes cocleares combi-
nándola con terapia génica.
Según han publicado en Scien-
ce Translational Medicine, en
un experimento llevado a cabo
con cobayas completamente
sordas, utilizó un tipo de tera-
pia llamada suministro elec-
trogenético que emplea cam-
pos eléctricos para colocar de
forma precisa los genes cerca
de los electrodos en la cóclea.

La terapia génica
agiliza la memoria en
ratones con alzhéimer
NEUROCIENCIAS. Investigado-
res del Instituto de Neurocien-
cias de la Universitat Autòno-
ma de Barcelona han descu-
bierto un mecanismo celular
implicado en la consolidación
de la memoria y han logrado
desarrollar una terapia génica
que revierte la pérdida de me-
moria en etapas iniciales en ra-
tones modelos de alzhéimer.
Las conclusiones se han publi-
cado en The Journal of Neuros-
cience. La terapia se basa en un
gen que provoca la producción
de una proteína bloqueada en
pacientes con la enfermedad.

ARCHIVO

Tecnología presente en una unidad de Radioterapia.
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ANDALUCÍA

40 Domingo 27 de Abril de 2014 | EUROPA SUR

E
N el viaje de Ulises hacia
Ítaca, ni el largo camino,
la dureza del viaje, sus
peligros, los cantos de si-

rena que se oyeron, ni las ansias de
aquellos que pretendían impedir-
le que llegara a buen puerto, con-
siguieron apartarlo de su objetivo.

Nuestro viaje a Ítaca, el de Iz-
quierda Unida, es el tránsito hacia
una sociedad mejor, de plena jus-
ticia social. Por eso, en este viaje
necesario hacia la utopía, hacia
esa otra Andalucía posible, nues-
tro objetivo no es hacerlo bien, si-
no mejor. No se trata de gobernar

por gobernar, sino de hacerlo
transformando la realidad. Im-
pulsar medidas que beneficien a
la mayoría social, distribuir mejor
la riqueza, propiciando un nuevo
modelo productivo, en el marco
de un proceso constituyente que
nos permita alcanzar una Estado
federal donde sea posible acomo-
dar la realidad plurinacional.

En la primera etapa de este via-
je de largo alcance, nuestra ac-
ción ha venido marcada por los
contenidos del Acuerdo por Anda-
lucía suscrito por PSOE e IU don-
de a través de 250 medidas y 28
leyes aspiramos a la ampliación
de derechos y libertades, el pro-
greso económico y la lucha con-
tra las desigualdades. Un conjun-
to de iniciativas de Gobierno que
las fuerzas del sistema dominan-
te sienten como revolucionarias
y radicales. Llamar radicalismo
al realojo temporal por mandato

judicial de las familias en riesgo
de exclusión social de la Corrala
Utopía, algo que dista mucho de
saltarse una lista de 12.000 de-
mandantes de VPO, sólo puede
inscribirse en el terreno del cinis-
mo y responde al objetivo de ins-
talar en la conciencia de la ciuda-
danía que IU es una fuerza políti-
ca sin solvencia.

Se pretende así hacer fracasar
una experiencia de Gobierno, pa-
ra que ésta no sea un ejemplo pa-
ra otras autonomías y ayunta-
mientos. Parece que cualquier
medio sirve para tratar de impe-
dir que el Gobierno andaluz lle-
gue a Ítaca.

Cuando las políticas del Go-
bierno andaluz comienzan a to-
car de manera cercana los intere-
ses del sistema imperante, co-
mienzan a desplegarse todos los
dispositivos de quienes controlan
amplios sectores de nuestra so-

ciedad contra lo que representa
IU. Cuando tomamos partido por
la mayoría social es cuando em-
pezamos a sentir los rigores de
un sistema que hace tiempo que
se volvió contra la gente.

Cuando la alternativa política
se organiza y comienza a conver-
tirse en poder, aparece la expre-
sión más descarnada de la dere-
cha, un PP escorado a posiciones
extremas y que sólo es sensible
con los intereses de los podero-
sos, y la debilidad de un PSOE
que responde con dificultad a las
presiones de los sectores econó-
micos y mediáticos que se resis-
ten a abrir paso a la esperanza.

Cuando todos los peligros que
acechan a IU en su viaje a Ítaca se
recrudecen, debemos atarnos
con más fuerza si cabe al mástil
de proa. Nuestro compromiso es
trabajar por una Andalucía me-
jor, un proyecto que comparti-

mos con numerosas organizacio-
nes que nos animan a seguir te-
jiendo alianzas sociales, con mi-
les de hombres y mujeres que nos
demandan cerrar el paso a la de-
recha y a sus representantes, pa-
ra que por mucho tiempo sigan
sufriendo ese dolor de muelas
que provoca la gestión solvente
de quienes están al frente de un
acuerdo políticamente histórico,
en favor de Andalucía, como
muestra de que existe una alter-
nativa posible y aplicable en el
resto del Estado y Europa.

Un proyecto que navega a bue-
na velocidad, que se abre paso,
convencidos que nuestra nave de
utopía persigue una Andalucía
más justa para una España sin de-
sigualdades y una Europa social
que represente las aspiraciones
de igualdad, progreso, pleno em-
pleo, lucha contra la pobreza y
justicia que compartimos.

HACIA ÍTACA
DIEGO
VALDERAS

5

Vicepresidente
de la Junta
de Andalucía

Miles de
romeros inician
el camino al
Cerro del
Cabezo en Jaén

R. A. ANDÚJAR

Decenas de miles de romeros
acompañados del buen tiem-
po, tras dos años de lluvia, ini-
ciaron ayer el camino que se-
para el santuario de la Virgen
de la Cabeza en Andújar (Ja-
én) de esta población, unos
treinta kilómetros, para parti-
cipar en la romería más anti-
gua del país, que se remonta a
1227. Por las principales calles
de Andújar la mayoría de las
carretas que participan en la
romería desfilaron desde las
7;30 horas para abordar la su-
bida al Cerro del Cabezo, al
igual que la Cofradía Matriz
de Andújar, que lo hace a ca-
ballo. En total, son 69 cofra-
días las filiales de la Virgen de
la Cabeza, de las que casi una
veintena hicieron el pasado
viernes su entrada en Andújar
y el resto se traslada directa-
mente hacia el cerro.

El dispositivo de seguridad
cuenta con unos 750 efectivos
y la participación de Junta,
Subdelegación del Gobierno y
Ayuntamiento de Andújar. El
Centro de Coordinación de
Operaciones-112 (Cecop) del
Plan del Cerro contabilizó
ayer más de 200 llamadas por
incidencias. Por su parte, la
Empresa Pública de Emergen-
cias Sanitarias (EPES) del 061
prestó atendió a un total de
119 personas, por traumatis-
mos, problemas cardiacos,
respiratorios o digestivas, de
los que cuatro fueron deriva-
dos al Hospital Alto Guadal-
quivir de Andújar

SALUD MENTAL

P. G. SEVILLA

Dependencias, deudas, impa-
gos, depresión, muertes repen-
tinas, antecedentes familiares,
rupturas, trastornos mentales...
En resumen, la insondable fra-
gilidad de la mente humana an-
te la decisión de poner fin a los
días. El suicidio representa un
importante problema social y
de salud pública que en España
supone la primera causa de
muerte no natural, muy por de-
lante de los accidentes de tráfi-
co. Su prevención, no en vano,
supone una prioridad para la
Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) y es motivo de deba-
te para los investigadores de to-
do el mundo, algunos de los
cuales se han reunido esta se-
mana en Sevilla. Organizado
por el departamento de Psiquia-
tría de la Universidad de Sevilla
y la Sociedad Andaluza de Psi-
quiatría, las jornadas Encuen-
tros en Psiquiatría han reunido
a más de 400 profesionales pa-
ra abordar la relación entre la
crisis económica y el suicidio,
en un tiempo en que se ha ex-
tendido en la población y los
medios esta asociación directa.

Pero, ¿qué incidencia tienen las
muertes voluntarias en España?
En 2012, se consumaron en nues-
tro país 3.539 suicidios (2.724

hombres y 815 mujeres), un 11,3%
más que el año anterior. Según los
últimos datos del Instituto Nacio-
nal de Estadística (INE), hechos
públicos el pasado enero, la tasa de
suicidios se situó en 7,6 por cada
100.000 personas (11,8 en los
hombres y 3,4 de mujeres), cifra
que, comparada con la de años an-
teriores, es la más alta desde 2005.

Esta cota ha alertado a la comu-
nidad científica y ha llevado a ex-
pertos de la Universidad de Sevilla
a plasmar en recientes publicacio-
nes que las cifras oficiales podrían
estar subestimando la incidencia
real del suicidio en España debido
a una cuestión metodológica. Se-
gún los responsables del Encuen-
tros en Psiquiatría celebrado estos
días en Sevilla, “se ha detectado
una discrepancia entre los datos
oficiales ofrecidos por el INE y los
obtenidos directamente a través de
forenses encargados de las autop-
sias en los casos de suicidio en los
institutos de medicina legal”. Así se
argumenta en el informe elabora-
do por Lucas Giner y Julio A. Guija,
ambos del departamento de Psi-
quiatría de la Universidad de Sevi-
lla, que estudió el número de suici-
dios en el lustro comprendido en-
tre 2006 y 2010.

En un tiempo en que estudios
financiados por la Junta conclu-
yen que, pese al paro masivo, la
población de Andalucía es mayo-
ritariamente feliz, como reflejó el

trabajo La satisfacción con la vida
de los andaluces: ¿Se puede ser feliz
a pesar del paro masivo?, publica-
do por el Centro de Estudios An-
daluces, la otra cara de la moneda
se encuentran en los datos al alza
de las muertes voluntarias en la
comunidad.

Desde el punto de vista autonó-
mico, Andalucía revela un aumen-
to de muertes por suicidio, un dato
que llama la atención en un contex-
to generalizado de descenso. Así se

plasma en el reciente dossier Suici-
dio, prescripción de antidepresivos y
desempleo en Andalucía, publicado
por Gaceta Sanitaria y elaborado
por José Alameda-Palacios, de la
Unidad de Gestión Clínica de Sa-
lud Mental del Hospital Universita-
rio Virgen Macarena, Miguel Ruiz-
Ramos, del Servicio de Informa-
ción y Evaluación de la Consejería
de Igualdad, Salud y Políticas So-
ciales de la Junta y Beatriz García-
Robredo, del Servicio de Promo-
ción del Uso Racional del Medica-
mento, Dirección General de Asis-
tencia Sanitaria y Resultados en
Salud del Servicio Andaluz de Sa-
lud (SAS). El estudio, que pone el
acento en la comunidad andaluz,
analiza la evolución temporal de la
mortalidad por suicidio en Andalu-
cía entre 1975 y 2012. Una de las
principales conclusiones es que las
muertes voluntarias han aumenta-
do desde 1975 en todos los grupos

de edad y sexo, salvo en las mujeres
ancianas. En las últimas décadas se
aprecian tendencias ascendentes
en los jóvenes, y estables o descen-
dentes en el resto de la población
que, según este trabajo de investi-
gadores andaluces, no están aso-
ciadas con el desempleo ni con el
uso de antidepresivos.

Como tarea para los responsa-
bles de las políticas sociosanita-
rias en Andalucía, el estudio ad-
vierte que “los programas de la
prevención del suicidio deben
contemplar a los adultos jóvenes
como grupo de riesgo y enfatizar
un uso adecuado de los antidepre-
sivos mediante la mejora del diag-
nóstico de la depresión y la de-
tencción del riesgo suicida”.

La muerte voluntaria
crece más en Andalucía

● La comunidad registra más suicidios que la media

● Los índices suben en un contexto de descenso

Suicidios consumados en 2012 en

España, cifra muy por delante de las

muertes por accidente de tráfico

3.539
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Redacción

El cáncer es actualmente una en-
fermedad con gran incidencia y
un alto índice de mortalidad. Es-
te es el motivo por el que hoy en
día se aúnan una gran cantidad
de esfuerzos con el fin de desa-
rrollar técnicas que ayuden a au-
mentar los índices de supervi-
vencia y a mejorar la calidad de
vida de los enfermos.

Cuando se plantean tratamien-
tos complejos de radioterapia
con fotones, tales como la Radio-
terapia de Intensidad Modulada
(IMRT), en ocasiones es impor-
tante, antes de tratar a un pacien-
te, realizar una verificación de la
distribución de la dosis que va a
recibir. En este contexto, nuestro
trabajo se inició con el desarrollo
de un primer prototipo de siste-
ma de verificación, basado en un

detector comercial de silicio,
dentro de 2 proyectos: Radia (cu-
ya investigadora principal era la
profesora de la Universidad de
Sevilla M. Isabel Gallardo) y el
proyecto europeo Ditanet, del cu-
al era investigador principal local
el profesor Joaquín Gómez Ca-
macho, director del Centro Na-
cional de Aceleradores.

Actualmente se está trabajan-
do en un nuevo sistema, basado
en un detector de silicio desarro-
llado específicamente para este
fin, dentro de una colaboración
entre la Universidad de Sevilla, el
Centro Nacional de Acelerado-
res, ATI Sistemas, S. L. y Micron
Semiconductor Ltd. (responsa-
ble de la construcción del detec-
tor).La contribución del CNA se
enmarca en el proyecto europeo
oPAC sobre verificación de ma-
pas de dosis 2D.

Nuevo sistema de verificación
para tratamientos de radioterapia
● Un proyecto de investigación trabaja

en una herramienta que permitirá verificar

la dosis que se aplica a los pacientes

◗ RADIOLOGÍA

Relacionan el gas
radón de las
casas con
patologías

Redacción

Investigadores del Laboratorio
de Radón de Galicia de la Uni-
versidad de Santiago de Com-
postela han confirmado la rela-
ción entre mayores niveles de
concentración de gas radón en
los domicilios y el cáncer de
esófago. El estudio, publicado
en el International Journal of
Radiaton Biology, consigue de-
mostrar una relación directa
entre la acumulación de gas re-
sidencial y la mortalidad por es-
ta enfermedad. Descubrieron
que los municipios con una ma-
yor concentración de radón re-
sidencial presentan también
mayor mortalidad por cáncer
de esófago entre los varones no
fumadores.

◗ SALUD PÚBLICA

EN BREVE

Investigan el uso de
carotenoides como
ingredientes funcionales
ALIMENTACIÓN. Miembros del
grupo Color y Calidad de Ali-
mentos de la Universidad de Se-
villa desarrollan un nuevo Pro-
yecto de Excelencia para pro-
fundizar en el uso de carotenoi-
des incoloros como ingredien-
tes funcionales. Además, coor-
dinan la Red Iberoamericana
para el estudio de nuevos caro-
tenoides bioactivos como ingre-
dientes de alimentos. Los caro-
tenoides son pigmentos orgáni-
cos del grupo de los isoprenoi-
des que se encuentran de forma
natural ennumerosas plantas.

Un estudio analiza
el efecto del alcohol
en la visión nocturna
OFTALMOLOGÍA. Un estudio reali-
zado en la Universidad de Grana-
da ha demostrado científicamen-
te que el consumo de alcohol em-
peora notablemente la visión de
noche, ya que aumenta la per-
cepción de halos (círculos lumi-
nosos) así como otras alteracio-
nes visuales nocturnas. Además,
este empeoramiento de la visión
es significativamente mayor en
los sujetos con una tasa de alco-
hol en aire espirado mayor a
0,25miligramos por litro, el lími-
te legal para conducir, como re-
comienda la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS).

Vías para mejorar
el funcionamiento
del implante coclear
TECNOLOGÍA. Un equipo de la
Universidad de New South
Wales, en Australia, se ha pro-
puesto mejorar la eficacia de
los implantes cocleares combi-
nándola con terapia génica.
Según han publicado en Scien-
ce Translational Medicine, en
un experimento llevado a cabo
con cobayas completamente
sordas, utilizó un tipo de tera-
pia llamada suministro elec-
trogenético que emplea cam-
pos eléctricos para colocar de
forma precisa los genes cerca
de los electrodos en la cóclea.

La terapia génica
agiliza la memoria en
ratones con alzhéimer
NEUROCIENCIAS. Investigado-
res del Instituto de Neurocien-
cias de la Universitat Autòno-
ma de Barcelona han descu-
bierto un mecanismo celular
implicado en la consolidación
de la memoria y han logrado
desarrollar una terapia génica
que revierte la pérdida de me-
moria en etapas iniciales en ra-
tones modelos de alzhéimer.
Las conclusiones se han publi-
cado en The Journal of Neuros-
cience. La terapia se basa en un
gen que provoca la producción
de una proteína bloqueada en
pacientes con la enfermedad.

ARCHIVO

Tecnología presente en una unidad de Radioterapia.
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i   ECONOMÍA

Cuando enfermamos, acudimos al 
médico en busca de un remedio que 
nos devuelva la salud. Un medica-
mento, que para llegar a nuestras 
manos, antes ha pasado por un lar-
go proceso de estudio y análisis. De-
trás de esa primera vida del fárma-
co se encuentra la empresa sevilla-
na Infarmade, que trabaja para los 
más importantes laboratorios para 
el desarrollo de medicamentos.  

El origen de la compañía surge 
del seno de la Universidad de Sevi-
lla, donde un grupo de investigado-
res realizaba trabajos puntuales 
para este tipo de laboratorios, has-
ta que en 2006, el profesor de Tec-
nología Farmacéutica Ángel Mu-
ñoz decidió embarcarse en esta 
aventura empresarial. «Nos dimos 
cuenta de que existía un nicho de 
mercado en el que podíamos traba-
jar para dar cobertura a las necesi-
dades de estos laboratorios y nos 
lanzamos», explica. 

Infarmade tuvo que emplearse a 
fondo para alcanzar un sistema de 
calidad muy avanzado que les per-
mitiera cumplir la normativa de la 
Agencia del Medicamento, espe-
cialmente estricta en este sentido. 
Para dar sus primeros pasos en un 
mercado, la firma sevillana contó 
con el apoyo económico del Centro 
para el Desarrollo Tecnológico In-
dustrial, dependiente del Ministe-
rio de Economía, así como de la 
Agencia IDEA, de la Consejería de 

Economía, Innovación, Ciencia y 
Empleo. Estas ayudas permitieron 
la puesta en marcha del laborato-
rio, en un edificio industrial de dos 
plantas de altura con una superfi-
cie construida de 1.000 metros cua-
drados, así como el desarrollo bio-
tecnológico de la compañía.  

El trabajo de esta empresa está 
detrás de multitud de medicamen-
tos genéricos, para los que Infarma-
de realiza el desarrollo galénico o el 
analítico, el soporte a la fabricación 
de lotes piloto, el control de calidad 
o los estudios de estabilidad. En es-
tos momentos, la compañía sevilla-
na trabaja para grandes laborato-
rios como Cinfa, Ferrer, Farmalider, 
Qualigen o Geiser Pharma, especia-
listas todos en medicamentos gené-
ricos, es decir, aquellos que se co-
mercializan bajo el nombre del 
principio activo y que no responden 
a una marca. «Tenemos grandes 
proyectos con estos laboratorios, 
con los que trabajamos en el desa-
rrollo de la formulación de los fár-
macos para confirmar que éstos se-
an seguros y eficaces», prosigue Án-
gel Muñoz, gerente de la empresa. 

En este sentido, Infarmade colabo-
ra tanto para fabricantes, como para 
laboratorios que tan sólo disponen 
de la licencia y necesitan de la com-
pañía para realizar el desarrollo del 
medicamento. Antihipertensivos, an-
tidepresivos, que suelen estar siem-
pre entre el top ten de los más consu-
midos, así como antiparkinsonianos 

o fármacos contra la disfunción eréc-
til, son algunos de los medicamentos 
en los que trabaja. 

La empresa, cuya sede está en el 
Polígono la Isla, de Dos Hermanas, 
no sólo se ha hecho un hueco privi-
legiado en el mercado español. 
«Trabajar desde Sevilla no es un 
hándicap. En este sector, lo impor-
tante es la relación calidad-precio y 
el nivel de confianza que ofreces al 
cliente y ahí somos muy fuertes», 

asevera el fundador de la firma. Así, 
en los últimos años ha conseguido 
que el 15% de su volumen de nego-
cio provenga del extranjero, en con-
creto, de países como Italia, Holan-
da o Portugal. «El mercado del ge-
nérico es muy global. El desarrollo 
de un medicamento es muy costoso, 
por lo que se busca su comercializa-
ción en varios países», asegura el 
gerente de Infarmade, que ha dado 
un nuevo salto de calidad este mis-
mo año con la incorporación de un 
departamento de microbiología que 
le ha permitido prescindir de servi-
cios subcontratados en este ámbito. 

Infarmade, que facturó el año 
pasado dos millones de euros y es-
pera un crecimiento del 15% para 
2014, tiene dos frentes abiertos pa-
ra ampliar sus líneas de negocio. 
Por una parte, la empresa sevillana 
está invirtiendo en solicitar la auto-
rización para desarrollar un medi-
camento que tiene una indicación 
para otro tipo de patologías. «Es in-
novación pura, porque el objetivo 
es buscar nuevos usos para molé-
culas clásicas», abunda Muñoz.  

Además, la compañía espera en-
trar en el mercado de los nutracéu-
ticos en un plazo de dos a tres 
años, para lo que buscan un con-
cierto con empresas tecnológicas 
que les permita elaborar productos 
destinados a combatir cuestiones 
relacionadas con la nutrición, el ni-
cotismo o los estragos del exceso 
de ejercicio físico. 

El botiquín de medicinas de media 
España se rellena desde Sevilla
La empresa Infarmade, que facturó el año pasado dos millones de euros, trabaja  
en el desarrollo de fármacos para los principales laboratorios de genéricos del país

EsLife empieza 
en Sevilla y 
Málaga con el 
aval de Roig

EsLife, uno de los proyectos se-
leccionados por Lanzadera, el 
programa de apoyo a emprende-
dores de Juan Roig, ha introduci-
do su plataforma de servicios pro-
fesionales a Sevilla y Málaga. El 
proyecto abanderado por el presi-
dente de Mercadona llegará tam-
bién a Bilbao y Zaragoza, que se 
suman a las ciudades de Barcelo-
na, Madrid y Valencia, donde la 
compañía, paralelamente, ha con-
solidado su actividad desde su 
lanzamiento, el pasado 2012. 

EsLife y Lanzadera EsLife es 
un portal de intermediación de 
servicios fundado por Richard 
Gracia y Eneko Ridruejo en 2012. 
Con la ampliación de su cobertu-
ra geográfica, la empresa dispone 
actualmente de 2.500 profesiona-
les de muy diversos sectores -co-
mo servicio doméstico, fontane-
ría, cuidado de personas y electri-
cistas, todos ellos seleccionados 
tras «un exhaustivo proceso y 
avalados por la propia compa-
ñía», según ha informado en un 
comunicado. 

Hasta la fecha se han realizado 
más de 1.400 servicios a particu-
lares a través de EsLife, con «un 
elevado grado de satisfacción» de 
los clientes. Así, la tasa media de 
recurrencia ha sido de cuatro ve-
ces por cliente.

Sevilla

PILAR MACÍAS / Sevilla
Proyectos pilotos 
con los hospitales
>Entre las iniciativas a medio 
plazo de la compañía Infarma-
de se encuentra la construc-
ción de una planta piloto, que 
les permitirá fabricar produc-
tos de un mayor valor añadido, 
aunque en principio sea a me-
nor escala.  

>Otro de sus proyectos estre-
lla pasa por conseguir la licen-
cia de práctica de laboratorio 
de ensayos clínicos, para tra-
bajar mano a mano con el hos-
pital sevillano Virgen del Ro-
cío en nuevas posibilidades 
terapéuticas. En este sentido 
ya cuentan con un primer pro-
yecto piloto en colaboración 
con el hospital Puerta del Hie-
rro de Madrid. 

Los trabajadores de Infarmade en los laboratorios de los que dispone la empresa en la localidad sevillana de Dos Hermanas. / ESTHER LOBATO

Desplome de 
la patata nueva 
en el mercado 
español

Asociafruit, asociación que agluti-
na al 80% de las empresas de pata-
ta en Andalucía, alarma sobre el 
desplome de la comercialización 
de la patata nueva en el mercado 
nacional, que puede llevar al sector 
a un serio problema de superviven-
cia, con una caída en la superficie 
de cultivo en Andalucía de más del 
47% en menos de una década. 

El problema afecta a toda la pa-
tata de España, ya que de 5.180,5 
millones de toneladas y de 257.200 
hectáreas de cultivo de patata re-
gistradas en 2002 a nivel nacional 
se pasó, en 2012, a 2.193,5 tonela-
das y 73.700 hectáreas de cultivo. 

Esta situación crítica del merca-
do nacional se ha contrarrestado 
en los últimos años con un gran 
esfuerzo en materia exportadora, 
que ha permitido invertir la balan-
za. Si en 2003 el 70% de la pro-
ducción de patata nueva iba al 
mercado interno, en 2013 el 70% 
de la producción se vende fuera.

Sevilla

EMPRENDER EN ANDALUCÍA FARMACIA
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digitales?
cidad de transmisión hasta 10 GB.
Además, en todos los de pago el al-
macenamiento y las firmas elec-
trónicas son ilimitadas. Se puede
utilizar online y también con su
aplicación de escritorio, en Mac y
Pc, y también en dispositivos que
trabajan con los sistemas operati-
vos iOS y Android.

Almacén virtual
Otra forma muy rápida y fácil de
compartir archivos a través de la
red es utilizando almacenes en la
nube clásicos, que sirven para
realizar copias de seguridad, te-
ner disponibles distintos docu-
mentos desde cualquier disposi-
tivo y compartirlos con otras per-
sonas. Para ello cuentan con la
herramienta de las carpetas
compartidas, que permiten in-
tercambiar archivos entre dos o
más personas. Son muy útiles,
por ejemplo, para compartir fo-
tos con amigos, de modo que ca-
da uno pueda subir a esa carpeta
las que ha tomado con su cámara
o teléfono y así estén al alcance de
todo el grupo. Para ello, es nece-
sario que los participantes ten-
gan su propia cuenta en uno de
estos almacenes.

Comenzar a utilizarlos no tie-
ne complicaciones y es gratuito.
Solo hay que dirigirse a su portal
web y seguir los pasos para regis-
trarse. Son plataformas como
Dropbox (www.dropbox.com),
Box (www.box.com), SugarSync
(www.sugarsync.com), OneDri-
ve (onedrive.live.com), iCloud
(www.icloud.com)... Comparten
características con los anteriores
y también entre ellos, aunque ca-
da uno ofrece una capacidad de
almacenamiento gratuita y otras
de pago, así como formas de au-
mentar sin costes el espacio para
guardar archivos.

Uno de los más utilizados es
Dropbox, que ofrece 2,5 GB de al-
macenamiento gratis y que bien
puede servir de ejemplo para
aprender a usar las carpetas
compartidas. Cuando ya se tiene
la cuenta de usuario lista, solo
hay que pulsar en el icono “com-
partir una carpeta”, que es una
carpeta con un arco iris, y elegir
si se quiere crear una nueva o
compartir una ya existente. Al
crear una nueva, hay que ponerle
un nombre e importar el e-mail
de las personas con las que se va a
compartir (la dirección que ten-
gan vinculada a este servicio). Es
una acción muy sencilla ya que
aparecen los contactos que el
usuario ya almacena en su propio
e-mail y también se pueden su-
mar nuevos sin problemas. Una
vez seleccionados, estos contac-
tos recibirán un e-mail para con-
firmar que quieren tener esa car-
peta compartida y ya podrán uti-
lizarla para cargar o descargar
archivos.

Como en cualquier otro servi-
cio tecnológico, para escoger cu-
ál de estos almacenes vamos a
utilizar lo principal es saber muy
bien cuáles son las necesidades
que tenemos así como el uso que
vamos a darle. Pero, sobre todo,
experimentar. Por eso, lo mejor
es probar las distintas opciones
gratuitas y elegir la que se consi-
dere más cómoda y útil.

Lunes, Tecnología

Un aula de informática en la Universidad de Sevilla.

tion First para tratar de acercar
las herramientas con las que
cuentanlos desarrolladorespro-
fesionales a los universitarios.
Presente en 78 universidades, la
intencióndelprogramaes“inno-
var y dar la oportunidad a los
nuevos talentos de crear nuevas
experiencias y de publicar con
PlayStation”, explica Maria
Stukoff, responsable del Desa-
rrollo Académico de Sony Com-
puter Entertainment en Europa.
Gran parte de la fortaleza del
programa reside en que, como el
desarrollo de un juego aglutina
todo tipo de disciplinas -código,
arte, animación, guión, música o
sonido-, “tratamos de que los es-
tudiantes se den cuenta de que
todo funciona mejor cuando tra-
bajancomounverdaderoequipo
de desarrollo”.

Desde hace cinco años tam-
bién, Nintendo celebra iDÉAME
junto a la Complutense de Ma-
drid. “Se trata de un foro para
acercar a los desarrolladores ‘in-
dies’ a los estudiantes”, explica
GonzálezCalero.“Esunpuntode
encuentro entre gente que está
en la industria y gente que quie-
re formar parte de ella”.

Pero, ¿como son los estudian-
tes españoles? Según González
Calero, “somos buenos como in-
genieros,somosprogramadores
exportables, pero fallamos en la
parte artística. Creo que a las es-
cuelas de Bellas Artes, el 3D les
pilla demasiado lejos aún”. El
otro gran hándicap es que “todo
el mundo quiere ser diseñador
dejuegos,elqueseinventaeljue-
go”. El consejo para quienes
quieren empezar es sencillo.
“Deja de hablar de ello y hazlo”,
dice Stukoff convencida. “Vete a
conferencias, conoce gente, de-
muestra lo que sabes hacer. Hay
herramientas como GameMa-
ker que te pueden ayudar a em-
pezar”.

A por los
desarrolladores
del futuro

La industria del videojuego refuerza su
presencia en las universidades españolas
para captar a los nuevos valores

IKER CORTÉS
Madrid

L 
AS cifras de la Asocia-
ción Española de Vi-
deojuegos han vuelto a
dejar claro que a Espa-

ñalegustajugar.Enconcreto,los
españolesgastaron762millones
en consolas, juegos y periféricos,
lo que sitúa a nuestro país entre
los cuatro primeros de Europa
en consumo. Pero, ¿qué sucede
con el desarrollo de videojue-
gos? En España apenas existen
estudios grandes. Tan solo Mer-
cury Steam y Novarama, artífi-
ces de la trilogía de Castlevania y
delasagaInvizimals,podríanca-
lificarse como desarrolladores
de juegos triple A.

“Es un mundo difícil”, recono-
ce Pedro González Calero, direc-
tor del Máster en Desarrollo de
Videojuegos de la Universidad
Complutense de Madrid. “Nues-
tro máster tiene entre un 40% y
un 50% de éxito en inserción la-
boral. Aunque servimos de refe-
rencia y puente a las empresas,
la cosa no es fácil y por eso están
creciendo los pequeños equipos
y el autoempleo”, señala. Anto-
nio Planells, coordinador acadé-
mico en el Grado en Diseño de
Productos Interactivos de U-tad,
aporta un dato más: “Una de las
carencias en el mundo académi-
co en España es que existe muy
pocaformaciónenloquerespec-
ta a la dirección de empresas de
videojuegos, lo que hace que tra-
bajemos mucho como autóno-
mos. Algo que estamos intentan-
do cambiar ahora”.

Conscientes de la importan-
cia de buscar nueva savia, algu-
nasgrandescompañíasestánre-
forzando su presencia en las uni-
versidades de cara a captar
nuevos valores. Es el caso de
Sony, que hace cinco años puso
en marcha el programa PlaySta-

En cualquier caso, la sencillez
de su interfaz facilita el envío. Sim-
plemente hay que rellenar los
campos que solicita: añadir archi-
vos, hasta 2GB; e-mail de tu amigo
(hasta 20 destinatarios); tu propia
dirección de correo para que el
servicio te avise cuando ese mate-
rial enviado ya esté descargado; y
un mensaje personal para la per-
sonaquerecibiráelenvío.Elenvío
se puede hacer bien a través del e-
mail, bien creando un link de des-
carga que se puede compartir
donde se quiera. Este enlace esta-
rá disponible durante 7 días desde
que finalice la transferencia. Una
vezse haelegidounadelasdosop-
ciones, simplemente se hace click
en“Transferencia”yarrancaelen-
vío. Es un servicio rápido aunque,
dependiendo del peso de los archi-
vos, no tan inmediato como puede
ser recibir un e-mail.

Una vez se ha enviado, la plata-
forma manda un correo electróni-
co al emisor para que sepa que ya
ha llegado a su destino y, cuando
los archivos se descarguen, otro
mensaje de confirmación. Por su
parte, quien reciba el envío sim-
plemente tendrá que descargarlo
en su equipo, como cualquier otro
contenido.

WeTransfer también informa
de la posibilidad de proporcionar
una protección adicional a los ar-
chivos confidenciales con una cla-
ve.Enesteterrenoentramosensu
versión de pago, WeTransfer Plus,
tanto para particulares como pro-
fesionales, al igual que la gratuita.
Conesteserviciosepuedenenviar
archivosdehasta10GBdepesoen
un mismo envío y que estos estén
disponibles todo el tiempo que de-
see el usuario. Asimismo, permite
personalizar el aspecto con distin-
tos fondos y diseñar la propia
URL. Otra de sus ventajas es la ca-
pacidad de almacenamiento, ya
que los archivos que se envían, no
se eliminan hasta que así lo decida
el usuario. El precio es de 10 euros
al mes, aunque el pago se hace
anualmente. Para evitar pérdidas
dearchivos,laplataformaasegura
que informa al usuario cuando la
suscripción va a finalizar. Se pue-
de utilizar online y también des-
cargarlaaplicacióndiseñadapara
dispositivos iOS. Próximamente
estará disponible para Android.

En la línea de WeTransfer hay
otros servicios como Sprend
(www.sprend.com), que también
permite envíos de hasta 2GB, y
TansferBigFiles (www.transfer-
bigfiles.com), hasta 100 MB, bien
con una cuenta o sin ella. Ambos
tienen versión gratuita y de pago.
En esta opción amplían de forma
importantesucapacidad,hasta5y
20 GB, respectivamente. Anysend
(www.anysend.com) transfiere
archivos de hasta 100 MB, y puede
descargarse el propio ordenador.
De ese modo puede actuar como
una carpeta más del equipo en la
que introducir archivos, algo que
tambiénocurreconlosalmacenes
en la nube convencionales.

Otra de las propuestas de este
menú es hightail.com, gratuito pa-
ra compartir archivos de hasta
250 MB, 2 GB de almacenamiento
y 5 firmas electrónicas. Después,
propone tres planes de pago a par-
tir de 14,99 euros al mes o 149,99
euros al año, que aumenta la capa-
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MADRID. Las cifras de la Asociación
Española de Videojuegos han vuel-
to a dejar claro que a España le gus-
ta jugar. En concreto, los españoles
gastaron 762 millones en consolas,
juegos y periféricos, lo que sitúa a
nuestro país entre los cuatro prime-
ros países de Europa en consumo. Y
las descargas digitales. Pero, ¿qué su-
cede con el desarrollo de videojue-
gos? Lo cierto es que en España ape-
nas existen estudios grandes. Tan
solo Mercury Steam y Novarama, ar-
tífices de la nueva trilogía de ‘Castle-
vania’ y de la saga ‘Invizimals’, res-
pectivamente, podrían calificarse
como desarrolladores de juegos tri-
ple A. Lo que ocurre también es que
el grueso del partido se está jugan-
do en otras ligas: las de los pequeños
y medianos estudios que dedican sus
esfuerzos a títulos descargables para
móviles y plataformas digitales.

«Es un mundo difícil», reconoce
Pedro González Calero, director del
Máster en Desarrollo de Videojuegos
de la Universidad Complutense de
Madrid. «Nuestro máster tiene en-
tre un 40% y un 50% de éxito en in-
serción laboral. Aunque servimos de
referencia y puente a las empresas,
la cosa no es fácil y por eso están cre-
ciendo los pequeños equipos y el au-
toempleo», señala. Antonio Planells,
coordinador académico en el Grado
en Diseño de Productos Interactivos
de U-tad, aporta un dato más: «Una
de las carencias en el mundo acadé-
mico en España es que existe muy
poca formación en lo que respecta a
la dirección de empresas de video-
juegos, lo que hace que trabajemos
mucho como autónomos. Algo que
estamos intentando cambiar ahora».

Conscientes de la importancia de
buscar nueva savia, algunas grandes
compañías están reforzando su pre-
sencia en las universidades de cara a
captar nuevos valores. Es el caso de
Sony, que hace cinco años puso en

marcha el programa PlayStation First
para tratar de acercar las herramien-
tas con las que cuentan los desarro-
lladores profesionales a los univer-
sitarios. Presente en 78 universida-
des, entre ellas la Universidad Euro-
pea de Madrid y la Escuela Universi-
taria de Diseño e Innovación, la in-
tención del programa es «innovar y
dar la oportunidad a los nuevos ta-
lentos de crear nuevas experiencias
y de publicar con PlayStation», ex-
plica Maria Stukoff, responsable del
Desarrollo Académico de Sony Com-
puter Entertainment en Europa. Los
estudiantes tienen acceso a grupos
de desarrollo y productores que «les
ayudan también a comprender cómo
se produce un buen juego».

Equipos de desarrollo
En este sentido, gran parte de la for-
taleza del programa reside en que,
como el desarrollo de un juego aglu-
tina todo tipo de disciplinas –códi-
go, arte, animación, guion, música
o sonido–, «nosotros tratamos de
que los estudiantes se den cuenta
de que todo funciona mejor cuan-
do trabajan como un verdadero equi-
po de desarrollo». Y continúa: «Pue-
des ser muy bueno implementan-
do mecánicas en un prototipo, pero
si no entiendes la forma en la que
esas mecánicas entran en un juego
y cómo interactúan con el resto de
elementos no sirve de nada». Algo
en lo que coinciden plenamente
González Calero y Planells de la
Maza. «No hay que creer demasia-
do en el mito del hombre orquesta.
Un buen diseñador trabaja en un en-
torno colaborativo, con gente que
sabe más en diferentes áreas y apren-
diendo a gestionar equipos», apos-
tilla Planells de la Maza.

Desde hace cinco años también,
Nintendo celebra iDÉAME junto a
la Universidad Complutense de Ma-
drid. «Se trata de un foro para acer-
car a los desarrolladores ‘indies’ a los
estudiantes», explica González Ca-
lero. «Es un punto de encuentro en-
tre la gente que ya está en la indus-
tria y la gente que quiere formar par-
te de ella y en la que el diálogo es bi-
direccional». Hace tres años, como

colofón a la iniciativa, se instauró
una competición de juegos, pero este
último año, con la Wii U en el mer-
cado, Nintendo tuvo la idea de lan-
zar iDÉAME U. «Se puso un reto a
los estudiantes. Se trataba de hacer
un juego con el motor gráfico Unity
y ciertas restricciones: sería un jue-
go pixel-art, en 2D y con mecánicas
tradicionales y música chip-tune»,
explica González Calero. ‘Rovin Ro-
gue’, una plataforma de estilo tra-
dicional, fue el ganador entre los
tres juegos preseleccionados. «Los
estudiantes lo desarrollaron para PC

y ahora estamos portándolo a Wii
U. Saldrá a principios o finales del
verano en la e-shop de Nintendo».

Pero, ¿como son los estudiantes
españoles? Según González Calero,
«somos buenos como ingenieros, so-
mos programadores exportables, pero
fallamos en la parte artística. Creo
que a las escuelas de Bellas Artes, el
3D les pilla demasiado lejos aún». El
otro gran handicap es que «todo el
mundo quiere ser diseñador de jue-
gos, el que se inventa el juego». «Por
un lado, creo que la disciplina no está
muy bien resuelta desde el punto de

vista académico y, por el otro, en un
estudio grande, con cien empleados,
solo puede haber un diseñador». Pla-
nells, en cambio, cree que tenemos
buenos artistas pero que «hay pun-
tos como la narrativa y el guion en
los videojuegos que apenas se tocan».

El consejo final para quienes quie-
ren empezar es sencillo. «Deja de
hablar de ello y hazlo», dice Stukoff
convencida. «Vete a conferencias,
conoce gente, demuestra lo que sa-
bes hacer. Hay muchísimas herra-
mientas como GameMaker que te
pueden ayudar a empezar».

A por los desarrolladores del futuro
La industria del videojuego refuerza
su presencia en las universidades
para captar a los nuevos valores

IKER CORTÉS

Nike deja de monitorizar
a los deportistas

GADGETS
:: I. C. El CEO de Nike, Mark Parker,
confirmó en una entrevista que su com-
pañía dejará de desarrollar dispositivos
para monitorizar la actividad deporti-
va. En otras palabras, dejará de lado la
fabricación de nuevos modelos de la
pulsera FuelBand. Sin embargo, la di-
visión Nike Fuel seguirá trabajando en
el desarrollo de ‘software’ en este área.

EN BREVE

Nike FuelBand. :: AFP

El Cisco Connect celebra
una nueva edición

INTERNET
:: I. C. El 8 de mayo se celebrará el Cis-
co Connect 2014. La compañía líder
en el sector de las tecnologías de la in-
formación centrará la cita en esta oca-
sión en el ‘Internet of Everything’, la
cuarta fase en la evolución de Inter-
net que se caracteriza por los miles de
millones de conexiones entre perso-
nas, procesos, datos y objetos capaces
de generar oportunidades en un va-
lor cifrada en 14,5 billones de euros.

Nissan presenta un
coche que se limpia solo

MOTOR
:: I. C. Se llama Ultra-Ever Dry y es
la tecnología que podría mantener
el coche siempre limpio. Se trata de
una pintura superhidrofóbica y oleo-
fóbica desarrollada por Nissan y que
crea una capa de aire encima del
vehículo que hace que las partícu-
las de agua, polvo, aceite y lodo no
lleguen a entrar en contacto con la
carrocería. Aún no hay planes para
producir automóviles con ella.

El creador de Google+
abandona la compañía

REDES SOCIALES
:: I. C. Vic Gundotra, el ejecutivo al que
se atribuye el diseño de Google+, aban-
dona la compañía después de ocho años.
Gundotra, que también trabajo con di-
señadores independientes en el lanza-
miento de muchas de las ‘apps’ del gi-
gante estadounidense en dispositivos
móviles, no ha revelado las razones de
la marcha. «He sido increíblemente
afortunado por trabajar con gente im-
presionante en Google», señaló.

Un aula de informática de la Universidad de Sevilla. :: NIEVES SANZ
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HORSE2804

Aries
(21-III al 20-IV)

Con un estilo vivaz, deportivo, 
jovial, algo levantisco o impaciente, va 
por la vida sin paz y, alguna vez, en tre-
gua. Éxitos.   

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

¡Feliz cumpleaños! El luminoso 
Sol y laplateada le sonríen, regalándole 
brillo, protagonismo, intuición o, rosas 
rojas.

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

Si nació antes del 3-VI, con Nep-
tuno (ilusión-des-ilusión) idealizará o 
distorsionará la realidad. Si después… 
carisma.

         
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Mal humor hoy, pero por eso de-
jará de ser afortunado en negocios y amo-
res. Encare los desafíos sin frustrarse, ni 
encolerizarse.

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Vigile orgullos, displicencias y 
disfrute su magnífico talante. Pero esté 
en guardia ante preocupaciones super-
fluas.  

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Ocupará un primer plano, po-
pular, querido y requerido. Saturno (ley 
de causa-efecto) traerá tenaz sentido de 
propósito. 
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Sigue Marte situado en su signo, 
osado, tenso y desafiante. ¿Arderá Troya? 
Esa su sonrisa desarma, conquista, recon-
quista. 

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Con el astro-rey Sol ‘en oposición’ 
a su signo, todo resultará difícil, polémico. 
Por favor, no corra más riesgos innecesa-
rios.

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Con la plateada Luna (incons-
ciente) apuntalando su euforia se sentirá 
mucho más seguro,¡incluso estando ‘solo 
ante el peligro! 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Pésimo su talante hoy… lo cual 
no le inmutará lo más mínimo sino, re-
doblará ese espíritu de lucha y empresa. 
Desafíos.  

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Vivaz, sagaz y con un chispean-
te aire cosmopolita. Nadie puede con-
vencerle de lo que usted no estuviere ya 
convencido.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

¡Infórmese más y mejor que nun-
ca contrastando concienzudamente todo 
cuanto acontezca! Evite ¡‘fata-morganas’!

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

18:00 
 
II Encuentro de flamenco 
popular 

El II Encuentro de flamenco popular 
ofrece esta tarde dos actividades, un 
taller  titulado «Emociones a compás»,  
impartido por Noemi Martínez Chico,  y 
a las ocho de la tarde un recital de la 
Peña flamenca El Chozas. Ambos en el 
Espacio Rompemoldes, en la calle San 
Luis, 70. Entrada gratuita.  
 
Conferencia «Las estatuas del 
Palacio de San Telmo» 

En el Círculo Mercantil, conferencia 
dentro del curso Temas sevillanos 
titulada «Las estatuas del Palacio de San 
Telmo», a cargo de Joaquín Herrera 
Carranza. 
  
20:00 
 
Presentación literaria en la 
Fundación Madariaga 

La Fundación Valentín de Madariaga 
(avda. María Luisa) acoge la presenta-

ción del libro «¿Beethoven y Goya en tu 
cerebro? Pictomusicaldelfia para todos: 
música, pintura, gastronomía y 
cerebro», de Octavio de Juan Ayala. 

 
Concierto en el Colegio Mayor 
Maese Rodrigo 

El Colegio Mayor Maese Rodrigo, 
ubicado en la Avda. de los Olmos s/n, en 
Mairena del Aljarafe, acoge un concierto 
del Cuarteto Risonancia. La entrada es 
libre hasta completar el aforo.  
 
Presentación literaria en el 
Ateneo 

Presentación del libro titulado «Liberia, 
Irlanda y Austria», de José Antonio de 
Yturriaga Barberán, que ha sido embaja-
dor de España en diversos países. 
Presentación a cargo de Juan Carlos 
Aguilar Moreno, abogado del Colegio de 
Abogados de Sevilla. Es en el Ateneo. 
  
«Don Chisciotte» 

En la Filmoteca del Cicus, proyección 
de la película «Don Chisciotte», de 
Maurizio Scaparro. Entrada libre. 

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 
Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 
Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 
Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  
  

Triana - Los Remedios.   
Esperanza de Triana, 13; López de 
Gomara, 5; San Vicente de Paúl, 14; 
Padre Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 
Avenida de Coria, 21; República 
Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 
32; López Azme, 1. 
 
 Zona Sur.   
Paseo de Europa, 25; Avenida de 
Finlandia, s/n; s. Plaza del Juncal, 1;   
Chucena, 36; Reina Mercedes, 17;  
Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 
locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7; Marqués 
del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 
Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 46 , Gran 
Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, 
s/n; Luis Montoto, 85; Polígono San 
Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Parque Alcosa. Ciudad de Carlet, 1, 
Emilio Lemos 32, Avenida Gavilanes, 
Rochelambert, bloque 14; Avenida 
Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, Edificio 
Navieste 4.  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 
Parque Amate. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 
Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  
República Argentina, 10 (954 276 687); 
Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 
Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 
Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 
Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 
121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 
XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 
Amate 954 655 461.    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Av.Santa Lu-
cia,s/n.próx.Campo Futbol, José María 
Pemán, 4. Zona Instituto y Pisos Sairu, C/ 
Arroz, 2, Santander 20, Silos, 118 (Av. de la 
Constitución); Pepe Luces,20-B.Casa 
Cultura-Parq.Centro,Picuda, 1 Zona plaza 
de Toros, Plaza Pio XII, s/n. Bda. Pablo VI; 
Malasmañanas, 59, próxima Polideportivo. 
Bollullos de la Mitación: Larga, 27. 
Bormujos    : 28 de Febrero, 6; Avd.del 
Aljarafe, 70 Bajo B. Camas: Ixbilia, 7 
Acc.Bda.Hiconsa. Castilleja de la Cuesta: 
Real núm. 100 , Real, 157 (24 horas). Coria 
del Río: Cervantes, 70 (24 horas). Dos 
Hermanas: Cristo de la Vera Cruz 22, Avda. 
Reyes Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ Juan 
Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 
horas). Gines:  Pza.de España, 6-B.  La 
Algaba: c/. Luis Molina García, 26 (24 
horas). Mairena del Aljarafe:  Ciudad Expo 
(24 horas). Puebla del Río: Avd. Isla Mayor, 
15. San Juan de Aznalfarache: Fernández 
Campos,15 (Barrio bajo) junto Cajasol.  San 
José de la Rinconada: C/ Prolong.Carretera 
Nueva, 66 - La Rinconada y Carretera 
Betica, 69. Sanlúcar la Mayor: Real, 21 (24 
horas). Santiponce: C/ Pablo Iglesias n.15. 
Tomares: Urb. Aljamar, manzana II, casa 
21.  Valencina de la Concepción: Avd. 
Andalucía, 2

V Festival de música 
Zahir Ensemble

Nuevo concierto dentro del V 
Festival de Música contemporá-
nea Zahir Ensemble en la sala 
Joaquín Turina en el que esta 
formación interpretará piezas 
de Philip Manoury y Cristóbal 
Halffter. Entrada gratuita hasta 
completar aforo.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY 

21:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

28 
DE ABRIL

LUNES

Santoral  

Luis de Montfort, 
Pedro Chantal

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.
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N
ació en Sevilla en 1984, 
aunque nunca vivió en 
la capital, «la mayor 
parte de mi vida la pasé 
en Sanlucar la Mayor y 
Las Pajanosas, pasan-

do también por Aznalcóllar, La Nava, 
Évora,  Lisboa y ahora, Córdoba», des-
cribe la joven Almudena Fernández, 
que expone estos días «El cielo dentro 
del volcán». «Desde siempre tuve in-
terés por la astronomía y más tarde 
por la geología, pero no fue hasta hace 
dos años que empecé con la idea más 
concreta», esencia de su muestra en 
La Importadora, donde el visitante 
descubrirá un mundo espiritual, muy 
íntimo y soñado, donde el Universo se 
conecta con el interior de la Tierra, «un 
camino de ciencia y amor que me lle-
va hacia lo Supremo». 

Para su creación, la artista se deja 
llevar, sobre todo, por las enseñanzas 
de su padre y su abuelo: «sus vidas, 
sus prioridades y lo que les hicieron 
ser quienes eran». El entorno lleno de 
cuevas, minerales y abejas de su pa-
dre, y las huertas y el cielo estrellado 
de La Nava de su abuelo Senén: «Toda 
esta herencia mezclada con lo que fui 
con ellos y soy ahora, hacen posible 
mi trabajo», afirma.  

Del etéreo ámbito de las ideas, Al-
mudena Fernández recoge la inspira-
ción para materializar ese mundo vi-
vido y, a veces, inventado por necesi-
dad: «Hago imágenes para ordenarlas, 

y también evitar olvidarlas», subraya. 
Para la autora, «El cielo dentro del vol-
cán» no es un proyecto pues cada cua-
dro que hago no está pensado para di-
cho título: «Lo hago sin querer, estan-
do todos dentro de este nombre, y luego 
me gusta agruparlos para contar his-
torias, como por ejemplo: Restos de 
Humanidad, La colección de minera-
les pequeños, o Las Pistas, entre otras». 

Con la actual exposición en el espa-
cio expositivo de la calle Pérez Galdós, 
Fernández pretende publicar parte de 
de su creación: «Pensé que lo mejor 

sería no hacer ninguna agrupación es-
pecífica, sino mostrar algo más abier-
to de mi trabajo». 

Durante su proceso creativo, ase-
gura tener muy en cuenta al observa-
dor experto en pintura: «Es mi lengua-
je y me gusta cuidarlo».  

La evolución en sus temas no varía 
mucho, conceptos que le interesan des-
de pequeña: «Ando pensando en las 
mismas cosas y, de momento, no sien-
to la necesidad de cambiar». Sin em-
bargo, en la pintura sí pretende alcan-
zar una evolución paulatina. Por tan-
to, realiza cada pieza con esta 
motivación presente. De hecho, con 
cada cuadro que pinta espera siempre 
«que sea el mejor».  

En relación al mundo del arte, se 
siente preocupada, estado que define 
mientras considera que «nuestro de-
ber es cuidarlo y darle todas las aten-
ciones, todos somos responsables del 
arte actual, y si hoy no lo cuidamos, 
nada ni nadie lo hará en el futuro». Su 
exposición continúa en La Importa-
dora hasta el 24 de mayo. 

 
Focus Abengoa 
«Recomiendo la exposición del 
Premio Focus Abengoa, donde 
se pueden ver obras de hasta 23 
artistas diferentes, entre los que 
están Teruhiro Ando, Miguel 
Gómez Losada, Marisa Álvarez 
Gil, Gloria Martín Montaño y 
Antonio Rojas Peinado. Una 
buena oportunidad para 
disfrutar de la pintura actual»

«Colección cubista 
de Telefónica» 
  
Hasta el 29 de junio 
continúa la exposición 
«Colección cubista de 
Telefónica» se exhibe en el 
Museo de Bellas Artes. La 
muestra, con un total de 
treinta y ocho piezas, 
ofrece un recorrido por 
este movimiento pictórico 
de las vanguardias de 
principios del siglo XX.  

«Body and soul» en 
el Cicus  
 
«Body and soul. Larry 
Fink» sigue en exposición 
en el Centro de Iniciativas 
Culturales de la 
Universidad de Sevilla 
(CICUS). Esta muestra 
dedicada al fotógrafo 
estadounidense Larry 
Fink uede visitarse hasta 
el 11 de mayo en la calle 
Madre de Dios.   

«Volare» continúa 
en el Espacio 1de7   
 
«Volare» es el título de la 
exposición colectiva que 
exhibe Espacio 1de7. La 
componen piezas de 
pintores que han usado un 
abanico como lienzo. Con 
obras de Javier Montes, 
María Sánchez, Margarita 
Espinosa, Cristina Vela y 
Julio Serrano, entre otros. 
En c/ Pasaje de Zamora, 5.     

«Vaje al fin de la 
Tierra»   
 
La galería Cavecanem 
presenta la muestra 
pictórica «Viaje al fin de la 
Tierra. Ocaña, (Serie 
Galicia, 1976-1979)» hasta 
el 30 de mayo. 
Comisariada por José 
Antonio Naranjo, la 
colección puede visitarse 
en el número 3 de la calle 
Goles.

«Todos somos responsables del 
arte actual, debemos cuidarlo»

Almudena Fernández    
Pintora

Arte 7

∑ Hasta el 24 de mayo, esta hispalense presenta «El 
cielo sobre el volcán» en La Importadora. En su 
pintura, combina su interés por la astronomía y 
la geología para crear un mundo íntimo y soñado

LARA MARTÍNEZ

Exposiciones de 
la semana en 

Sevilla

LA ARTISTA RECOMIENDA

ABC La joven autora muestra su trabajo en las paredes de este espacio expositivo de la calle Pérez Galdós

abcdesevilla.es/cultura
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A. F.

En una era marcada por los avan-
ces tecnológicos, en la que las re-
des sociales, los dispositivos móvi-
les y la proliferación de enormes
volúmenes de datos están cam-
biando la vida y el comportamien-
to de las personas y están originan-
do importantes modificaciones en
la forma de hacer negocios, apro-
vechar las oportunidades que brin-
da ese nuevo entorno, guiado por
la innovación, es vital para las em-
presas. Con ese propósito, SAP ha
organizado una jornada tecnológi-
ca en Sevilla en la que desvelará a
las compañías andaluzas las claves
para incorporar la innovación a sus
negocios.

El evento se celebrará en el Ho-

tel NH Central Convenciones
(Avda. Diego Martínez Barrio, 8)
mañana martes de 10:00 a 14:00,
y contará con el patrocinio y la par-
ticipación de Altim y, como medio
colaborador, con Diario de Sevilla.

Hoy, el 40% de los directivos de
todo el mundo manifiestan su
preocupación porque sus empre-
sas no son capaces de seguir la evo-
lución de los cambios tecnológi-
cos. Asimismo, dedican el 72% del
presupuesto a mantener lo que ya
tienen y sólo un 28% a potenciar la
innovación. Para tratar de dar la
vuelta a esa situación y romper con
el inmovilismo que conduce a los
negocios al estancamiento, a lo lar-
go de la jornada, expertos de SAP
y del partner certificado Altim irán
desgranando cómo avances tecno-

lógicos como Big Data, Hana
Cloud o la nueva metodología De-
sign Thinking promueven una
nueva forma de afrontar la gestión
de su negocio.

Entre los ponentes que partici-
parán en la jornada figura Helmar
Rodríguez, uno de los mayores ex-
pertos en psicología y comunica-
ción aplicadas a la empresa, quien
ofrecerá, a las 10:15, la ponencia
Design Thinking para la empresa in-
novadora, en la que abordará las
claves para que los equipos desa-
rrollen visiones innovadoras y
rompedoras que impulsen las
oportunidades de negocio dentro
de las organizaciones.

Acelera tu innovación con Solu-
ciones SAP Cloud es el título de la
conferencia que impartirá, a las
10:50, Pilar Martínez Santa María,
responsable de soluciones Cloud
en SAP Iberia.

Por su parte, Alberto Alcázar,
responsable comercial de solucio-
nes de innovación SAP Iberia diser-
tará sobre InnovAcción: Transfor-
mando sus procesos y su capacidad
de análisis con las soluciones tecno-
lógicas SAP a las 11:35.

Los interesados en acudir a estas
jornadas, que estarán conducidas
por Jesús Ollero, responsable de
contenidos de la edición digital de
Diario de Sevilla, deberán inscribir-
se previamente en la web de SAP.

SAP es la primera compañía del
mundo en soluciones para la ges-
tión de los negocios. Un total de
243.500 empresas de todos los rin-
cones del mundo, de las que el
80% son pymes, han seguido su ca-
mino de innovación.

3Más Inscripciones e información:

‘www.sapforoinnovacion.com’

M. G.

Pilar Martínez Santa María, responsable de soluciones Cloud en SAP Iberia.

●SAPEspaña yAltim promueven un

encuentro en el que se desvelarán las claves

tecnológicas para crecer en la empresa

Q
UIZÁ todo empezase el día que un alumno
tuteó al maestro sin consecuencias, sin que
lo pusieran de cara a la pared o recibiese
cualquier tipo de reprimenda. Y la cosa hi-

zo metástasis y ya apenas queda el que le dé a su
preceptor el tratamiento debido. Quizá, creo, fue-
se la primera piedra para el descomunal edificio de
zafiedad y de mala educación que hemos levanta-
do entre todos. Una zafiedad que encuentra su há-

bitat natural en esas redes sociales convertidas en
hilos conductores de la cosa. Hilo que le permite el
insulto o la descalificación a quien no te conoce de
nada por el simple motivo de pensar distinto, de
que tu opinión no coincida con la suya. Antañazo,
la guasa se producía entre gente cercana con la con-
fianza como base para la broma. Ahora, esas alcan-
tarillas del Twitter y demás son las paredes donde
cualquier cafre se permite escribir en voz alta.

LUIS

CARLOS

PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

JORNADA SOBRE EL
PARLAMENTO EUROPEO
19:30 · PABLO DE OLAVIDE Me-
sa redonda con Teresa Jimé-
nez-Becerril, Soledad Cabe-
zón, Tasio Olivier y Encarna
López García de Quirós, candi-
datos a las elecciones euro-
peas del PP, PSOE, IU y UPyD,
respectivamente. Edificio 7.

Pabellón de Colombia
20:00 Conferencia en torno
a la figura de Gabriel García
Márquez a cargo del profesor
de la Universidad de Sevilla
José Manuel Camacho. Paseo
de las Delicias.

Conferencia
19:00 Rosario Fernández Fer-
nández diserta sobre La catáli-
sis asimétrica en elmarco de la
química sostenible del siglo XXI.
Paraninfo de la Universidad de
Sevilla. C/ San Fernando.

María Parrado en Fnac
18:00 La joven cantante, gana-
dora de la primera edición de
La Voz Kids, firma discos de su
primer trabajo discográfico.
Avda. de la Constitución, 8.

C. Cívico Torre del Agua
20:00 Conferencia pública titu-
lada Sencillez: El arte de ir a la
escena de las cosas. Plaza Vi-
cente Aleixandre (El Porvenir).

Espacio Rompemoldes
18:00 Taller flamenco Emo-
ciones a compás, a cargo de
Noemí Martínez Chico. C/
San Luis, 70.

Parroquia San Ildefonso
11:00 Presentación de la Guía
de Hermandades de Gloria
2014 y concierto de la Banda
Municipal de Sevilla.

EL INSULTO
COMO FORMA
DE DISCREPAR

PLAN PARA HOY

El Teatro Central
acoge el III Foro Context

El Foro Context, III Foro Eu-
ropeo de las Industrias
Creativas y Contenido Digi-
tal, se celebra hoy en el Tea-
tro Central. En el encuentro
se analizarán temas como la
importancia de la internacio-
nalización en las empresas o
las alianzas europeas dentro
del sector de las compañías
creativas.

3 C/ José de Gálvez, 6. 10:00

ENCUENTRO

POESÍA

LITERATURA

Presentación del libro
‘Liberia, Irlanda y Austria’

Presentación del libro de
semblanzas diplomáticas del
embajador José Antonio de
Yturriaga Barberán en el Ate-
neo de Sevilla. A cargo del
abogado Juan Carlos Aguilar.

3 C/ Orfila, 7. 20:00

La innovacióncomo
motor para losnegocios

Presentación de una
antología sobre la crisis

La Carbonería acoge la presen-
tación de En legítima defensa,
donde participan poetas como
Fran Nuño (en la imagen) o Feli-
pe Bollaín, entre otros.

3 C/ Levíes, 18. 20:30

S. V.

El maestro japonés Tetsugyo De-
guchi, abad del Tosho-Ji Interna-
cional Zen Center, visita mañana
martes Sevilla con el propósito de
participar en una conferencia
abierta a todos los públicos en
torno a la cultura zen titulada
Propósito de vida. El acto, que se
celebrará a partir de las siete de la

tarde, tendrá lugar en el centro cí-
vico Las Sirenas, situado en la
Alameda de Hércules.

Sucesor de Tetsugyu Soin Roshi
en el linaje de Harada Daiun
Roshi, Tetsugyo Deguchi ha reno-
vado por completo el Monasterio
Tosho-Ji de Tokio; y, en Italia, ha
contribuido al crecimiento del
Monasterio Enso-Ji-Il Cerchio de
Milán y a la fundación del templo

Sanbo-Ji- Tempio dei Tre Gioelli
(Templo de los Tres Tesoros), don-
de dirige periódicamente retiros
intensivos de práctica zen.

Aunque no fue ordenado mon-
je hasta los 30 años, el japonés se
inició en esta práctica a los 16
años.

3MásMartes, 19:00. Centro Cívico

Las Sirenas (Alameda de Hércules)

La cultura zen llega a la Alameda de
lamano del japonés Tetsujyo Deguchi
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INSUMISION 0 R ERACION

I~blica, laica y de calidad. Los miembros de la candidatura InsumisMn
justifican su concurrencia alas elecciones del pr6ximo 29 de abril al Consejo de
Alumnos de la Universidad de Sevilla en el hecho de que, tras el Plan Bolonia y con
la reforma de la Universidad planteada por Wert, la instituci6n sufre un <~proceso
de deterioro y precarizaci6n>> asi como un intento de <<atentado contra la autono-
tufa universitaria en Io referente al estudiantado,,. Su principio b~lsico es la lucha
pot una Universidad ~,pOblica, laica y de calidad.. Sus propuestas irwin encamina-
das, prometen, a garantizar el principio de no discriminaci6n y a fomenta~" una de-
mocracia par~icipativa. Su m~txima es la cotaboraci6n y trabajo en equipo con aso-
ciaciones estudiantiles y de profesorado en defensa de una Universidad pOblica.

El lema lnsumisi6n ante los re-
cortes en educaci6n nace del
movimiento estudiantil #Sevi-

llaPara en 2012, donde la Universi-
dad de Sevilla se paraliz6 durant~
15 dfas ante la subida de tasas y la
reforma universita~ia. Nuestra can-
didatura es un reflejo de esa lucha
que hemos venido llevando a cabo
hasta ahora y por ello decidimos
que el nombre de Insumisi6n ser/a
la mejor manera de definir nuestlos
objetivos prmcipales, que son la lu-
cha pot la defensa de los derechos
de los estudiantes y la btisqueda de
un modelo de universidad ptiblica,
laica y de calidad.

Z Tenemos un firme compro-
miso con el estudiantado de
la Universidad de Sevilla y

nos avala la experiencia de los que
conformamos la candidatura, don-
de hay delegados del Cadus del cur-
so pasado, miembros del Consejo
de Gobierno de la Universidad de
Sevilla, claustrales... Nuestro pro-
grama ademfis recoge unos princi-
pios pot los que vamos a luchar y
que se van a desarrollar en acciones
concretas que emanen de los pro-
pios estudiantes en las asambleas
de centro y set comunicadas pot las
respectivas delegaciones de alum-
nos en el Pleno del Cadus. Haremos
un gran esfuerzo para fomentar la
participacidn de los alumnos en la
polftica universitaria para demos-
trar que otto modelo de democra-
cia -la democracia participativa- es
posible.

Queremos que el Cadus siga
siendo un referente en la de-
fensa de los derechos del es-

tudiantado de la Oniversidad. La de-
legaci6n anterior consigui6 abrir
muchos frentes que toda’da requie-
ren de mucho trabajo y esfuerzo, co-
too, pot ejemplo, la implantaci6n
de la zona azul en los campus uni-
versitarios, el pago fraccionado, una
relaci6n m~is directa con el equipo
rectoral, una representaci6n a nivel

andaluz y estatal fuerte, participan-
do incluso en la creaci6n de nuevos
organismos mils representativos.
Nosotros estamos dispuestos a se-
guir luchando en todos esos frentes
y abrir todos aquellos que los estu-
diantes nos pidan.

Es una pregunta que todos
los que estamos en la repre-
sentaci6n estudiantil nos

hacemos alia a d/a, y hay muchas ra-
zones. La principal es la impotencia
y el sentimiento de que todo estfi
atado y nada se puede hacer. La ex-
cesiva burocratizaci6n ha hecho
que ese sentimiento haya calado
profundo entre el estudiantado, pe-
ro no son pocos los ejemplos de que
la lucha, tanto a nivel de calle como
a nivel institucional, sirve. Hay que
seguir fomentando la participaci6n
desde las bases, desde un delegado
de clase a un delegado de universi-

¯ dad. Un tlelegado de clase conocerfi
la problem~itica de sus compafieros
mejor que tin delegado de universi-
dad, pero ambos son pilares impor
tantes para que la voz de los estu-
diantes se escuche, pues muchos
antiguos compafieros lucharon pa-
ra que ahora tengamos una repre-
sentaci6n de un 30% en los 6rganos
de gobiemo de la Oniversidad y hay
que ocupar esa representaci6n.

El Cadus es un organismo
reconocido oficialmente en
la Universidad mediante el

cual la voz del estudiantado no es
un grito en el desierto, sino que sus
quejas y reivindicaciones se trans-
forman en propuestas concretas
que son escuchadas y tenidas en
cuenta. Los compafieros que nos
precedieron en la lucha pot mejo-
rat la educaci6n y representaci6n
estudiantil, consiguieron con mu-
cho esfuerzo un reconocimiento y
unos derechos que debemos man-
tenet activos yen uso para que no
caigan en el olvido y seguir traba-
jando pot la defensa y el reconoci-
miento de los que sean necesarios.

porquGs
para

defenderse
de los

recortes
¯ ala.

unlversldad

Dos candidaturas se
miden el de abril
en las elecciones al

Consejo de Alumnos
de la Universidad de
Sevilla (Cadus) Aqu(,

sus motivos
POR CARLOTA MU~IOZ

;.Por
Regenera?
/.Por
insumisi6n?

deben votaros
los estudiantes?

os present, is?

participaci6n
estudiantil
es tan baja?

&Per hay
que mantener
el Cadus?

Ptiblica y eflciente. La candidatura Regenero se define como la opci6n que
promulga una universidad -preocupada pot los nuevos tiempos. Una universidad
en la que todos tengan su lugar, un ~mbito referente como foro de ideas y opinio-
nes, una universidad Iider que promulgue la competitividad dando a todos las
mismas oportunidades desde la eficiencia y la eficacia,. -Libertad, universidad
p6blica eficiente y suficiente, representaci6n de todos y todas sin que se coarten
las acciones democntticas pot entes poh’ticos con intereses ocultos en la universi-
dad,. Proponen el pago fraccionado, la creaci6n de acreditaciones con las que po-
der usar las zonas azules y ,<eliminar el requisito de la acreditaci6n del idioma para
obtener el fltulo de Grado, tras un informe juffdico pertinente-.

El nombre de la candidatura;
Regenera, parte de la idea de los
propios miembros del grupo,

ya que ningtmo forma parle del ac-
tual Cadus. Es una manifestaci6n
de nuestra voluntad y la intenci6n
de cambiar la dinAmica de trabajo
que ha vemdo trayendo el actual Ca-
dus (Consejo de Alumnos de la Uni-
versidad de Sevilla). Queremos ser
la candidatura que represente aires
nuevos en el Cadus, una regenera-
ci6n de personas, de ideas y de for-
mas de trabajar frente a la represen-
taci6n estudiantil.

Z Nos gustarfa que nos vota-
sen porque eso significaria
que todos los alumnos, to-

dos nuestros compafieros, se sien-
ten representados con nosotros
porque conffan en que realmente
estamos capacitados para todo en
Io que queremos trabajar. Verfan
que somos una candidatura plural
en la que dejamos las puertas abier-
tas alas ideolog/as polificas de cada
uno y que buscamos un Consejo de
Alumnos neutro. Nos centramos en
1o que queremos arreglar y mejorar
y la tinica politica que nos interesa
es la politica universitaria. Sabemos
qu6 queremos hacer, c6mo 1o que-
remos y c6mo vamos a hacerlo. Y
porque vemos muy necesario y sa-
no que exista m~is de una candida-
tura alas elecciones del Consejo de
Alumnos. Y la altemativa somos no-
sotros.

Nos presentamos porque
consideramos que ahora es

mejor momento. Tene-
mos ganas de trabajar, tenemos ilu-
sidn y tenemos la oportunidad. Por-
que creemos en el Cadus, en la re-
presentacidn estudiantil y en la
democracia de elegir a sus repre-
sentantes y pensamos que los a]um-
nos de la Universidad de Sevidl a nos
merecemos unas elecciones en las
que exista la opcidn de elegir entre
mils de un candidato, unas eleccio-
nes plenamente democr~iticas.

Creemos que por falta de
inter6s y por falta de infor-
maci6n. La gente est~i has-

tiada de todo lo que le suene a polI-
fica y no quiere involucrarse en na-
da porque no le conceden a los afios
de facultad la trascendencia nece-
saria como para implicarse. Y por
ello una de nuestras preocupacio-
nes es devolver la conciencia y ani-
mar a todos los estudiantes a que
den su voz, ya que para evolucionar,
mejorar y sacar el mf~ximo partido a
la Universidad es a tray,s de un es-
tudiantado din~mico e involucra-
do. Creemos que hay mucha desin-
formaci6n en todo 1o referente a los
6rganos de representaci6n y, sobre
todo, un desconocimiento de la
fuerza y el beneficio que estos tie-
nen para todos los estudiantes. Pot
eso, una de nuestras metas es llegar
al mfirdmo ntimero de alumnos po-
sibles, pero no de forma unidirec-
cional, sino reciprocamente y que
el alumnado sepa que todos estos
6rganos, incluido el Cadus, estfi por
y para todos los alumnos.

Muchas personas lucharon
porque todos los alumnos
de la Universidad de Sevilla

tuviesen una representaci6n demo-
cr~itica en la Universidad. Lucharon
y consiguieron ese derecho tras la
creaci6n del Cadus. Deshacerse de
este 6rgano seria retroceder y per-
der la palabra, serfa amordazarnos
a nosotros mismos. Seguimos cre-
yendo en 61 y pensamos que conti-
nua siendo un arma muy fuerte e
importante de todos los estudiantes
de la Universidad de Sevilla, es don-
de podemos organizarnos a nivel
Universidad, donde consensuar y
tener nuestra voz y a trav6s del cual
luchar por cumplirla en un mundo
donde ya es dificil que te escuchen.
Los estudiantes necesitamos este
6rgano que nos defiende y vela pot
llevar a cabo la opini6n de todos los
aiumnos de forma democr~itica y
real frente del resto de institucio-
nes.
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alguien me preguntó si le reco-
mendaba la lectura de Finnegans 
Wake. Le dije que no. Le dije que si 
lo hacía, se vería forzado a dedicar 
media vida a desentrañarlo, como 
nos ha pasado a otros, y la vida tie-
ne muchas más cosas. Hay mucho 
más que hacer”, explica Tortosa. 
Lo cierto es que Finnegans Wake 
sigue siendo un gran enig-
ma. No hay una historia en 
esta obra, sino una super-
posición de historias. Joy-
ce no quería hacer otra 
cosa que reflejar la rea-
lidad. Ulises es el retrato 
más fiel que conozco de 
la realidad: pero la verdad 
es que Finnegans Wake da 
un paso más en el esfuer-
zo por captar la realidad. 
La vida es una superpo-
sición de cosas, de histo-
rias, y eso ocurre en este 
libro: es la obra total. Tor-
tosa llegó a Joyce bastante 
tarde. O Joyce llegó tarde 
a él. Tuve varias escara-
muzas con su heredero, y 
eso que éramos muy ami-
gos. Le dije un día que 
yo no pertenecía a la 
Joyce Industry, eso 
que dicen en Amé-
rica: ya sabes, que 
muchos logran un 
puesto importante, 
o una cátedra, por 
haberse dedicado a 
Joyce. En realidad, 
yo empecé, aquí 
mismo, en Santia-
go de Compostela, 
como profesor de 
anglosajón. 
Es como me 
conocían. Yo 
agradezco al destino, o a 
quien sea, que me hiciera 
profundizar en el original 
de Beowulf. Eso me ayudó 
mucho luego, cuando me 

un entusiasmo general. Pero muy 
pronto cayó la mitad: nos queda-
mos tres. Y a las dos semanas, nos 
habíamos quedado dos. Éramos 
María Luisa Venegas y yo, que lle-
gamos al final. Tanto ella como 
yo tradujimos todo Ulises: todo el 
libro, cada uno. Quiero dejar esto 
muy claro, que los dos hicimos la 
traducción completa de la obra, 
nada de traducirla al cincuenta por 
ciento. Esto no lo he dicho hasta 
ahora. Traducíamos, cotejábamos 
lo que habíamos hecho por nues-
tra cuenta y, a veces tras discusio-
nes muy acaloradas (yo me puedo 
acalorar con cierta facilidad), por-
que me enfadaba mucho en oca-
siones… y bueno..., reconozco que 
a veces me pasé. No quiero entrar 
en detalles ahora sobre esto. Pero, 
desde luego, comprendo que mis 
palabras no sentaran bien. Las 
discusiones eran casi siempre por 
motivos de interpretación. Era un 
choque de trenes, tremendo…, pero 
lo hicimos todo, los dos, salvo pre-
cisamente el capítulo 14 (aunque 
ella también lo hizo). Lo que quiero 
decir es que, tras su análisis formal, 
de ese capítulo, el 14, quedó final-
mente mi versión. Ahora bien, por 
lo que se refiere al resto, se trató de 
una traducción conjunta en la que 
los dos lo hicimos todo... De la con-
frontación de las dos versiones, se 
sacó un gran beneficio”, subraya. 

TERMiNO preguntándole sobre la 
posibilidad de traducir Finnegans 
Wake. Algunos intentos hay. “Des-
de luego, se puede traducir”, afir-
ma rotundo. “Y, ¿se debe?”, le digo. 
Titubea. Y lo reconoce. “Titubeo, ya 
ves. Se puede, eso seguro... Ahora, 
que se deba, no sé hasta qué pun-
to. Cuando hice Anna Livia, hubo 
mucha repercusión en la prensa. 
Había algunos que decían que era 
más difícil mi traducción que el 
original… Y yo lo entendía. Cuando 
Joyce distorsiona algo, tienes que 
interpretar cómo lo hizo, tienes 
que lograr que se parezca, quizás 
no externamente… de acuerdo… 
pero tiene que haber un eco, una 
resonancia. El tipo de distorsión 
debe ser mantenido por el traduc-
tor: si es filológica, pues filológica. 
Si es histórica, pues histórica. Y cla-
ro, hacer eso es endiabladamente 
difícil. Hay veces en Joyce que lo 
que se quiere decir no sería posible 
decirlo con las palabras convencio-
nales. Por eso usa otras. Siempre 
recuerdo el Rey Lear… cuando la 
hija que más quiere al rey sólo es 
capaz de decirle “I love you, sir”. 
Y ante el enfado de él, que la cree 
superficial, y que no le ama lo sufi-
ciente, ella responde: “señor, no 
puedo levantar el corazón hasta mi 
boca”. Esa es, precisamente: la limi-
tación de la palabra”, concluye.
_______
José Miguel A. Giráldez es profesor de la 
Universidade da Coruña y autor de varios 
artículos sobre la obra de James Joyce.

texto y foto  José  Miguel  Giráldez

“NO SOPORTO LAS 
TRADUCCiONES 
DE ShAkESPEARE”

difícil. Ahora bien, transmitir lo 
que Shakespeare dice, y tal y como 
lo dice, me parece casi imposible 
también”, asegura sin titubear. 
“He tenido siempre a mano las 
otras dos traducciones, además de 
la mía: la de Valverde y la de Salas 
Subirats. Pues bien, las traduccio-
nes de Shakespeare, simplemen-
te no las aguanto. Y hay muchas. 
Y tengo varias. Las veo tan leja-
nas con respecto a lo que Shakes-
peare trasmitió... No sólo fue un 
genio de la palabra, sino que fue un 
mago de la humanidad. Recuerdo 
cómo describía en Tito Andrónico 
diciendo “Rome is a wilderness of 
tigers…”. ¡Y era muy joven cuando 
decía eso, tan desgarrado! Habla-
ba del mundo, no de Roma, claro 
está. No me extraña que haya gen-
te que diga que Shakespeare era un 
extraterrestre: bueno, yo no lo creo 
(risas). Pero a veces lo parece... Qui-
siera traducir La Tempestad, como 
habrás adivinado. Ya tengo mi 
edad, y eso dificulta las cosas. Por-
que sin duda es una empresa que 
llevará mucho tiempo. Pero bueno, 
no lo descarto en absoluto”.

EN ESAS ESTAMOS, hablando de 
Shakespeare, cuando Joyce bracea 
para volver. El asunto es que Ulises 
ha alcanzado en la edición de Cáte-
dra la novena edición, lo cual supo-
ne, calcula Tortosa, unos 54.000 
ejemplares. No está nada mal, sobre 
todo si consideramos que estamos 
hablando de una de las obras lite-
rarias más complejas que existen. 
Más de cincuenta mil españoles 
habrán leído ya esta traducción 
de Ulises. Y García Tortosa apunta, 
divertido: “bueno, la habrán leído o 
lo habrán intentado”.

GARCíA TORTOSA cree que ha 
dedicado demasiada energía a Fin-
negans Wake. “Hace unos meses en 
Madrid, en un acto en el Matade-
ro que ahora es la Casa del Lector, 

FRANCISCO GARCÍA tORtOSA hAbLA POR vEz PRiMERA 
DEL PROCESO DE TRADUCCióN DE ‘ULISES’. AhORA 
QUiERE vERSiONAR ‘LA tEmpEStAd’. EL MARTES SE AbREN 
LOS XXv ENCUENTROS JAMES JOYCE EN COMPOSTELA

puse a trabajar a fondo con Ulises”.

UN bUEN DíA, Francisco García 
Tortosa y su equipo deciden tradu-
cir Ulises. No es algo que se deci-
da todos los días. “Originalmente”, 
explica Tortosa “ empecé con mi 
grupo de investigación James Joy-
ce. Recuerdo que al principio hubo 

Francisco García Torto-
sa, que ejerció durante 
muchos años como cate-
drático en la Universidad 

de Sevilla, pero también en la de 
Santiago de Compostela (entre 
otras), es el tercer traductor de 
Ulises de Joyce al castellano. La 
traducción, realizada conjun-
tamente con María Luisa Vene-
gas Laguéns, se publicó como 
el número 300 de la colección 
Letras Universales de Cátedra 
en 1999, es decir, aún en el siglo 
pasado: hoy, justo en los días en 
que la Editorial Galaxia ha dado 
a la luz la edición en lengua 
gallega de Ulises, ha alcanzado 
el estatus de la traducción más 
celebrada. El próximo martes se 
inauguran en Santiago los XXV 
Encuentros dedicados a la figura 
de James Joyce, organizados en 
esta ocasión por las tres univer-
sidades gallegas. Con ese moti-
vo, el especialista joyceano llega 
estos días a Compostela. Pero 
él es un asiduo a esta tierra. El 
pasado verano pasó parte de su 
descanso estival en Laxe (en la 
fotografía), uno de sus lugares 
favoritos de la Costa da Morte. 

SObRE SU MESA, La Tempestad de 
Shakespeare, no Ulises. “Veo que 
siempre hay que volver a los clási-
cos, profesor”, le digo. “Cuando me 
voy de viaje, sobre todo en verano, 
que paso como unos diez días en el 
monasterio de Armenteira (Pon-
tevedra), suelo echar en la maleta 
Finnegans Wake. Ese no suele fal-
tar”, dice. “Pero esta vez también 
he regresado a Shakespeare. Me 
he pasado la vida encontrando 
cientos de cosas nuevas en Joyce. 
Pero ahora resulta que en Shakes-
peare encuentro no cientos, sino 
miles de cosas nuevas”. Le pregun-
to por qué ha regresado precisa-
mente a La Tempestad. Y lo explica: 
“no sólo para mí, sino para la crí-
tica, es como el último alarido del 
mago de la palabra. En La Tempes-
tad encuentras los ecos de toda la 
obra de Shakespeare. Tengo unos 
versos aquí que traduje este mis-
mo verano en Armenteira, en su 
jardín. Escucha: “he ensombrecido 
el sol de la tarde, he embridado los 
vientos indomables y entre el mar 
verde y la bóveda azul he provoca-
do la guerra clamorosa. Al relám-
pago largo retumbante le he dado 
fuego, y he abatido, desgajado, el 
roble orgulloso de Júpiter con su 
propia espadaña, he hecho temblar 
los firmes cimientos de la monta-
ña, he despejado y triturado el pino 
y el cedro…” Este es el Shakespeare 
de The Tempest que provoca en mí 
una atracción irresistible”.

GARCíA TORTOSA cree que más 
duro que Joyce, no hay nadie. 
“Traducir a James Joyce es de una 
dureza inenarrable. Creo que pue-
do decir que Shakespeare no es tan 
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n La carrera Popular del parque de
los Príncipes, del programa del IMD
‘Carreras 10 Sevilla’, se celebró ayer
en un ambiente festivo,
consiguiendo el récord de esta
prueba con más 8.000 inscritos, de
los cuales 5.600 participaron en la
prueba de 10 y 3 kilómetros. AYTO. 

Una carrera 
de récords

Imagen
del día 
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En 2014 el Día Internacional del Trabajador
cumple 125 años desde que el Congreso Obre-
ro Socialista de la Segunda Internacional esta-
bleciera el 1 de Mayo como jornada de lucha
reivindicativa, homenajeando así a los Márti-
res de Chicago, sindicalistas anarquistas eje-
cutados por participar en las movilizaciones
para la jornada laboral de ocho horas que se
iniciaron ese mismo día. Esta efemérides se ha
ido descafeinando en los últimos años, algo
que se ha traducido en una participación muy
escasa de los trabajadores, precisamente
cuando más paro y pobreza hay y se están per-
petrando las mayores agresiones contra los
derechos sociales y laborales. Luego si hay
más razones que nunca para que trabajadores
y ciudadanía abarroten las calles el Primero
de Mayo, ¿por qué no es así? 

Multitud de factores provocan esta apatía
ciudadana. El primero es el miedo de la gente
a perder lo poco que tiene, aunque sea preca-
rio y casi no dé para vivir dignamente. Es com-
prensible, pero ha habido épocas en que no
solo te jugabas el empleo por reivindicar tus
derechos, sino la propia vida, y aún así bullían
el activismo y el compromiso en la clandesti-
nidad. 

Otro factor es la sociedad modelada por la
economía de mercado y el neoliberalismo,
donde el individuo y la satisfacción de sus ne-

cesidades, naturales o creadas artificialmen-
te, se anteponen a todo. Es una sociedad más
egoísta, en la que muy pocos están dispuestos
a ceder parte de su bienestar para que otros vi-
van algo mejor. Si a este individualismo uni-
mos el goteo diario de noticias sobre corrup-
ción, entonces el ciudadano de a pie se consi-
dera legitimado para salir del hoyo como pue-
da. 

De hecho, en un magnífico reportaje de El
País sobre Grecia leía que los griegos han re-
nunciado a las manifestaciones porque las
consideran válvulas de escape creadas por el
propio sistema que los oprime para entrete-
nerlos mientras desmontan el Estado del
Bienestar heleno. Ahora los griegos prefieren
hacer la guerra por su cuenta: economía su-
mergida, trabajillos esporádicos, autoconsu-
mo, trueques, talleres clandestinos de repara-
ción… En España avanzamos hacia esa situa-
ción de descreimiento, y más al escuchar có-
mo nuestros representantes públicos hablan
para los mercados y la Troika, mientras pade-
cen una sordera aguda ante las penurias de la
ciudadanía. Sin ir más lejos, hace unos días
De Guindos anunció exultante que la econo-
mía crecería al 1,5 en los próximos dos años, y
el españolito de a pie se pregunta ¿y en qué me
afecta a mí?

Entre todos, quizás el factor clave sea la in-

existencia de referentes y de un liderazgo na-
tural (la consigna del 15-M era “no nos repre-
sentan”), principalmente en el sindicalismo.
Los sindicatos de clase viven en una actitud
cerril y defensiva que niega los graves pro-
blemas que los corroen; el primero, su mode-
lo de sindicalismo, concebido a principios
del siglo XX para defender a trabajadores
que se concentraban por miles en enormes
fábricas, y actualmente agotado ante los ver-
tiginosos cambios en el mercado laboral y en
los medios de producción. Para colmo, han
perdido su músculo reivindicativo, debilita-
do por la inactividad de la paz social y por
moverse en mundos y mesas ajenas a su na-
turaleza sindical; cuando han necesitado sa-
car músculo de movilización y lucha ya esta-
ba atrofiado. Sin olvidar el deterioro de su
imagen pública a causa de incoherencias -
aplicar en su seno leyes contra las que se ma-
nifiestan- y actuaciones que están siendo in-
vestigadas judicialmente.  

Cada uno de estos factores, y otros más, ha
ido cubriendo con una película de indiferen-
cia al 1 de Mayo hasta hacerlo casi invisible.
Hoy más que nunca es más necesario sacar
brillo al bronce de esta fecha reivindicativa
con el tarni-shield de la autocrítica, la honra-
dez y el ejemplo. Solo así volverá a ser un fa-
ro resplandeciente para los trabajadores.

H ay días en el calendario que son co-
mo esos cacharros de cobre que
pierden su brillo con el tiempo. La
dejadez continuada roba su esplen-

dor original hasta transformarlos en adefe-
sios casi irreconocibles, objetos inservibles.
Hay fechas a las que le sucede lo mismo, y en
esta semana veremos una de ellas, antes es-
plendorosa, ahora residual: el Primero de
Mayo.  

La Olivetti Mellada

Tarni-shield
para el 1 de
Mayo

M. Alejandro
López
@LaOlivettimella

Jardines
recuperados

La Universidad Hispalense se
reconcilia con la ciudad reponiendo a
su estado los jardines del Prado y
devolviéndolos a los sevillanos

A falta de corregir las deficiencias de úl-
tima hora detectadas por los técnicos
en algunos detalles menores, la Uni-
versidad Hispalense ha dado por fi-

nalizados los trabajos de recuperación del ala
de los jardines del Prado de San Sebastián se-
gregada por el gobierno de Monteseirín para
permitir la ilegal construcción de una bibliote-
ca de diseño vanguardista proyectada por la
arquitecta-estrella iraquí Zaha Hadid. Los tri-
bunales fueron tumbando hasta la última ins-
tancia uno tras otro los argumentos de la Uni-
versidad y dando la razón a los vecinos y a los
colectivos que denunciaron la ilegalidad de la
biblioteca, paralizada primero y demolida
después. Sólo los trabajos de reposición de los

terrenos a su antiguo estado han costado a la
US medio millón de euros, que añadir a los 6
millones anteriormente malgastados, según
estimaciones, en un proyecto que acabó pro-
vocando la dimisión del anterior rector y ha
supuesto una mancha en la trayectoria de una
institución cinco veces centenaria. Pero bien
está lo que bien acaba. La ciudad recupera
unos jardines que nunca debió perder y la Uni-
versidad se reconcilia con Sevilla devolvién-
dole el patrimonio verde innecesariamente
ocupado. Confiemos en que este episodio ais-
lado sirva de experiencia para el futuro ante
tentaciones similares de ‘grandeur’ arquitec-
tónica y que la Hispalense no vuelva a actuar
de espaldas a la sociedad que la cobija.

Editorial Sube y baja

El profesor de la
Universidad

Hispalense y experto en
cuestiones árabes ha sido
elegido nuevo director de
la Real Academia Sevillana
de Buenas Letras para
sustituir a la americanista
Enriqueta Vila. 

RAFAEL VALENCIA  | ARABISTA

Nuevo director de la Academia
Sevillana de Buenas Letras

Aunque dimitió de su
cargo antes de que

se consumara el descenso
de categoría del equipo, el
expresidente del Real Betis
ha sido el máximo
responsable del club
durante gran parte de esta
nefasta temporada. 

MIGUEL GUILLÉN| EXPRESIDENTE BETIS

Máximo responsable de una
temporada catastrófica

El infiltrado

n  El proyecto de convenio entre Zoido yAltadis
se firmó el 31 de marzo. Sin embargo, entre los
papeles del expediente figura un informe del
Servicio de Patrimonio de Hacienda fechado el
15 de marzo que ya hace referencia al del día 31.
¿Dotes de adivinación? 

Discordancia de fechas
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Carlos Álvarez Santaló, catedrático emérito de Historia Moderna premiado en la pasada edición; Práxedes
Caballero, profesor de Filosofía, miembro de Redes y ex profesor del centro premiado; Patricia Giménez Nacher,
directora del IES Antonio Domínguez Ortiz, y José María Pérez, inspector de Educación y presentador del acto.

María Jesús Fernández Cortés, Francisco Gómez de Velasco, inspector de
Educación; María Jesús García Marín, primera directora del centro, y Francisco
Prior, ganador del II Premio al Compromiso con la Educación Isabel Álvarez.

María del Mar González, comisionada para el Polígono Sur, y María Ignacia
Guerrero y Reyes Mota, antiguas profesoras del centro galardonado.

Antonio Ruiz, Manuel Ramos y Manuel Torres, inspectores de Educación.

Antonio Estrada, Carlos Becerra, Rosa Belmonte, Alicia Damas y Juana
Álvarez, profesores del IES Antonio Domínguez Ortiz.

Víctor Macho, José Cordero, Reyes Vega, Maite Herrera, Eva Castreño y Eugenia Salas, profesores del IES Antonio
Domínguez Ortiz , distinguido por la Asociación Redes con el Premio al Compromiso con la Educación Isabel Álvarez.

Los directores del CEIP Clara Campoamor, Manuel
Ramírez; del CEIP San Pablo, Salud Romero, y del
IES Los Álamos, Juan Manuel López.

Luis Tomás, ex delegado de Educación, y Pedro García
Ballesteros, inspector y presidente de la Asociación Redes.

L
A Asociación Redes (Re-
novación de la Educación
y Defensa de la Enseñan-
za) ha entregado en el

Centro de Servicios Sociales del
Polígono Sur el IV Premio al Com-
promiso con la Educación Isabel
Álvarez al IES Antonio Domínguez
Ortiz.

El centro galardonado se ubica
en la Avenida de la Letanías, una
zona del Polígono Sur en la que
confluyen directamente alumnos

de diversas zonas de dicha área y
en donde se unifican alumnos con
muy diferentes motivaciones y
perspectivas dentro del ámbito
educativo.

La concepción del IES Antonio
Domínguez Ortiz ha sido, desde
sus orígenes, un lugar de promo-
ción de alumnos que se han encon-
trado en un barrio de Sevilla mar-
cado desde su urbanización por
modelos sociales que no contribu-
yen a la promoción escolar y por un

profesorado cada vez más implica-
do en lograr el éxito personal y
educativo de todos sus alumnos.

La Asociación Redes, constitui-
da en 1996 y que preside Pedro
Enrique García Ballesteros, está
compuesta por profesionales del
mundo de la Educación, desde In-
fantil a Universidad, e Inspección
Educativa. Instituido en 2007 en
memoria de la que fuera maestra
e inspectora de Educación desde
1974 Isabel Álvarez (cuyo nombre

ostentan tres centros de la provin-
cia), este premio –que se otorga
cada dos años– tiene como fin re-
conocer en Sevilla a personas e
instituciones que se distingan por
su trayectoria en defensa de la es-
cuela pública, laica, democrática,
de lucha por la igualdad, y com-
prometida social y políticamente
con el entorno, requisitos que, a
juicio de Redes, cumple el institu-
to galardonado.

Los premiados en las tres edicio-

nes anteriores son Moisés de Hoyo
Fernández, director del Centro de
Educación Infantil y Primaria
(CEIP) Santa Teresa, de Fuentes
de Andalucía (2008); Francisco
Prior Real, director del CEIP La
Paz, de San José de La Rinconada
(2010); y el catedrático emérito de
Historia Moderna de la Universi-
dad de Sevilla León Carlos Álvarez
Santaló (2012), Premio Fama de
la Hispalense en 2009 por su bri-
llante trayectoria investigadora.

Redes distingue al IES Antonio Domínguez Ortiz

vramirez@grupojoly.com
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� TRIBUNALES 
‘Caso Invercaria’. El PP-A 
asegura que Invercaria habría 
otorgado préstamos persona-
les de hasta 30.000 euros y con 
un interés anual del 0% a altos 
directivos de la empresa, por lo 
que pide a Susana Díaz que 
ofrezca alguna explicación. 

� PRESUPUESTO 
Los sueldos de los altos 
cargos de la Junta. El PP ha 
pedido a la Junta que detalle 
por escrito cuántos altos car-
gos del sector público cobran 
más que Susana Díaz: 63.808,20 
euros anuales, según el Presu-
puesto de la Comunidad. 

� CONSTITUCIÓN 
Una posible reforma. La Fun-
dación Alfonso Perales reúne 
hoy en Sevilla a un grupo de ex-
pertos para articular una refor-
ma de la Constitución. La cita 
estará coordinada por la vice-
presidenta ejecutiva de la fun-
dación, Amparo Rubiales. 

� TECNOLOGÍA 
Servicios y horarios desde 
el móvil. Los usuarios de los 
nueve consorcios de transpor-
tes metropolitanos de Andalu-
cía pueden acceder a través de 
sus móviles a la información de 
tarifas, horarios e itinerarios de 
las líneas que hay activas. 

� EMPRESAS 
Altadis en Cádiz cierra de-
finitivamente. La planta de 
Altadis en Cádiz cierra hoy sus 
puertas tras 173 años de his-
toria. Quedan 20 trabajadores: 
14 se prejubilarán y el resto ten-
drán que decidir si se trasladan 
a Santander o Logroño. 

20m.es/andalucia  
Las noticias  
de Andalucía, 
permanentemente 
actualizadas 

Granada y Almería, zonas 
de gran peligro sísmico
Han registrado la mitad de los 10 terremotos más destructivos de España. 
También son puntos problemáticos Cádiz, Málaga, Alicante y Murcia
JAVIER LUQUE 
jluque@20minutos.es / twitter: @jluque2 

20minutos 

El último gran terremoto que 
hubo en España no fue el de 
Lorca (Murcia), que dejó nueve 
muertos. Ocurrió en 1884, en 
Arenas del Rey (Granada). De 
intensidad 9, causó 900 vícti-
mas mortales, aparte de heri-
dos e importantes daños mate-
riales. Han pasado 130 años 
desde entonces. El Colegio Ofi-
cial de Geólogos de España 
mantiene que hay un 95% de 
probabilidades de que el próxi-
mo que haya tenga lugar en al-
gún punto de Granada o Alme-
ría. Y es que en ellas se han re-
gistrado la mitad de los diez 

terremotos más destructivos 
que ha habido en España des-
de el siglo XV. En 1431 tuvo lu-
gar uno en Atarfe (Granada). 
De intensidad 9, destruyó to-
rres, mezquitas y dañó La Al-
hambra. El de Vera (Almería), 
ocurrió en 1518 y su intensidad 
fue 10. Mientras, el de Alme-
ría capital de 1522 fue de inten-
sidad 9; igual que el de Dalías 
(Almería) de 1804 o el de Are-
nas del Rey (Granada) de 1884.  

Almería, Cádiz, Granada, 
Málaga, Alicante y Murcia son 
las zonas de mayor peligrosi-
dad sísmica del país. En el   
sur-sureste de la Península Ibé-
rica se unen las placas euroa-
siática y africana, que están en 

constante movimiento. Ade-
más, entre ellas está la placa del 
Mar de Alborán. La lucha entre 
las tres genera una acumula-
ción de energía, que solo se li-
bera mediante un terremoto. 

«España no es un país de 
gran actividad sísmica», como 
Chile o Japón, según el Cole-
gio de Geólogos. No obstante, 
esta institución reclama que se 
actualice la normativa nacional 
con un mapa para poder loca-
lizar las «fallas más activas». Y 
mantiene que al realizar las Ins-
pecciones  Técnicas de Edifi-
cios (ITE) habría que compro-
bar si los inmuebles  «cumplen 
los criterios de la normativa sis-
morresistente».

El Colegio Oficial de Geólogos de 
España mantiene que hay que 
instruir a la población para que 
sepa cómo actuar y no salir co-
rriendo a la calle. La mayoría de 
las víctimas de Lorca murieron 
cuando salieron a la calle y fue-
ron alcanzadas por piezas que se 
desprendieron de algunos edifi-
cios. Los expertos aconsejan 
tumbarse junto a la cama (no de-
bajo), en lo que se conoce como 
triángulo de la vida: si se des-
prende el techo este caerá sobre 
la cama. O situarse, por ejemplo,  
bajo una puerta abierta.

¿Cómo se actúa  
en un terremoto?

Un estudiante de la Hispalen-
se recorre 1.700 km en una se-
mana  � ¿A qué sabe el esto-
fado de reno? ¿Cómo se cons-
truye un iglú? Miguel Ángel 
García-Magariño (25 años), es-
tudiante de 5.º de Ingeniería 
Aeronáutica de la Universidad 
de Sevilla, tiene respuesta a es-
tas preguntas. Ha pasado una 
semana en el Ártico como par-
ticipante de la expedición uni-

versitaria Polar Raid, donde ha 
recorrido unos 1.700 kilóme-
tros, la mayoría «con raquetas 
de nieve en los pies»; otros, «ca-
minando sobre lagos congela-
dos». Pero, ¿cómo es esta zona 
inhóspita del planeta? «Impre-
sionante, tiene unos paisajes 
lunares increíbles, blancos, 
inertes... te emocionan y te ha-
cen sentir muy pequeño», 
cuenta Miguel a 20minutos. 

Junto a él han viajado personas 
de otras 15 universidades «muy 
interesantes» y de las que ase-
gura haber «aprendido mucho». 
Miguel ha estado desarrollando 
una investigación para su pro-
yecto de fin de carrera: cómo 
afecta la actividad electromag-
nética de las zonas polares a las 
señales que se reciben en la Tie-
rra de los satélites. Estos fenó-
menos se acentúan cuando hay 

auroras boreales. «Ese cielo tan 
iluminado te deja maravillado. 
Nadie está preparado para ver 
algo así», dice. En el Ártico ha 
conocido también a los samis, 
ciudadanos de Laponia que vi-
ven de la ganadería de renos. 
«Es muy sabroso, sabe como 
el cordero», apunta. También le 
han enseñado a construir un 
iglú y a pescar en un lago con-
gelado. BEATRIZ RODRÍGUEZ   

De los 40 oC de Sevilla al hielo del Ártico

Miguel bajo 
la influencia  
de una aurora 
boreal (izda.). 
Arriba, parte de 
la expedición.  
Y el eclipse de 
luna del día 15.  

MIGUEL A. GARCÍA-

MARGARIÑO

Luciano Alonso, consejero de Educación, informará ma-
ñana en el Parlamento andaluz, a petición propia y de los 
tres grupos parlamentarios, sobre las ayudas de los cur-
sos de formación. Mientras que Emilio de Llera, conse-
jero de Justicia, tacha de «bulo» el supuesto fraude y 
critica que «ensucia e insulta» a Andalucía, CC OO ha pe-
dido que sea decretado nulo el informe de la Cámara 
de Cuentas de Andalucía sobre estas ayudas porque 
fue aprobado sin la obligada audiencia a los agentes 
sociales perceptores de estas. Esta semana también com-
parecerá Elena Cortés, consejera de Fomento y Vivien-
da, sobre los realojos de la Corrala Utopía. IULV-CA ha re-
tado al alcalde de Sevilla, Juan Ignacio Zoido, a subir a 
la tribuna para debatir lo ocurrido. «Quien tiene que dar 
explicaciones es la Junta», dice el Consistorio.

La Junta informará 
mañana sobre la Corrala 
y cursos de formación

Hallan muerto a un 
hombre que estaba 
desaparecido 
Llevaba en paradero des-
conocido desde el pasado 
viernes. La Guardia Civil ha 
hallado muerto a un hom-
bre, de 60 años y extranje-
ro, en la Cala del Peñón 
Cortado, entre las pedanías 
de Villaricos y San Juan de 
los Terreros, en Almería.  

Nuevas VPO en 
Nuevo Amate 
Emvisesa abre hoy el pla-
zo para optar a 80 viviendas 
en alquiler vacantes en 
Nuevo Amate. Los precios 
giran en torno a los 275 eu-
ros al mes para pisos de 
dos y tres dormitorios. To-
das tienen plaza de apar-
camiento y algunas inclu-
so trastero. 

18 meses de cárcel 
por conducir ebrio 
El joven D. M. M. N., na-
tural de Pulpí (Almería), 
ha sido condenado a un 
total de 18 meses de cár-
cel por conducir ebrio 
por las calles del centro 
del municipio. Además, 
escondía cuatro gramos 
de cocaína en sus calzon-
cillos. 

Cárcel por herir  
a un hombre 
M. A. ha sido condenado a 
dos años de cárcel por he-
rir  a a otro hombre con 
una piedra. La víctima 
perdió un diente a conse-
cuencia del impacto. Los 
hechos ocurrieron en un 
bar de Vícar (Almería). 

El ‘caso de 
Genoveva Pérez’ 
La Audiencia de Jaén va a 
estudiar el recurso inter-
puesto por la familia de 
Genoveva Pérez, fallecida 
en agosto del año pasado 
en Torredonjimeno (Jaén) 
tras ser atropellada por un 
coche cuando cruzaba un 
paso de peatón. Un juzga-
do de Martos consideró lo 
ocurrido como una falta.  

Piden dos años y 
medio de prisión 
La Fiscalía pide dos años  
y medio de prisión para  
G. T. M., el conductor del 
turismo que atropelló 
mortalmente en febrero 
de 2013 a un ciclista en la 
Macarena (Sevilla). La víc-
tima, S. L. M., tenía 25 
años. El conductor dio po-
sitivo en la prueba de al-
coholemia.

SEGUNDOS

2.700 euros es la multa 
impuesta a un malagueño por negarse a hacer los 

trabajos a beneficio de la comunidad limpiando la cárcel
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Manuel Gregorio González

La anécdota es muy conocida.
Cuando Carpentier, Uslar Pietri y
Miguel Ángel Asturias coinciden
en el París de los años 30, buscan-
do la inspiración de las vanguar-
dias, llegan a la conclusión de que
aquella literatura no les servía, en
modo alguno, para dar cabida a la
anchura y la vivacidad, a la diver-
sa ondulación del tiempo del con-
tinente americano. Más tarde,
Carpentier definiría esta realidad

magmática y feraz, avecindada
con el mito, como “lo real maravi-
lloso”, poniendo así el acento, no
en la magia del “realismo mági-
co”, sino en la realidad prolife-
rante y arcana –en la maravilla
natural– de aquellas tierras. Sea
como fuere, en Carpentier, el
tiempo cronológico y el tiempo de
los mitos se dan la mano, hasta
hacerse indistinguibles; y es esta
temática la que ocupa el ancho es-
tudio introductorio, obra de
Eduardo Becerra, que abre y
acompaña al volumen.

Un volumen en el que se inclu-
yen los relatos que formaron su
Guerra del tiempo, además de
otras narraciones como Los fugi-
tivos, Los advertidos, Historia de
lunas, Oficio de tinieblas y Derecho

de asilo. También
una sección de
cuentos rescata-
dos donde pode-
mos ver la huella
vanguardista de
un Carpentier jo-
ven. Probable-
mente, el relato

más célebre de todos ellos sea El
Camino de Santiago. No obstante,
la imbricación de lo temporal y de
lo arcano es patente en muchos
otros. A este respecto, cabe aña-
dir que la erudición de Carpen-
tier, de Uslar Pietri y de Asturias
no fue, en ningún caso, una feliz
coincidencia. Se trataba de la de-
liberada asunción de una profun-
da corriente que atravesaba el si-
glo (la vigencia y la actualidad del
mito), a la que deben añadirse
Eliade, Jung, Raphael Patai, Ma-
linowski, Caro Baroja, Joseph

Campbell y cuantos advirtieron la
presencia viva de lo mitológico,
su atávica perduración, en los
cauces del XX. En esa literatura
debemos incluir también, obvia-
mente, a Borges y Juan Rulfo. Y
antes que ellos, al grande y olvi-
dado Cunqueiro. Aun así, lo tem-
poral en Carpentier adquiere una
presencia tan relevante como
inexcusable. Una presencia en la
que el eterno retorno del que ha-
bló Eliade se muestra como “os-
curo designio”, y en suma, como
inadvertida malla en que lo hu-
mano se recrudece y se despliega.
Todavía hoy, leer a Carpentier es
allegarse al asombro. Un asom-
bro hecho de brillos matizados y
una oscuridad insondable.

Un oscuro designioCUENTOS Y OTRAS
NARRACIONES

Alejo Carpentier. Ed. Eduardo Bece-
rra. Akal. Madrid, 2014. 624 páginas.
18 euros

Vandalia; 2013) el profesor de la
Universidad de Sevilla Juan Igna-
cio Guijarro ahondó en esa sólida
empatía a través de la obra de más
de un centenar de poetas.

La penúltima muesca en esta re-
lación llega de la mano de una
obra atípica que, como su propio
autor apunta, “tiene tanto de críti-
ca imaginativa como de ficción”.
No, no estamos ante una pieza de
pura literatura inspirada en un
músico de jazz, similar a la que Ju-
lio Cortázar perfiló en su relato El
perseguidor (1959): Pero Hermoso.
Un libro de jazz de Geoff Dyer se si-
túa en ese punto intermedio entre
la realidad y el mito, espoleado
por una ruta en coche conducida
por Duke Ellington y su fiel escu-
dero, el saxo y clarinetista Harry
Carney. Tomando como hilo con-

ductor un viaje a ninguna parte
junto a la célebre pareja, el escri-
tor inglés construye ocho retratos
en torno a algunas de las figuras
esenciales del jazz –Lester Young,
Bud Powell, Charles Mingus, Chet
Baker, Ben Webster, Thelonious
Monk y Art Pepper– a través de un
itinerario que toma su título del es-
tándar But Beautiful, compuesto
en 1947 por Jimmy Van Heusen
con letra de su socio Johnny Bur-
ke. Rematado por un ensayo del
propio Dyer sobre Tradición, in-
fluencia e innovación, el menú sue-
na sugerente y el resultado lo es:
un texto, publicado originalmen-
te en 1991 y galardonado con el
premio Somerset Maugham y la
Academia de Jazz de Francia en
1992, señalado por el pianista
Keith Jarrett como “el único libro
sobre jazz que le recomendaría a
mis amigos”. Más allá de la soco-
rrida sentencia publicitaria, Pero
hermoso luce desde sus personales
perfiles, alimentado de circuns-
tancias y anécdotas reales, disco-
grafías y fuentes, aunque desple-
gado sobre un territorio literario
de obligada subjetividad.

Salvador Catalán

Después de décadas de presencia
voluntariosa aunque dispersa, el
jazz parece consolidar su espacio
en el mercado editorial español.
No, no hablamos de sesudos ma-
nuales sobre teoría musical ni de
voluminosos tomos de partituras
a lo Real Book: nos centramos en
obras inspiradas o sustentadas en
la crónica del género, cimentadas
en sus protagonistas e hitos y de-
sarrolladas dentro de un marco
histórico que realza los atributos
de su pasado como vía de reivindi-
cación de su presente.

Desde este punto de vista, la bi-
bliografía jazzística ha ido crecien-
do lenta pero segura durante los
últimos años. Lejos quedan aque-
llas tiradas en versiones latino-
americanas de los años 70 del pa-
sado siglo, como la primera edi-
ción en español (1962) del clásico
El Jazz. Su origen y desarrollo de
Joachim E. Berendt, los aislados
intentos de francotiradores y, so-
bre todo, el primer plan editorial,
a mediados de los 80, orientado a
dar forma a una colección dedica-
da exclusivamente al jazz protago-
nizado por Ediciones Júcar a tra-
vés de la etiqueta Júcar Jazz. De
allí surgieron títulos traducidos
dedicados a John Coltrane, Dizzy
Gillespie, Gil Evans o aquel Músi-
ca Negra de LeRoi Jones (Amiri Ba-
raka), recién reeditado como
Black Music. Free Jazz y conciencia
negra 1959-1967 por la argentina
Caja Negra Editora, con traduc-
ción de Patricio Orellana.

La consolidación de un público
aficionado al jazz asociado a cier-
to poder adquisitivo amplió en
años posteriores el número de lan-
zamientos, dando cobertura tam-
bién a un formato fotográfico más
vistoso pero también menos acce-
sible para el bolsillo medio. Los ál-

bumes de imágenes irrumpieron
con fuerza y editoriales especiali-
zadas como Taschen marcaron el
territorio de la mano de títulos co-
mo Jazzlife de William Claxton o
Jazz Covers de Joaquim Paulo, des-
tinados a glosar la estética del jazz
a través de sus rostros, ambientes
y portadas. En esta línea toca des-
tacar la reciente edición de Jazz.
Body and Soul, construido sobre
“fotografías y recuerdos” de Bob
Willoughby y publicado por Blu-
me con prólogo de Dave Brubeck.

Las dos últimas décadas han
permitido a los aficionados al jazz
tener a su disposición un crecien-
te número de títulos, en su mayor
parte de carácter biográfico aun-
que salpicado por algún que otro
estudio histórico de nivel como
Historia del Jazz (2002) o El canon
del jazz. Los 250 temas imprescin-
dibles (2013), ambos en Turner y
firmados por el enciclopédico Ted
Giogia. Paralelamente, se ha pro-
ducido un incremento de editoria-

les interesadas en
el tema entre las
cuales figuran
Global Rhythm,
Turner, Robin-
book / Ma Non
Troppo, Alpha
Decay, Nortesur,
Libertos, Milenio,
Muchnik, Edicio-

nes B, Grech, Paidós, Mondadori,
Tusquets, Anaya, Acuarela o Tau-
rus entre otras. Si bien sus títulos
no rozan la ingente cantidad de re-
ferencias disponibles en el merca-
do anglosajón, la nómina sí puede
considerarse un síntoma positivo.
Incluso la revista Litoral dedicó un
volumen especial a La poesía del
jazz (2000) como evidencia de un
repunte editorial con prolongacio-
nes recientes: en Fruta extraña.
Casi un siglo de poesía española del
jazz (Fundación Lara, colección

Jazz para leer

● La edición de ‘Pero hermoso’, del escritor inglés Geoff Dyer, refuerza

la presencia de la bibliografía dedicada a este género en el mercado nacional

D. S.

El contrabajista y pianista Charles Mingus, retratado en Nueva York en 1976.

PERO HERMOSO. UN LIBRO DE
JAZZ

Geoff Dyer. Trad. Cruz Rodríguez
Juiz. Mondadori. Barcelona, 2013. 224
páginas. 16.90 euros

El autor propone ocho

retratos de figuras

esenciales, entre ellas

Monk, Mingus o Pepper
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ESPAÑA  i

IRAIDA REDONDO / PIERDE 2.507 E 

«Me esperaba recibir más, cada año me 
ponen más difícil seguir estudiando» 
NOTA MEDIA: 8,6 (más que el curso anterior); Renta: 
27.000 euros al año para 4 personas; Estudia: 3º de 
Biología en la Universidad Complutense de Madrid. 
Beca: de 4.036 a 1.529 euros. Aún no ha cobrado. 

LUCÍA NAVARRO / PIERDE 483 E 

«A los que no tenemos dinero nos 
ponen a competir entre nosotros» 
NOTA MEDIA: 9,2 (más que el curso anterior); Renta: 
12.000 euros al año para 4 personas; Estudia: 3º de 
Psicología en la Universidad de Valencia. Beca: de 
3.650 a 3.167 euros. Aún no ha cobrado 1.667 euros. 

MANUEL SILVA / PIERDE 1.328 E 

«No puedo ni ir al cine, apunto en un 
‘excel’ cada pequeño gasto que hago» 
NOTA MEDIA: 8; Renta: umbral 1 (menos de 14.000 
euros para 4 personas); Estudia: máster en Dirección 
de Empresas en la Universidad de Sevilla. Beca: de 
6.206 a 4.878 euros. Aún no ha cobrado 1.878 euros. 

DAVID CALVO / PIERDE 1.558 E 

«Necesito varios clarinetes para poder 
tocar y cada uno vale 3.500 euros» 
NOTA MEDIA: 8,4; Renta: umbral 1 (menos de 14.000 
euros para 4); Estudia: 3º de Enseñanzas Artísticas 
Superiores en el conservatorio de Sevilla. Beca: de 
5.700 a 4.142 euros. Aún no ha cobrado 1.142 euros. 

MARÍA JESÚS BUENO / PIERDE 504 E 

«Siempre he estudiado con beca y 
ahora la nueva fórmula no sale» 
NOTA MEDIA: 8,3; Renta: umbral 1 (menos de 14.000 
euros para 4); Estudia: 5º de Psicopedagogía en la 
Universidad de Huelva. Beca: de 5.500 a 4.996 
euros. Aún no ha cobrado 1.996 euros. 

REMEDIOS BRAVO / PIERDE 1.200 E 

«Busco trabajo pero no lo encuentro. 
¿De qué vivo hasta que me pagan?» 
NOTA MEDIA: 8,98 (más que el curso anterior); Renta: 
umbral 1 (menos de 14.000 euros para 4 personas); 
Estudia: 4º de Filosofía en la U. de Sevilla. Beca: De 
6.150 a 4.950 euros. Aún no ha cobrado 1.950 euros.

VÍCTOR GUILLÉN / PIERDE 1.557 E 

«He sobrevivido este curso gracias a las 
ayudas que me dieron el pasado» 
NOTA MEDIA: 7,89 (más que el curso anterior); 
Renta: umbral 1 (menos de 14.000 euros para 4 per-
sonas); Estudia: máster de Telecomunicaciones en la 
U. de Alicante. Beca: de 6.206 a 4.649 euros. 

AGUSTÍN JARONES / NO LE DICEN CUÁNTO 

«Te crea mucha inseguridad no saber 
hasta el final de lo que dispones» 
NOTA MEDIA: 8,3; Renta: umbral 1 (menos de 14.000 
euros para 4); Estudia: máster de Telecomunicaciones 
en la U. de Alicante. Beca: se la denegaron por un 
error que subsanó en enero. No le han notificado nada.

No siempre el esfuerzo tiene recom-
pensa. Alumnos que se mataron a 
estudiar el curso pasado y sacaron 
notas excelentes descubren ahora 
que la cuantía de sus becas se ha re-
ducido considerablemente. Se ente-
ran casi a final de curso y entre gran-
des apuros económicos. Casi ningu-
no supera el umbral de renta 1, que 
se traduce en unos ingresos de me-
nos de 14.000 euros anuales para 
una familia de cuatro miembros.  

Agustín, Lucía, Iraida, Manuel, 
María Jesús, David, Víctor o Reme-
dios son una pequeña muestra de los 
afectados por el nuevo sistema de re-
parto de becas, que Wert prometió 
que iba a beneficiar más a los que 
más se aplicaran y menos dinero tu-
vieran. El modelo, instaurado por 
primera vez este curso, establece una 
ayuda con dos partes: una fija (de 
hasta 3.000 euros) y una variable, ob-
tenida tras hacer un baremo entre 
todos los aspirantes teniendo en 

cuenta su expediente y su situación 
económica. En teoría, a menor renta 
y mayor nota, más dinero.   

Pero estos alumnos brillantes 
desmontan el espíritu de las becas 
Wert. En muchas ocasiones, han te-
nido más nota que otros cursos y, 
aún así, han cobrado menos. En el 
Ministerio de Educación argumen-
tan que, si han recibido menos be-
ca, es porque hay más gente con 
más nota y menos ingresos que 
ellos. Pero es difícil creer que exis-
tan muchísimos más alumnos mejo-
res y más necesitados que Lucía 
Navarro (un 9,2 de media y los pa-
dres en paro) que pudieran haber 
sido recompensados con la parte de 
la beca que ha perdido ella.   

Wert ha reconocido, de hecho, que 
la cuantía media de las ayudas ha 

bajado de 3.101 a 2.824 euros, lo que 
supone 277 euros menos para cada 
estudiante, a pesar de que este curso 
se cuenta con el mayor presupuesto 
de la historia. Las universidades han 
transmitido al Ministerio su «preocu-
pación» por esta bajada, así como 
por la demora en los pagos. 

«Un problema evidente es que se 
cobra tarde y eso, cuando tienes difi-
cultades con la renta, es insoslaya-
ble», señala Luis Rodríguez, vicerrec-
tor de la Universidad de Oviedo y 
portavoz de la Red Universitaria de 
Asuntos Estudiantiles de la Confe-
rencia de Rectores de las Universida-
des Españolas (Crue). 

En el Ministerio se defienden ase-
gurando que este curso se ha paga-
do antes que otros y la secretaria de 
Estado de Educación, Montserrat 

Gomendio, responsabiliza del retra-
so a las universidades. 

Pero Rodríguez responde que en 
enero todos los campus habían noti-
ficado ya todos los expedientes, «an-
tes que otros años», y hace notar que 
un modelo como éste, con dos pa-
gos, «alarga el procedimiento».  

Sea como fuere, aún hay muchos 
estudiantes que no han cobrado. A 
Agustín Jarones no le han notificado 
ni la parte fija ni la parte variable, en 
contra de lo que sostiene Gomendio:, 
que el jueves aseguró que «todas» las 
partes fijas habían sido ya abonadas. 
También dijo que «son pocos los que 
no han recibido la parte variable», 
pero siete de estos ocho alumnos no 
han cobrado esta cuantía y la Plata-
forma de Afectados por las Becas in-
siste en que la mayoría está pendien-
te de pago. Este colectivo ha docu-
mentado un millar de damnificados, 
entre los 322.000 becados que hay 
en total este curso, aunque cada día 
se van sumando nuevas quejas. 

Estos universitarios son el ejemplo de 
cómo, con mucha nota y poca renta, la 
cuantía de sus ayudas no sube, como 
prometió Wert, sino que desciende 

Excelentes y con menos beca 

OLGA R. SANMARTÍN / Madrid
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FELICITACIONES

EN PERSONA

ENVÍENOS UNA FOTO ORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca a
Diario de Sevilla, Sección Agenda,
C/ Rioja 14, C. P: 41001 o a
agenda@diariodesevilla.es. Recuerde
que debe adjuntar una fotocopia del
DNI del remitente y un teléfono.

Joaquín Rosado
García (1 año)
El príncipe de Huévar
cumple un añito.
Felicidades. De tus
papis y tu familia

PENÉLOPE
CRUZ (40 años)
Actriz

JESSICA
ALBA
(33 años)
Actriz

DIEGO PABLO
SIMEONE
(44 años)
Entrenador
de fútbol

JUAN
MATA
(26 años)
Futbolista

Certamen para elegir al
mejor pintor de carrocería
Los interesados en participar en el certamen
3M Master Painters. El desafío, que elige al
mejor pintor de carrocería de España y Por-
tugal, tienen hasta el 30 de abril para enviar
sus propuestas en vídeo a la web de la com-
petición (www.masterpainters.es).

Eduardo Sáenz
de Varona
Abogado y escritor

Dulce Rivero

En la Expo 92, Miguel García Del-
gado pidió a Eduardo Sáenz de
Varona que posase como modelo
para la escultura que debía reali-
zar de Luis Cernuda para colocar-
la en la plaza de la Gavidia y cuyas
reproducciones, finalmente, se
ubicaron en otras localizaciones
de la provincia de Sevilla. Es en-
tonces cuando nace el interés de
este doctor en Derecho y licencia-
do en Ciencias Empresariales por
la obra del célebre poeta sevilla-
no. El pasado miércoles, Eduardo
Altolaguirre –familiar de Manuel
Altolaguirre, propietario de la ca-
sa mexicana en la que murió Cer-
nuda– realizó la presentación del
último libro de Sáenz de Varona
en el Real Círculo de Labradores
de la ciudad. Como nace un deseo
sobre torres de espanto (el título es
un verso de Cernuda) se publicó
en noviembre, 50 años después de

la defunción del célebre escritor y
cuyo texto incluye referencias a
varios poetas, entre ellos, Cernu-
da. Tras pasar su infancia y ado-
lescencia en Sevilla, estudió y tra-
bajó en Madrid. A su vuelta, fue
profesor de la Hispalense hasta
que se instaló en la urbanización
sanroqueña de Sotogrande, en

Cádiz. Su afición por la escritura
la combina con colaboraciones en
medios impresos del Campo de
Gibraltar, como Europa Sur, pe-
riódico del Grupo Joly. Con sus
periódicas visitas a la ciudad “re-
nueva su carné de sevillano” co-
mo renueva cada año su abono
para las óperas del Maestranza.

Una vocación poética unida a Cernuda

El archivero municipal de Los Palacios, Julio Mayo, pronunció ayer el Pregón de las Glorias de María en Utre-
ra, el mismo día en que la Patrona del municipio, la Virgen de Consolación, fue trasladada desde su santuario
a la ciudad para conmemorar el 50º aniversario de su coronación canónica. “No me imagino mi vida sin Conso-
lación”, exclamó el pregonero para concluir su canto, mariano y poético, que fue aclamado por el público.

Este abogado ha
pasado su vida
entre Sevilla,
Madrid y Cádiz.
Su segundo
libro, Como nace
un deseo sobre
torres de
espanto, fue
presentado en
el Real Círculo
de Labradores
el pasado Día
Internacional
del Libro

BELÉN VARGAS

Pregón

M. G.

Canto mariano y poético de Julio Mayo a la Virgen de Consolación

Centro. San Julián, 1
(954382809), Orfila,
11 (954224380), Za-
ragoza, 13
(954228866), Plaza
de la Encarnación, 22
(954224535),Arjona,
4 (954221824), Ama-
dor de los Ríos, 31
(954421153).
Triana-Los Reme-
dios. Pedro Pérez
Fernández, 16
(954455340), Juan
Díaz de Solís, 12
(954330249), Santa
Cecilia, 13
(954331978), Repú-
blica Argentina, 10
(954276687).
Norte-Macarena.
Ctra. Carmona, 14
(954413808), Núicleo
Villegas
(954355449).
Zona Sur. Chucena,
36 (954672008), Juan
Ledesma, 111

(954637545),Avda.
de Hytasa, 6
(954631196), Los Ga-
vilanes, 38 Acc.A
(954631029),Avda.
de Jerez, 96
(954690075), Castillo
de Constantina, 4
(954610437), Mesi-
na, 8 (954127448),
Colombia, 10
(954621208).
Nervión-San Pa-
blo. Gran Plaza, 6 Acc
(954636095),Avda.
Eduardo Dato, 46
(954637738), Luis
Montoto, 85
(954580798), Polígo-
no San Pablo, Barrio
C, c/ Jerusalén, 35
(954519121).
Zona Este. Urbano
Orad, 9 Edificio Na-
vieste 4 (954406496),
Avda. Ciudad de Chi-
va, 26 (954510720);
Avda. Juan XXIII, Blq.

Romegosa
(954655461).

22.00 A 9.30 HO-
RAS

Centro. Amador de
los Ríos, 31
(954421153).
Sur. Castillo de Cons-
tantina, 4
(954610437); Mesi-
na, 8 (954127448);
Colombia, 10
(954621208); Chuce-
na, 36 (954672008).
Triana. República
Argentina, 10
(954276687).
Nervión. Luis Mon-
toto, 85 (954580798);
Pol. San Pablo, Barrio
C, calle Jerusalén, 35
(954519121).
Este.Avda. Ciudad
de Chiva, 26
(954510720);Avda.
Juan XXIII, Blq. Rome-
gosa (954655461).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Alcalá de Guadaíra. De
9:30 a 22:00: c/ Ntra. Sra.del
Águila, 70; c/ Santander, 20;
c/ La Plazuela, 16; c/ Malas-
mañanas, 59. De 9:30 a
22:00: Plaza del Paraíso, 4.
Alcalá del Río. De 9:00 a
9:00: c/ San José , 1.
Aznalcóllar. De 9:30 a
9:30: c/ 28 de Febrero, 12.
Benacazón. De 9:30 a
22:00: c/ Real, 42. De 22:00
a 9:30:Avda. de Andalucía,
38.
Bollullos de la Mitación.
De 9:30 a 22:00: c/ Larga, 27.
Bormujos. De 9:30 a 22:00:
Avda. del Aljarafe, 70 Bajo B.
Brenes. De 9:30 a 9:30: c/
Real, 16.
Burguillos. De 9:30 a
22:00:Avda.Alcalde José
Cuesta Godoy, 21.
Camas. De 9:30 a 9:30: c/
Isidoro Páez, 1.
Cantillana. De 9:30 a 9:30:
c/ Manuel Rodríguez, 13.
Carmona. De 9:30 a 9:30:
c/ Enmedio, 38.
Casariche. De 9:30 a
22:00: c/ Ntra. Sra. de la En-
carnación, 27.
Castilleja de la Cuesta.
9:30 a 9:30: c/ Real, 157.
Cazalla de la Sierra. De
9:00 a 9:00: c/ Plazuela, 16.
Chucena. De 22:00 a 9:30:
c/ Manzanilla, 16.
Constantina. De 9:30 a
9:30: c/ Mesones, 1, 1-A.
Coria del Río. De 9:30 a
9:30: c/ Carretero, 1.
Dos Hermanas. De 9:30 a
9:30: c/ Antonia Díaz, 30. De
9:30 a 22:00: c/ Mariana de
Pineda, 1.
Écija. De 9:30 a 9:30:Avda.
María Auxiliadora, 7. De 9:30
a 22:00: Ronda Las Huertas,
esq. c/ Mezquita.
El Castillo de las Guar-
das. De 9:30 a 9:30: c/ Arro-
yo, s/n.
El Coronil. De 9:30 a 9:30:
c/ Martínez Benjumea, 3.

El Cuervo. De 9:30 a 9:30:
Avda. de Jerez, 70.
El Viso del Alcor. De 9:30 a
22:00: c/ Calderón de la Bar-
ca, 2.
Espartinas. De 9:30 a
22:00: c/ Federico Leal Cas-
taño, 11.
Estepa. De 9:30 a 9:30: /
Mesones, 10.
Fuentes de Andalucía. De
9:30 a 9:30: c/ Lora del Río,
22.
Gelves. De 9:30 a 14:00: c/
Real, 15.
Gerena. De 9:00 a 9:00: Pla-
za de la Lonja, 3.
Gines. De 9:30 a 22:00: Pla-
za de España, 6B.
Guillena. De 9:30 a 9:30: c/
Bécquer, 25.
Herrera. De 9:30 a 24:00:
c/ Dehesas, 1.
Isla Mayor. De 9:30 a 9:30:
c/ Rafael Beca, 72.
La Algaba. De 9:30 a 9:30:
Plaza de España, 14.
La Campana. De 9:30 a
9:30: Plaza de Andalucía, 4.
La Luisiana. De 9:30 a
9:30:Avda. de Andalucía, 20.
Las Cabezas de San Juan.
De 9:30 a 9:30: c/ Juan Ma-
rín de Vargas, 10.
Lebrija. De 9:00 a 9:00: c/
Corredera, 20.
Lora del Río. De 9:30 a
9:30: c/ Guadalquivir, 6.
Los Corrales. De 20:30 a
9:30 horas: c/ Antonio Ma-
chado, 94.
Los Palacios. De 9:30 a
9:30 horas: c/ Real de Villa-
franca, 13A.
Mairena del Alcor. De
9:30 a 9:30: c/ Alcalde Reta-
miro, esq. Ronquera, s/n.
Mairena del Aljarafe. De
9:30 a 9:30: Ciudad Expo.
Marchena. De 9:00 a 9:00:
c/ Eduardo Ferreras, 7.
Montellano. De 9:30 a
9:30: Ntra. Sra. de los Ánge-
les, 11.
Morón de la Frontera. De

9:30 a 9:30: c/ Utrera, 32.
Olivares. De 9:30 a 22:00:
c/ Palomar, 1 local A.
Osuna. De 9:00 a 9:00: Pla-
za Salitre, 6.
Palomares del Río. De
9:30 a 22:00: c/ Coria, 30.
Paradas. De 9:30 a 23:00: c/
Puebla, 5.
Pedrera. De 9:30 a 22:00: c/
Santo Cristo, 1.
Pilas. De 9:30 a 22:00: Plaza
del Cabildo, 2.
Puebla de Cazalla. De
13:30 a 13:30: c/ Morón, 43.
Puebla del Río. De 9:30 a
22:00: c/ Ntra. Sra. de la Gra-
nada, 1.
San José de la Rincona-
da. De 9:30 a 9:30: c/ Los
Carteros, 122. De 9:30 a
22:00: Prolongación Carrete-
ra Nueva, 66.
San Juan de Aznalfara-
che. De 9:30 a 22:00: c/ 28
de Febrero.
Sanlúcar la Mayor. De
9:30 a 22:00: Plaza Sant.
Cristo de la Humildad, 4.
Santiponce. De 9:30 a
22:00: c/ Pablo Iglesias, 15.
Tocina. De 9:30 a 9:30: c/
Rey Juan Carlos I, 3.
Tomares. De 9:30 a 22:00:
Urb.Aljamar, manzana II ca-
sa 21.
Umbrete. De 9:30 a 22:00:
c/ Baldomero Muñoz, 72.
Utrera. 24h: c/ Álvarez Ha-
zañas, 4. De 9:30 a 22:00:
Avda. María Auxiliadora, 95.
Valencina de la Concep-
ción. De 9:30 a 22:00: Avda.
Andalucía, 2.
Villamanrique de la Con-
desa. De 22:00 a 9:30: c/
Concejo, 2.
Villanueva del Río y Mi-
nas. De 9:00 a 9:00: c/ Juan
Gómez Torga, 17.
Villaverde del Río. De
9:00 a 9:00: c/ Pablo Picasso,
4.

Provincia
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IVA PARA FINANCIAR LA SEGURIDAD SOCIAL

R Manuel
Fernandez Luna

Dpto An~lisis Econ6mico- Universidad de Sevilla

E 1 pasado 8 de abril, la Direcci6n Gene-
ral de Asuntos Econ6micos de la Co-
misi6n Europea hizo pfiblico un infor-

me de eorte academieo sobre la reforma fis-
cal en Espafia. En dicho informe se comenta
la posibilidad de vineular las reeaudaeiones
del IVA con la reducci6n de cuotas de la Se-
guridad Social, algo en linea con lo reeogido
en el informe de los expertos que asesora al
Gobierno en su reforma fiscalpara 2015 y que
fue dado a conocer el pasado mes de matzo.

En la Uni6n Europea actualmente est~ pre-
visto que el IVA grave el consumo dentro de

un determinado pals y que
su recaudaci6n forme par-
te de los ingresos del sec-
tor pflblico de ese pa/s. Las
exportaciones no est~in
gravadas con este impues-
to, al exportador le son de-
vueltas las cuotas sopor-
tadas cuando despacha sus
mercancias en frontera.
Esto supone que al aumen-
tar las exportaciones esto no se traduzca en
mayor recaudacidn pot este impuesto.

Con las importaciones ocurre lo contrario,
una vez satisfecho el arancel, el importador
las incorpora al circuito del IVA. En otras pa-
labras, si aumenta el d6ficit exterior pot au-
mento de importaciones y disminucidn de
exportaciones, a corto plazo aumenta la re-

Existe un nexo
entre el impuesto
y la sostenibilidad
del sistema de
seguridad social

caudaci6n fiscal. Pero es-
m supone que se despla-
za la producci6n a otros
palses con la consiguien-
te p6rdida de inversiones,
empleo y acfividad a me-
dio plazo.

Dada la estructura ac-
tual del impuesto, existe
un nexo entre el mismo y
la sostenibilidad del siste-

ma de seguridad social. Pot ello, puede au-
mentar la recaudaci6n del IVA como conse-
eueneia del deterioro del d6ficit exterior. Y,
a medio plazo, este d~ficit generar p~rdidas
de empleo y, en eonseeueneia, deterioro de
las euentas de la Seguridad Social.

Pot otxo lado, el IVA es tm impuesm indi-
recto, sin relaci6n directa con la capaeidad de

pago y por tanto difieil de explicar. La Segu-
ridad Social se financia mediante cuotas, po-
co visibles a la ciudadania y que aumentan
los costes sobre el empleo. La consecuencia
de ellos es que se reduce la competitividad,
el empleo y, pot todo ello, los ingresos por

Un sistema que vincule las recaudaciones
del IVA con la financiaci6n de la seguridad
social podria servir para haeer visible a los
contribuyentes que una mayor recaudaci6n
por este impuesto tendrla como eontrapar-
tida sostener el sistema de la seguridad so-
cial. Adem~, esta mejor percepci6n del im-
puesto puede ayudar a mejorar la responsa-
bilidad social sobre el mismo, facilitando la
colaboraei6n para evitar su elusi6n. Quiz~i
estas sean las llneas que intentan sugerirnos
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OPINIÓNAndalucía

E
n 1930 y en plena Gran Depresión, 
el economista estadounidense Ir-
ving Fisher publicó en la prestigio-
sa revista «Econométrica» el artí-
culo titulado «La defl ación de acti-

vos y la teoría de las grandes depresiones». Si 
bien ninguna crisis es igual a la anterior, Fisher 
observó que en todas ellas se repetían tres 
fases: 1) una fase de sobreendeudamiento que 
fue seguida de algún acontecimiento que 2) 
provocó la defl ación de activos, la descapita-
lización del sistema bancario y 3) el colapso 
del crédito que arrastraba a las economías 
hacia dinámicas depresivas. Así lo ha recorda-
do oportunamente el economista español José 
Carlos Díaz en «Hay vida después de la crisis». 
En la crisis que nos afecta el acontecimiento 
que provocó la defl ación de activos fue la 
crisis de las hipotecas «subprime».

Leyendo la sucesión de las tres fases en 
sentido inverso es fácil concluir que el fi nal de 
la crisis exige la reducción del endeudamien-
to (desapalancamiento) y la subida del precio 
(infl ación) de los activos. Así que una primera 
lectura de los datos que acaba de publicar el 
Banco de España sobre la riqueza fi nanciera 
de las familias españolas animarían a gritar 
«crisis is over»; ¡la crisis ha terminado!

El Banco de España sostiene que la riqueza 
fi nanciera neta de las familias españolas me-
dida como la diferencia entre sus activos fi -
nancieros (dinero en efectivo, acciones, depó-
sitos y valores en renta) y sus pasivos fi nancie-
ros (préstamos), ascendió a 1,04 billones de 
euros (casi tanto como el PIB anual) la cifra 
más alta desde 2006.

Vayamos a los deta-
lles. Cuando el valor de 
una diferencia aumen-
ta la aritmética inme-
diata nos dice que 
puede deberse a un 
aumento del minuen-
do, una reducción del 
sustraendo o, como 
aquí ocurre, ambas 
cosas a la vez.

El endeudamiento 
de las familias españo-
las continúa disminuyendo, concretamente 
un 6% entre 2012 y 2013. El principal pasivo 
fi nanciero de las familias españolas son 
846.881 millones de euros en préstamos a 
largo plazo fundamentalmente asociados a 
compras de viviendas. Esto va en la buena lí-
nea de Fisher si se lee al revés su línea causal 
de sucesos, esto es, las familias siguen aleján-
dose del endeudamiento.

Pero también va en la línea de Fisher el 
cambio en el minuendo de nuestra sencilla 
pero importante resta entre activos y pasivos 
fi nancieros de las familias españolas. En pro-

«En promedio, nuestros activos 
fi nancieros subieron en valor 
un 9,1% entre 2012 y 2013»

«En 2008, último año para el que se conocen datos, las familias que invertían 
en bolsa eran apenas el 10 por ciento del total de las españolas»

* Profesor Titular de Universidad. Director de 

Cátedra de Economía de la Energía y del Medio 

Ambiente de la Universidad de Sevilla

Efe

Más ricos, pero no tanto

José Manuel 

Cansino *

DE ÉSTA SE SALE

además de haber ahorrado, han invertido en 
acciones. En 2008 –último año para el que se 
conocen datos– las familias que invertían en 
bolsa eran apenas el 10% del total de las espa-
ñolas.

Lo anterior sólo pretende dimensionar co-
rrectamente la importancia del aumento de la 
riqueza fi nanciera de las familias, pero no 
dejar de reconocer que la tendencia es buena. 
Cuando se cierra prácticamente el acceso a la 
fi nanciación exterior (y esto es lo que le ocurrió 
a España en 2008), un país está forzado a eli-
minar su défi cit por cuenta corriente, a au-
mentar su ahorro y a ver cómo se desploma su 
inversión. Esto es parte de lo que ha ocurrido 
en España.

Pero ¡ciudado! La historia económica es rica 
en episodios en los que apenas iniciarse la 
recuperación de una crisis fi nanciera, cuando 
–como ahora– el precio de los activos de ese 
tipo comienza a subir, los ahorradores se lan-
zan de nuevo a su compra atraídos por el se-
ñuelo de su alta rentabilidad. En todos estos 
casos la codicia de los inversores se impuso a 
su memoria.

Si España se conforma con dar por supera-
da esta crisis a lomos de sólo una subida de las 
cotizaciones en bolsa de los activos fi nancie-
ros, estaremos perdiendo una vez más, una 
gran oportunidad para haber sentado los pi-
lares de una economía sólida. De una econo-
mía real.

medio nuestros activos fi nancieros aumenta-
ron en valor un 9,1% entre 2012 y 2013. 

Analizando en detalle la evolución del valor 
de nuestros activos (efectivo y depósitos, va-
lores distintos de acciones, acciones, etc) po-
demos ver que el aumento principal se locali-
za en el precio de las acciones que pasaron de 
valorarse a 480.430 millones de euros en 2012 
a 644.479 en 2013; un aumento de más de 
300.000 millones de euros en sólo un año. Esto 

es importante porque 
también apuntaría a 
una recuperación eco-
nómica, pues si Fisher 
advierte de que la se-
gunda fase de la crisis 
es la defl ación (caída 
del precio) de los acti-
vos, aquí tenemos todo 
lo contrario ¡una infl a-
ción de activos!

¿Estamos superando 
la crisis más rápida-

mente de lo que se pensaba? Pues no tanto.
La riqueza fi nanciera es sólo una parte de la 

riqueza de las familias. Supone apenas el 20% 
de la riqueza total de las familias españolas. El 
patrimonio típico de una familia española es 
de naturaleza real (del latín «res-rei», cosa) y 
no fi nanciera; la vivienda habitual. Este tipo 
de riqueza no es al que se refi ere el Banco de 
España en la información que comentamos.

Si la principal revalorización se ha produci-
do en las acciones, las familias que se han 
visto principalmente benefi ciadas en térmi-
nos de riqueza fi nanciera neta son las que, 

«La riqueza fi nanciera supone 
apenas el 20% de la riqueza 

total de las familias españolas»

SEVILLA- La vicesecretaria 
general del PP-A, Virginia 
Pérez, aseguró ayer que Inver-
caria, la empresa pública de 
inversión en capital riesgo de 
la Junta, habría pagado présta-
mos personales de hasta 30.000 
euros y con un interés anual del 
cero por ciento a altos directi-
vos de la sociedad, por lo que 
reclamó a la presidenta del 
Ejecutivo regional, Susana 
Díaz, que «ofrezca algún tipo 
de explicación a los andaluces 
de qué está haciendo el PSOE 
con su dinero».

 Pérez explicó que, analizan-
do las memorias de Invercaria 
de los años 2005 a 2011, «se ha 
comprobado que se omite de 
una forma absoluta el hecho de 
que se hayan otorgado présta-
mos, créditos, a altos directi-
vos», y sólo en 2010, «siendo 
presidenta Laura Gómiz –im-

putada en el conocido como 
«caso Invercaria que investiga 
un juzgado de Sevilla»–, se re-
conoce la existencia de unos 
préstamos muy curiosos al 
personal de alta dirección».

Según el PP, Invercaria nace 
«en teoría» con «una clara fi na-
lidad, como es invertir en em-
presas para generar empleo en 
Andalucía con el fi n de poder 
ayudar a emprendedores a 
iniciar una actividad», si bien,  
«se termina convirtiendo en 
una empresa que le da el dine-
ro de todos los andaluces a los 
altos cargos a coste cero y me-
diante préstamos de tipo de 
personal», criticó Pérez. En dos 
memorias consecutivas de In-
vercaria que manejan los po-
pulares se observa que el 
apartado referente a otros gas-
tos sociales «pasa de ser 10.886 
euros a 117.496». «Entendemos 
que los gastos sociales se refi e-
ren a los préstamos», dijo Pérez 
que no entiende, el baile de 
cifra relativa al mismo año.

NUEVO FRENTE

Exige a Díaz que 

explique por qué se 

«omiten» los créditos 

a interés cero

R. S.

El PP denuncia 
que la empresa 
paga préstamos a 
directivos de 
hasta 30.000 euros

«CASO INVERCARIA»
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LOS ALUMNOS DE LETRAS DEBER~N SUPERAR EL 50% ! ~

Wert suaviza
los requisitos

de las becas
para Z5.500
universitarios
de Ciencias
) El Gobierno, que boy se re~ne con las
regiones, rebaja del 5o al 4o% el porcen-
taje de aprobados para lograr la ayuda
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Las becas para Z5 500 universitarios
de Ciencias ser n menos exigentes
Borrador. El M inisterio de Educaci~n discute hoy conlas
comunidades el decreto que ablanda los requisitos para
conservar la ayuda con la que estudian los de esta rama

Dos varas. La devoluci~n de becas por el incumplimiento
de los requisitos afecta m~s a los matriculados en graclos
de Ingenier~as y Arquitectura que en Humanidades

¯ El Gobierno rebaja del 5°

a140% el porcentaje de

aprobados obligatorios

para Iograr la beca en
Ciencias. Los de Letras ten-

drain que superar el 50%.

D. CELA / SEV[LLA
El Ministerio de Educaci6n ha cita-
do boy a una reuni6n t~cnica a los
responsables de polftica universita-
ria de los gobiernos auton6micos
-el pasado viernes convoc6 a los
rectores- para discutir el nuevo bo-
rrador del real decreto de becas, que
ablanda los requisitos para conser-
var la ayuda, pero s61o a los alum-
nns de Ciencias. Hasta ahora’todos

¯ los universitarios con beca deblan
aprobar el 50% de los cr6ditos del
curso para no tenet que devolver el
dinero al Ministerio, pero a partir
del afio que viene, el umbral acad6-
mico se rebajar~ a140% para los ma-
triculados en carreras t~cnicas,
cientificas o sanitarias (aunque no
podr~in volver a pedirla el curso si-
guiente). Los de letras seguirt~n te-
niendo que acreditar aprobados en
la mitad del curso.

Esta medida ha reabierto un de-
bate perenne en la Universidad, a
saber, si la rama de conocimiento
de Ciencias es m~is dura y exigente
que la de Letras, y por tanto requie-
re que los criterios para acceder y
conservar las ayudas al estudio scan
distintos (hay que recordar que es-
tas becas van dest~nadas a estudian-
tes con pocos recursos y que el cri-
terio fundamental es el nivel de ren-
ta). En Andalucfa, 25.504
universitarios de Ingertierias, Arqui-
tectura, Salud y dem~is grados de
Ciencias se beneficiar~in de esta me-
dida, segfin los tiltimos datos actua-
lizados del Ministerio que dirige In-
s6 Ignacio Wert (curso 2011-2012).
En cambio no afecta~, en nada a los
47.364 alumnos que estudian con
beca en las ramas de Ciencias So-
ciales y lurfdicas y de Arte y Huma-
nidades. Es la segunda vez que el
Gobierno aprueba una medida de
discriminaci6n positiva hacia el pri-
mer grupo de estudiantes. Los de
Ciencias tienen que sacar un 6 y
aprobar el 65% de los crOditos para
mantener la beta de un curso para
otto, mientras que los de Letras de-
ben obtener un 6,5 y superar el 90%
de las asignaturas. En anabos casos
tienen que certificar la asistencia al
80% de las clases.

Alumnos universitarios en ~ Escuela Superio~ de Ingenierla, en Sevll|a. / ]. M. PAISANO

Los rectores
El Consejo de Rectorea de Uni-
versidades Espaflolas present6
el viemea pasado al Ministerlo
de Edu~ci6n un in~:~’me des~a-
vorable sobre el nuevo decreto
de becas para el pr6ximo curso.
Su principal disconformidad si-
guen siendo los crlterios de ac-
ceso a la ayuda al e~udio. Los
rectores volvieron a pedir al mi-
nistro Jos~ Ignacio Weft que
bajara la nota minima del 6 al
5,5, peru e~ste volvi6 a negarse.
,No entendemos que si el re-
qulsito de acceso para estar en
la Universidad es de un 5, el re-
quisito de acceso para solicitar
una beca sea de 5,5. Tampoco
entendemo$ que exist~n clistin-
tos niveles para pedir uea beca y
distintea niveles para entrar en
la universidad,% advirti6 el presi-
dente de los rectores, Manuel
L6pez. El informe no es vincu-
lante, de modo que el Ministerio
puede seguir adelante con su
decreto de becas.

Las estadfsticas de graduaciOn
de las nueve tmiversidades pfiblicas
andaluzas coinciden en que el tiem-
po medio para terminar una can’era
tOcnica es superior al de cualquler
grado de Humanidades. En Andalu-
cfa, explican desde la Secretaria Ge-
neral de Universidades, un alumno
de Ingenierfa tarda en finalizar sus
estudios ~entre un afio y un afio y
medio m~s, de Io establecido para
su carrera (cuatro afios). Pot esta
misma razOn tambiOn son mayoria
los universitarios de Ciencias que
tienen que devolver el dinero de la
beca al Ministerio -las ayudas osci-
lan entre los 429 y 6.000 euros al afio
para transporte, manutenciOn y ma-
terial-. En el curso pasado, el mayor
porcentaje de reintegro de becas pot
incumplimiento de los requisitos
acadOmicos se produjo en la Uni-
versidad de Sevilla (11%, unas 1.400
personas) yen la que menos fue en
la Pablo de Olavide (2,.5%). En Gra-
nada, de 15.253 becados, el 5,5% tu-
vo que devolver el dinero (850 estu-
diantes), seg0n datos de la pr0pia
universidad. La Consejer~a de Eco-

nomla, Ciencia y Empleo, que coor-
dina la polftica universitaria, no
cuenta con cifras globales de las de-
voluciones de becas, cifras que ma-
neja cada campus. Hasta hace poco
era relativamente frecuente que una
universidad informara del nfimero

La Hispalense es la
que registra m~s
devoluciones de beca
por incumplimientos
(I~%), y la Olavide 
que menos (2,5%)

de estudiantes que habfan tenido
que devolver la ayuda al Gobierno,
pero el endurecimiento de los re-
quisitos acad~micos para optar a
una beca implantados porWert ha
incrementado el porcentaie de rein-
tegros.

El tr~nite de la devoluciOn suele

prolongarse un afio. Primero el
alumno recibe una carta del Minis-
terio exigiOndole el reintegro. Si 6ste
no se produce, vuelve a enviar otra
carta, esta vez certificada, reclaman-
do el mismo importe m~is un 20%
de interOs pot el retraso.

MENOS AYUDAS. El 20% del alum-
nado universitario del pals estudia
en Andaluc~a. En esta region, ade-
m~s, est~ el 25% de los becados de
Espaha, que consumen et 27% de
los recursos del sistema de ayudas
al estudio del Ministerio de Educa-
ciOn. E1PSOE ha reprochado aWert
en el Congreso que, con estas cifras,
se haya producido un recorte del
41% de los estudiantes con beca en
Andalucia, a causa del endureci-
miento de los criterios de acceso,
dicen los socialistas. E1 ministro ha
reconocido queen el filtimo curso
se otorgaron 7.?35 becas menos que
el aho anterior, pero lo atribuy0 al
descenso en el mimero de solicitan-
tes (unos 6.000 menos). La ]unta ha-
r~ pfiblica hoy su posiciOn respecto
al nuevo decreto de becas.
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ElGobiernonodarámarcha

atrásensupolíticadeayudas.Ni
laprotestadelasuniversidadesni
elmalestardelosalumnoshaal-
teradoenlomásmínimolastesis
delministerio,queayerescenifi-
códenuevosudesencuentrocon
los rectores. Especialmente, a
propósitodelfamoso5,5,lanota
queseexigecomorequisitomíni-
moalosestudiantesque,porsus
necesidadeseconómicas,necesi-
tenoptaralsistemadebecas.

Trasreunirsedurantecercade
doshorasenelConsejodeUni-
versidades,lasecretariadeEstado
de Educación, Montserrat Go-
mendio,afirmóquelaexigencia
académico «de ninguna forma
atentacontraelprincipiodeigual-
daddeoportunidades»como,por
elcontrario,sostieneelpresiden-
tedelaConferenciaUniversitaria
deRectoresdelasUniversidades
Españolas(CRUE),ManuelLópez.

ParaGomendio,noexistefal-
tadeequidad,comotampocola
hay,indicó,cuandosepidenno-
tasdiferentesparaaccederalas
distintascarrerasuniversitarias.La
númerodosdeEducaciónvaloró

ademásqueeserequisitoyotros
fijados desde este curso hayan
dado como resultado que los
alumnos «se hayan esforzado
más»yelevadolanotamediadel
6,8al7,4.

«Quieromanifestarmienhora-
buena a todos los estudiantes»,
dijo Gomendio, que reconoció
que en su departamento están
«sorprendidos» por cómo han
mejorado los resultados en un
solocursoacadémico.Larepre-
sentanteministerialexplicóqueen
el curso 2011-12, sin exigencias
académicas,el40porcientodelos
alumnosobteníanlabeca,el37,3
laperdíanalañosiguienteyel20
abandonaban los estudios, con
lo que unos 50.000 estudiantes

conbecaenunañolaperdíanyno
continuabansusestudios.

DeacuerdoconGomendio,en
estecurso2013-14hacrecidoun
10,7porcientoelnúmerodebe-
carios universitarios, al mismo
tiempoqueelporcentajedebecas
denegadasporrendimientoaca-
démico-pornocumplirlasnotas
oloscréditosmínimosexigidos-
hadescendidodel21,20porcien
al16,48.

Elpresidentedelosrectores,sin
embargo, ironizó diciendo que
conun8denotamejoraríaaún
máseserendimiento.Lópeztam-

bién expresó «la alta preocupa-
ción»quetienenlosrectorespor
la situación de los estudiantes.
Asimismo, anunció un informe
desfavorablealdecretodebecas
delpróximocursopormantener
el5,5paraaccederaunabecade
accesoalauniversidad.«Lasuni-
versidadesestamoshaciendoun
esfuerzosuplementarioenbecas,
interviniendoparaaliviarlospro-
blemassobrevenidosenalgunos
estudiantescondificultadeseco-
nómicas,lohacemosconpresu-
puestospropios»,añadió.

Según el representante de la

CRUE, la universidad española
tiene«undefectoestructural»por-
quelainversiónporayudasales-
tudianteenfuncióndelPIBestá
«muypordebajo»delamediade
laOCDE.

Gomendio, que recordó que
lospresupuestosparabecaseste
cursohancontadocon250millo-
nesmás(untotaldemásde1.400
millones),noquisoprofundizar
sobreestacríticaconcreta,pero
aseveróqueenEspañalasbecas
son«afondoperdido»,esdecir,el
estudiante no las tiene que de-
volver. En este sentido, resaltó
queenlamayorpartedelospaí-
seseuropeosydelaOCDEseha
optadoporunsistemadeprésta-
mos. Noobstante,matizó:«En-
tiendoquelosparámetrosnoson
comparablesenabsoluto».Lase-
cretariadeEstadodeEducación
avanzó también que el presu-
puestoejecutadodelaspartidas
parabecasyayudasalestudioha
rondado en los últimos años el
99,9porciento.

L. O. MADRID

La controvertida medida escenifica un nuevo
enfrentamiento con los rectores, que anuncian
un informe en contra El Ministerio se aferra a
la subida del expediente medio del último año 





El Gobierno se
enroca e insiste en
que mantendrá el
5,5 como nota de
acceso a la ayuda


AndalucíanoaplicarálaLom-

ceelpróximoaño.Conindepen-
dencia,incluso,de quefracaseel
recursocontralanormaquetiene
previstopresentarenelTribunal
Supremo.Segúnconfirmóayerel
consejerodeEducación,Cultura
yDeporte,LucianoAlonso,laad-
ministracióninterpretaráelcurso
2014-2015comounperiodode
transiciónenelquetodofuncio-
naráconlosmismoscontenidosy

garantíasqueenlosejerciciospre-
cedentes.

Alonsojustificaladecisiónenel
intentodeprocurarquelaleysu-
ponga«losmenosperjuiciospo-
sibles»paralaregiónyenlaesca-
sezdetiempodisponibleentrela
publicaciónestataldelanormay
eliniciodelcurso.Dadaslascir-
cunstancias,ymientrassepublican
enAndalucíalosnuevosdecretos
que,segúnelconsejero,«permi-
tancumplirlaleymitigandolosda-
ños»,laConsejeríadaráinstruc-
cionesaloscentrosparaqueelcur-
soseinicie«conracionalidad,nor-
malidadyseguridad».Elrespon-
sableautonómicodeEducación
destacóqueesteborradordeins-
trucciones está siendo consen-

suadoconelprofesorado,asocia-
cionesprofesionalesyfamiliares,
asociacionesdecentrosprivados
concertados y centros públicos,
centralessindicalesymesasecto-
rialdeeducación.

Entrelasmedidascontenidasen
estas instrucciones señaló que
continuarán las acciones de re-
fuerzoeducativoalalumnadocon
necesidadesespecíficasdeapoyo
y las asignaturas de Educación
paralaCiudadaníayMúsica,como
hasta el momento. Igualmente,
lasmateriasdeCienciasNaturales
yCienciasSocialessepodránim-
partirdeformaconjuntamientras
seelaboraelproyectoeducativode
loscentros,aunquedeberánserva-
loradasycalificadasconcarácter

diferenciadoenlosdocumentosde
evaluación.

Tambiénsemantendrádefor-
matransitorialaplanificacióncu-
rricularestablecidaenlosproyec-
toseducativosdelosplanesdelos

centroshastalaaprobacióndela
normativaandaluza,asícomola
organizaciónenciclosdelaEdu-
caciónPrimaria.

Losresultadosdelaspruebas
individualizadas de evaluación
seránconocidosúnicamentepor
cadacentroyporlacomisiónpara
elseguimientodelosrendimien-
tosescolares,peroenningúncaso
serándifundidos.

SobrelaFormaciónProfesional
Básica, el consejero indicó que
noqueda«másremedio»queim-
plantarlaaleliminarlaLomcelos
ProgramasdeCualificaciónPro-
fesional Inicial (PCPI). Sin em-
bargo,destacóquesegarantizará
a lapráctica totalidaddelalum-
nadodelosactualesPCPIlaofer-
tade1ºdeFPBparaelpróximo
cursoescolar.Estoes,laofertaini-
cialmente será similar a la que
ahora ofrecen los PCPI de dos
añosysemantendránlosprogra-
masespecíficos,

L. M. MÁLAGA

La Junta confirma que no aplicará la
Lomce en el próximo curso escolar
La administración, que

litiga contra la norma,
interpretará el periodo como
«un año de transición».



ARCINIEGA

Luciano Alonso.

Una alumna repasa sus apuntes en la UMA. LA OPINIÓN

El coordinador de la Interparla-
mentaria del PSOE de Andalucía,
Miguel Ángel Heredia, aseguró ayer
que su partido solicitará que el mi-
nistro de Educación, José Ignacio
Wert, explique por qué baja más la
cuantía de las becas en la comuni-
dad respecto a la media nacional.
Heredia subrayó que, en su opinión,
el PP «castiga a Andalucía» porque
a pesar de que el 25 por ciento del
alumnado en España es andaluz, el
recorte a estudiantes con becas ha
sido del 41 por ciento. En este senti-
do, recordó que ya durante el pri-
mer curso bajo el Gobierno de Ma-
riano Rajoy se quedaron sin beca
11.400 alumnos, universitarios y no
universitarios. Para el representan-
te socialista, el PP les ha quitado a
los alumnos andaluces 42,2 millo-
nes de euros en becas.



El PSOE cree que el PP
«castiga» a Andalucía

REACCIONES

«Las universidades estamos
haciendo un esfuerzo
suplementario para aliviar los
problemas», dice la CRUE

El departamento de Wert cree
que la medida ha servido para
que los estudiantes «se
esfuercen más»
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Los requisitos académicos y eco-
nómicos establecidos por el Mi-
nisterio de Educación para acce-
der a una beca han dejado a un to-
tal de 7.654 alumnos de la Univer-
sidad de Málaga (UMA) sin la po-
sibilidad de obtener una ayuda al
estudio para cubrir gastos rela-
cionados con la residencia, trans-
porte, material o las tasas acadé-
micas. Así se desprende de los da-
tos facilitados a este periódico,
que reflejan que, de los 20.282
estudiantes que a principio de
curso solicitaron becas, el 60,7%
(12.313) ha logrado acceder a
ellas, frente al 37,7% (7.654) que,
por el contrario, no lo ha conse-
guido. El resto lo constituyen
aquellos alumnos cuyo expedien-
te está todavía pendiente de re-
solver (113). Además, 202 solici-
tantes han tirado la toalla y han
optado por renunciar a la petición
antes incluso de que el Ministerio
de Educación les responda.

Respecto a 2013, un total de
8.091 estudiantes se quedaron
sin ayuda al estudio. Ese año, se
registraron 19.018 solicitudes,
que fueron aceptadas en algo
más del 55% de los casos. Los
datos suponían frente al curso
anterior una caída del 5,7% en
el número de becas aprobadas y
un aumento de 10 puntos en la
cifra de negativas. Los pagos,
sin embargo, están siendo moti-
vo de controversia. En este sen-
tido, el coordinador de la Inter-
parlamentaria del PSOE-A, Mi-
guel Ángel Heredia, criticó ayer
que con el Gobierno del PP las
becas se están ingresando prác-
ticamente a final de curso, lo
que, sostuvo, “dificulta que mu-
chos estudiantes puedan conti-
nuar con sus estudios”.

A su juicio, el Gobierno cen-
tral “está castigando a Andalu-
cía y está rompiendo la igualdad
de oportunidades”. De este mo-
do, insistió en que “las becas se
pagan más tarde, hay menor
cuantía, y menos alumnos con

derecho a una beca”. Según el
PSOE-A, con la llegada de Rajoy
a La Moncloa, “se rompe la ten-
dencia de subir las becas de for-
ma paulatina, y en lugar de cre-
cer, bajan”. En el primer curso,
precisó, las becas bajaron de
media un 3% en Andalucía –por
encima del 2% de recorte a nivel
nacional–. Así, según los socia-
listas, la cuantía media se ha re-
ducido en 400 euros.

Por su parte, el Ministerio de
Educación aclaró ayer que, si
bien la cuantía media que per-
ciben los universitarios beca-
dos ha bajado ligeramente este
curso, al mismo tiempo que han
subido los beneficiarios, perci-
ben 500 euros más que el pasa-
do por estar exentos de afrontar
la subida de tasas en algunas
comunidades. Así lo indicó la
secretaria de Estado de Educa-
ción, Montserrat Gomendio, al
término del Consejo de Univer-
sidades, en el que los rectores le
mostraron su disconformidad
puesto que en el decreto de be-
cas del próximo curso se sigue
exigiendo un 5,5 de nota para
optar a una beca de acceso a la
universidad.

A este respecto, Gomendio ar-
gumentó que ese requisito aca-
démico “de ninguna forma aten-
ta contra el principio de igual-
dad de oportunidades” –como
sostienen la mayoría de los rec-
tores– al igual que no hay falta
de equidad cuando se exigen no-
tas diferentes para cada carrera.
Las declaraciones fueron reali-
zadas después de que el jueves la
secretaria de Estado afirmara
que la cuantía media que los es-
tudiantes becarios en la univer-
sidad ha disminuido “ligeramen-
te” (pasando de 3.101 euros a
2.824 euros de media), por lo
que matizó que a esas ayudas ha-
bría que sumar también el abono
del incremento de las tasas en al-
gunas comunidades.

En opinión de Gomendio, hay
que tener en cuenta también las
tasas universitarias que no tiene
que abonar el estudiante en el ca-
so de aquellas comunidades que,
en virtud del Real Decreto
14/2012, han podido incremen-
tar las tasas hasta un máximo del
25% del coste real, como Madrid.
En esos casos, afirmó la secreta-
ria de Estado, la media de la
cuantía de las tasas se encuentra
alrededor de 1.600 euros.

El Ministerio deniega este curso más de
7.600 becas de estudiantes de la UMA

M. H.

Alumnos, en la biblioteca general de la Universidad.

● El 37,7% de las 20.282 ayudas
han sido rechazadas, frente al
60,7% concedidas ● Un total de 113
están aún pendientes de resolver

Los alumnos no han recibido
todavía la cuantía variable

La mayoría de los universitarios
ha cobrado la parte fija de las
becas, ligada a la renta y a su
necesidad de cambiar de resi-
dencia para poder acudir a es-
tudiar, lo que permite a aque-
llos que cumplen los requisitos
académicos y económicos lo-
grar por cada uno de estos con-
ceptos una ayuda de 1.500 eu-
ros. Pero no ocurre lo mismo
con la cuantía variable, dinero

que la cantidad estipulada es
inferior a la que ellos habían es-
timado según los criterios esta-
blecidos. El plazo para recibir
las ayudas, desde que se recibe
la notificación, es de 15 días, lo
que dista del tiempo de espera
que denuncian los alumnos.
Los ingresos familiares de los
beneficiarios deben estar com-
prendidos en el llamado umbral
2 que comprende rentas brutas
anuales por importe de 36.421
euros para una familia de cua-
tro miembros, 30.668 euros si
tiene tres miembros o 22.594 si
se trata de dos personas.

sobrante una vez cubiertas las
becas básicas y las ayudas adi-
cionales y que, según el decreto,
se repartiría entre los alumnos
en función de la renta familiar y
el rendimiento académico. Y es
que a dos meses de acabar el
curso, ninguno de los estudiantes
ha recibido aún esta parte, cuyo
importe desconocen en la mayo-
ría de los casos. En otros, tras
conocer la resolución, reconocen

Expedientes. Fue la cifra de

ayudas que el Ministerio de

Educación rechazó en 2013

8.091
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LaSecretaríaGeneral deUniversi-
dades, del Ministerio de Educa-
ción, no se cansa de emitir tajan-
tes informes desfavorables sobre
nuevas universidades privadas. Y,
sin embargo, los Gobiernos auto-
nómicos, atraídos por el dinero y
el empleo, no dudan en aprobar
su implantación en sus Parlamen-
tos. “El ministerio emite un infor-
me que es preceptivo, pero no
vinculante y son las comunidades
autónomas las que dan el último
visto bueno a que se ponga en
marcha esa universidad. La ANE-
CA (la agencia de evaluación) solo
puede aprobar el plan de estudios
o desestimarlo”, explican fuentes
de esta cartera.

Con el fin de frenar esa fórmu-
la el PSOE presentó una proposi-
ción no de ley para que la comi-
sión de Educación debatiese so-
bre el reconocimiento de estas
privadas, emitiese un informe y
en seismeses se aprobase unnue-
vo decreto. Pero el PP ha parado
el proceso que contaba con el apo-
yo de otros grupos. Cuenta María
Jesús Moro, su portavoz de Edu-
cación, que están de acuerdo “en
el fondo” pero no en los plazos
que plantea la oposición.

Según la Ley Orgánica de Uni-
versidades (LOU), el Gobierno tie-
ne que determinar los requisitos
básicos para la creación y el reco-
nocimiento de las universidades.
Pero, de facto, lo que opine cae en
saco roto. Las privadas han creci-
do de 12 a 32 desde 1997, el último
año en el que se constituyó una
pública. “La LOU se fija mucho
en las titulaciones y poco en los

centros. La ley es demasiado par-
ca y no detalla. Por eso las comu-
nidades tienen que aprobar las
universidades si cumplen los mí-
nimos”, prosigue Moro, que ade-
lanta que Educación trabaja en
un decreto (el actual es de 1991)
de creación de universidades. “Si
creemos en la libertad de las auto-
nomías y de las universidades
hay que ser coherente”, subraya.
Moro, profesora de la Universi-
dad de Salamanca, considera que
hay campus privados que “no
cumplen los parámetros de cali-
dad”, pero también públicos que

se “duermen en los laureles” y a
todos hay que investigarlos.

“Nosotros no estamos en con-
tra de las universidades privadas,
pero queremos que cumplan los
requisitos mínimos, como lo ha-
cenmuchas. Que tengan suficien-
tes doctores, que tengan represen-
tación en el claustro...”, cuenta la
cordobesa Angelina Costa, dipu-
tada socialista. “Yo vengo de una
tierra, Andalucía, donde hasta es-
te año no ha habido una universi-
dad privada, Loyola, de los jesui-
tas, porque las condiciones que se
exigen son muy severas”.

Los cuatro últimos expedien-
tes llevados a la Conferencia Ge-
neral de Política Universitaria
han contado con un informe des-
favorable: Universidad online de
Madrid Manuel Ayau, Mare Nos-
trumUniversity, Internacional Vi-
llanueva y Europea de Mallorca.
A todas se deja claro que no res-
ponden a uno de estos tres moti-
vos para crearse: demanda por
mayor población escolar, desarro-
llo de nuevas ramas por avances
científicos o cobertura de nuevas
necesidades profesionales. Por
eso, aunque resuelvan las defi-

ciencias señaladas, para Educa-
ción no tienen razón de ser.

Enmuchos informes se denun-
cia que en las decisiones académi-
cas no tienen voto los docentes
(como dice la LOU) y que en mu-
chos casoshacen trampa ypreten-
den tener un 30% de profesores
doctores (como se permitía en los
estudios de primer ciclo) cuando
el mínimo de Bolonia es el 50%.

La sociedad Fomento de Cen-
tros de Enseñanza y dueña de 35
colegios, vinculada al Opus Dei,
pretende fundar enMadrid laUni-
versidad Villanueva. El informe
penaliza que no se alcanza el mí-
nimo número de metros cuadra-
dos para 24 aulas y que se avala
financieramente a sí misma.
Fuentes del campus, hoy depen-

diente de la Complutense, dicen
haber subsanado los inconvenien-
tes, aunque no detallan. “¿Tiene
sentido que uno termine la facul-
tad donde ha hecho párvulos?”,
se plantea la diputada Costa.

La Comunidad Valenciana es
caso aparte. En las cinco universi-
dades públicas estudian unos
145.000 alumnos y en las cuatro
privadas 17.000. Y pronto empata-
rán con las públicas con la apertu-
ra de la Mare Nostrum Universi-
ty, auspiciada por médicos y em-
presarios. Fuentes de la conseje-
ría explican que está en antepro-
yecto de ley y laUniversidadCató-
lica San Antonio (UCAM), parada.
El Constitucional determinó en
otoñoque las universidades católi-
cas no pueden levantarse solo
con la autorización de la Confe-
rencia Episcopal. Se han avalado
las prácticas sanitarias de los dos
proyectos, pese a denunciar los
colegios profesionales la burbuja
de los estudios de Medicina.

En Mallorca se echa en falta
acuerdos con hospitales para los
estudios de Medicina. En 2007 el
campus estuvo a punto de apro-
barse con Jaume Matas, pero el
cambio de Gobierno frenó el pro-
yecto. Fuentes de su Ejecutivo in-
forman de que están a la espera
de que se resuelva una cuestión
urbanística, y recuerdan que apo-
ya “los productos que ayuden a la
recuperación y reactivación eco-
nómica de Baleares”.

En septiembre, si acaban las
obras, empiezan las clases en la
Universidad Europea del Atlánti-
co, en Santander, con el informe
desfavorable de la secretaría pero
el aplauso del Gobierno cántabro.
Su consejero de Educación, Mi-
guel Ángel Serna, lo comparó
con su vida diaria: “Mire, yo vivo
en un primer piso, y en los bajos
tengo una panadería, una charcu-
tería, una pescadería y una pelu-
quería. A lo mejorme gustaría te-
ner una librería, no sé, unapelete-
ría que huele menos que (...). Pe-
ro es que hay libertad, en Espa-
ña hay libertad”.

Las autonomías desoyen al Gobierno
y aprueban nuevas universidades
El PP reconoce la falta de calidad de algunos campus, pero veta investigarlos

Muchos detalles resultan sor-
prendentes de los informes del
Ministerio de Educación. Entre
los promotores de la Universi-
dad onlineManuel Ayau hay una
naviera, una empresa de talaso-
terapia y de transportes frigorífi-
cos. “No se adjunta las escrituras
de constitución de las socieda-
desmencionadas yno semencio-
na el objeto social de las mis-
mas, si bien la literalidad de sus
nombres no hace pensar en el
arraigo de lasmismas en el siste-
ma educativo”, dice el texto.

Entre los socios que entraron
luego está un exrector guatemal-
teco, Giancarlo Ibargüen, y el
contertulio Carlos Rodríguez
Braun, catedrático de la Univer-
sidadComplutense. GonzaloMe-

lián, el director de su centro de
estudios superiores, asegura que
su institución no tiene cabida en
esta información porque “están
muy lejos de ser universidad”,
aunque según Educación pensa-
ban impartir tres grados el próxi-
mo curso. Incluso sostiene no te-
ner constancia de su expediente
(desfavorable) que se emitió en 5
de marzo. “Igual estos días nos
dicen algo”, aseguró reciente-
mente. Fuentes de la Consejería
de Educación de Madrid expli-
canque tras el informedeEduca-
ción, el Consejo Universitario de
la región va a elaborar el suyo
propio de este centro y de Villa-
nueva. No adelantan si serán fa-
vorables.

Para constituir una nueva

universidad hay que impartir al
menos ocho grados y el informe
de la Manuel Ayau expresa que
siete de los 12 son prácticamente
iguales —todos relacionados con
la economía y la empresa— y en
otros tres una parte importante
de su contenido. Del emplaza-
miento y las instalaciones se ha-
bla con sorna: “La configuración
de la universidad como virtual
no exonera de la necesidad de
tener una presencia física míni-
ma que permita, al menos, el es-
tablecimiento de seminarios y
de despachos de profesores (...).
Una casa de 23 metros cuadra-
dos no es, ciertamente, el lugar
óptimo”. En una documentación
posterior la Manuel Ayau asegu-
ra contar con 257 metros.

Un centro ‘online’ en una casa
de 257 metros cuadrados

Primera piedra en mayo de 2013 de la sede de la Universidad Católica de Murcia en San Juan (Alicante), en presencia de su alcalde Manuel Aracil
(derecha) y José Luis Mendoza, presidente del campus. / ayuntamiento de san juan

Educación

ELISA SILIÓ
Madrid

Aunque resuelvan
los fallos, Educación
no ve motivos para
construir los centros

Los socialistas
pidieron actualizar
un decreto que
el PP dice preparar
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Las u niversidades, aliadas
indispensables para alcanzar

la excelencia industrial
La industria del futuro medir~ sus niveles de
excelencia por su capacidad para satisfacer las
necesidades de sociedades cada vez m~s y mejor
comunicadas y m~s preocupadas por la
sostenibilidad. Ambas cuestiones requerir~n de
ingenieros preparados para resolver los problemas y
que las empresas cuenten con el apoyo de los
centros tecnol~gicos de las universidades, para
aprovechar su potencial investigador y formativo y la
creatividad emprendedora de sus egresados.

Las reglas del juego han cam-
biado en la industria de 1as te-
lecomunicaciones al caer los

ingresos pot la gesti6n de voz, se-
grin el informe anual World Tele-
communications Outlook 2013,
de la consultora Booz & Com-
pany, sobre tendencias del sector.
E1 tr~fico de datos seguir~i crecien-
do, en redes fijas y m6viles, hasta
duplicar su volumen mundial ca-
da dos afios y medio, lo que crear~i
oportunidades de negocio para
desarrolladores y comercializado-
res de aplicaciones y servicios.

Un ejemplo de las posibilidades
que abre ese futuro se ha mostrado
en el Barcelona Mobile World
Congress, el acontecimiento m~ts
importante de telefonia m6vil,
donde se present6 un nuevo con-
cepto de telefonia m6vil, un
smartphone especialmente orien2
tado a la seguridad y la confiden-
cialidad de sus usuarios: el Black-
phone es el filtimo modelo de Ge-
eksphone, fabricante espafiola de
tel6fonos m6viles fundada en 2009
por Javier Agi~era, un emprende-
dot precoz, alumno de cuarto cur-
so del programa de Ingenierta de
Telecomunicaci6n de la Universi-
dad Pontificia Comillas ICAI-
ICADE.

Datos personales
"El Blackphone, segfin Agiiera,

no impide que los datos persona-
les sean utilizados pot las aplica-
clones, pero facilita herramientas
criptogr~ificas necesarias y opcio-
nes de configuraci6n muy precisas
que permiten al propietario de1
m6vil controlar el uso que se est~i
haciendo de sus datos personales".

La innovaci6n tecnol6gica no
va a reemplazar todos los sistemas,
en este caso, de comunicaci6n.
Una encuesta de la compafita Aas-
tra entre profesionales del sector
concluye que el tel6fono (fi)o 
m6vil) seguir~t siendo imprescin-

dible, aunque la proliferaci6n de
otras herramientas, como SMS,
correo electr6nico o mensajeria
instant~nea, podia hacer pensar
que seria sustituido. En contra de
la hipot6tica muer~e inminente del
correo electr6nico, casi la mitad de
16s consultados afirma que su uso
sigue siendo esenciaL

De nuevo, los ingenieros de te-
lecomunicaci6n encuentran cam-
po abielqo a su labor y la universi-
dad muestra su potencial. Dos
equipos de estudiantes de Teleco-
municaci6n de Comillas ICAI re-
dujeron un 46 pot ciento el consu-
mo de energia del correo electr6-
nico en el concurso internacional
Green Code Lab,en el que partici-
paron varias universidades euro-
peas~ E1 reto consistia en mejorar
el so~e del correo para dismi-
nuir el uso de1 procesador y de la
memoria, rebajar h potencia el6c-
trica y., pot tanto, las emisiones ge-
neradas al producir la electricidad
necesaria para el proceso. "La re-
ducci6n de consumo se consigui6
al optimizar el software del correo,
igual que se puede mejorar cual-
quiet otto programa para aumen-
tar su calidad’, afirma David Con-
treras, profesor del Departamento
de Sistemas Inform~iticos de la Es-
cuela T6cnica Superior de Inge-
nieria (ICAI).

E1 objetivo final de1 concurso
era demostrar la importancia del
software sobre d impacto ambien-
tal cuando se utiliza masivamente.
Los centros de proceso de datos de
Apple emitieron, en 2012, casi
500.000 toneladas de CO2 a la at-
m6sfera aunque el 75 por ciento
de la energta que usa es de fuentes
renovables. Una acci6n tan habi-
tual nos lleva a la sostenibilidad,
amenazada por el cambio climfiti-
co, el riesgo m~s grave para la hu-
manidad segfn los cientificos. Pa-
ra los tecn61ogos, el reto funda-
mental de la ingenieria de1 futuro

Sede de la Escuela T~cnica Superior de Ingenierla (ICAI), de la Universidad Pontificia Comillas

| Las empresas del
futuro necesitarfin
ingenieros de
telecomunicaci6n e
industriales para
atender las
necesidades de
sociedades m~s
comunicadas y
preocupadas por la
sostenibilidad

es asegurar la sostenibilidad de la
civilizaci6n. No olvidemos qhe ni
los dispositivos m6viles ni otras
herramientas de comunicaci6n, ni
la industria en su con)unt0 y varie-
dad, avanzar~tn sin nuevos siste-
mas de alimentaci6n y ~uentes de
energia alternativas libres de car-
bono, una tarea propia de inge-
nieros industriales.

Afios atr~ts habria sido impen-
sable que se apr.ovechara la ener-
gia ahorrada en el frenado de un
tren para alimentar autom6viles
e16ctricos. Ese proceso, en el que
esUin implicados ingenieros espe-
cializados en sistemas ferroviarios
y energ6ticos, intimamente rela-
cionados, es hog realidad.

Investigadores ;lel Area de Sis-
temas Ferroviari~el Instituto de
Investigaci6n Te~nol6gica (IIT),
de la Universidad Pontificia Comi-

llas ICAI-ICADE, han participado
en el proyecto Train2Car, liderado
pot Metro de Madrid, con Sica y el
Ciemat como socios, y Siemens y
Citro6n como colaboradores. Su
fruto ha sido la primera ~metroli-
hera~ de Espafia para recargar co-
ches e16ctricos con la energia de
frenado de los trenes, y la mejora
de la eficiencia del sistema.

Mayor eflciencia
La energia generada en los fre-

nados la aprovechaban otros tre-
nes de forma muy eficiente, pero
se desperdiciaba una pequefia par-’
re. Adem~ts de alimentar el vehicu-
1o el6ctrico, el reto era reducir esa
p6rdida y aumentar la eficiencia.
E1 equipo disefi6 el sistema de
control y de gesti6n de energla, si-
mu16 su comportamiento y evalu6
su rendimiento. E1 IIT ha reducido
consumos y optimizado la eficien-
cia en varias compafitas metropo-
"litanas (Madrid, Bilbao, Barcelo-
na) yen lineas de alta velocidad,
una labor que beneficia la maltre-
cha sostenibilidad de1 sector ener-
g6tico espafiol, queen 2013 au-
ment6 sus emisiones de CO2, .la
dependencia del exterior, h inten-
sidad energ6tica, los precios y el
gasto total en energla, scgtin un re-
ciente informe de la Cfitedra BP de
Energia y Sostenibilidad de Comi-
llas ICAI.

La excelencia industrial aliada
con la universitaria traspasa fron-
teras para tmbajar por la sostenibi-
lidad. En colaboraci6n con opera-

dotes de la red de transporte, em-
presas de renovables, fabricantes
de equipo e instituciones acad6mi-
case investigadoras de 11 palses,
el IIT de Comillas ICAI ha inter-
venido en uno de los proyectos de
energia m~is importantes del VII
Programa Marco de la Comisi6n
Europea, en el que ha dirigido un
grupo de trabajo transversal y ha
colaborado en el desarrollo t6cni-
co de las demostraciones.

E1 Twenties, nombre del pro-
yecto, tenia el ob)etivo de avanzar
en el desarrollo de nuevas tecnolo-
glas que permitieran incorporar
masivamente energia e61ica en el
sistema el~ctrico europeo, para
contribuir al logro de las metas
energ~ticas de la UE para 2020. E1
proyecto ha permitido abrir nue-
vas lineas de investigaci6n sobre
c6mo integrar de manera m~s eft-
ciente las energlas renovables en el
sistema el6ctrico, bajo una pers-
pectiva t6cnica, econ6mica y regu-
latoria.

lavier Laquidain

Director de la Oficina de
Comunicaci6n de la Universidad
Pontificia Comillas ICAI-ICADE
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El COIIM redama el re(ono(imiento
international de la titulad n de ingeniero
industrial mediante Real Decreto
No disponer de la cualificaci6n EQF 7 supone una desventaja

El Colegio Oficial de Ingenieros Industriales de Madrid reclama la equiparaci6n de
los ingen!eros industriales anteriores al proceso de Bolonia (5 o mSs a~os de
formaci6n) al nivel 7 del European Qualification Frame (EQF 7), es decir a Io 
boy corresponderia a grado mSs mSster, como se ha hecho en la mayoria del
paises europeos.

El Decreto facilitaria
la labor profesional
de los ingenieros
espafioles a ayudaria
a nuestras empresas
a ser ross
competitivas en el
exterior

E1 EQF son las siglas en ingl6s
del Marco Europeo de Cualifi-
caciones, que consta de 8 nive-

les diferentes a los que se puede
asociar el nivel educativo de cual-
quiet ciudadano de la Uni6n Eu-
ropea, y a trav~s del cual se reco-
noce internacionalmente la for-
maci6n de los diferentes profesio-
nales.

No disponer de esa cualifica-
ci6n (EQF 7), que )ustamente 
rresponde a los ingenieros indus-
triales, supone una clara desventa-

)a, por e)emplo, en los concursos
internacionales en los que se tiene
muy en cuenta el nivel de forma-
ci6n del personal yen los que los
ingenieros de otros paises, con la
misma formaci6n que los espafio-
les, obtienen mayor puntuaci6n.

Espafia en lugar de establecer
esta equivadencia entre las diferen-
tes titulaciones previas a Bolonia y
los diferentes niveles del EQF, des-
arroll6 un Marco Espafiol de Cua-
lificaciones (MECES) con solo
cuatro niveles, dificilmente asimi-

lable a los ocho del Marco Euro-
peo, puesto que curricula escola-
res de tres afios de duraci6n no
son lo mismo que otros de cuatro,
cinco, o seis afios. Lo que la UE si
tuvo en cuenta al establecer los
ocho niveles del EQF.

Sin embargo, en el borrador de
Real Decreto que hemos conocido
no se menciona el EQF, y s61o se
habla de ese marco espafiol (ME-
CES) y dedica la mayoria del texto
al reconocimiento de titulaciones
extranjeras. Ademas, se establecen
una serie de requisitos puramente
burocraticos e innecesarios, como
los informes preceptivos de la
ANECA, que tiene otras funciones
y que puede demorar meses en re-
dactar este informe.

Lo que reclamamos los ingenie-
ros industriales es que se analicen
los planes de estudio que constan

Espar~a desarroll6 un
Marco Espa~ol de
Cualificaciones
(MECES) dificilmente
asimilable al Marco
Europeo

en el Ministerio, que se comprue-
be, como asl es, que los planes de
estudio de la antigua Ingenieria
Industrial se corresponden a los
actuales grado mas master, y sobre
todo, que esto se plasme en un Re-
al Decreto sencillo y directo, que
facilite nuestra labor profesional y
ayude a nuestras empresas a ser
mas competitivas en el exterior,
donde hace ya afios que se recono-
ce la valia de los ingenieros espa-
fioles.
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Geriatría demanda un servicio propio en los hospitales de referencia PÁG. 17

Los preventivistas piden aumentar las plazas de posgrado PÁG. 18

RAFAEL 
ORTÍN

COMPETENCIAS DEL RESIDENTE, SEGÚN EL HOSPITAL DE CRUCES

Fuente: Jesús Manuel Morán, jefe de Estudios de Formación Especializada del Hospital Universitario Cruces

Hay un llamamiento para que todos los 
residentes refuerzen su formación generalista

Hablar del futuro del Sis-
tema Nacional de Salud es 
hablar de cronicidad y de 
refuerzo de la atención pri-
maria y las especialidades 
generalistas. La formación 
MIR aún se mueve en un 
sistema centrado en la aten-
ción hospitalaria a enfer-
mos agudos. Un buen sis-
tema de formación que su-
fre carencias en cuanto a las 
competencias y conoci-
mientos para tratar al pa-
ciente crónico, como la fal-
ta de formación en cuidados 
paliativos o una perspecti-
va compartimentalizada de 
la atención, según los do-
centes de algunas especiali-
dades vinculadas al cuida-
do de estos enfermos con-
sultados por DIARIO MÉDICO. 
Apuestan por residentes 
que tengan una visión holís-
tica del paciente, que conoz-
can los paliativos y que es-
tén acostumbrados a traba-
jar en equipos multidiscipli-
nares, para lo que podrían 
reforzarse las rotaciones en 
determinados servicios. 

La atención primaria de-
bería ser clave, "pero no he-
mos desarrollado a fondo 
algo tan importante como la 
prevención y la formación 
en salud", apunta Javier 
García-Norro, jefe de la Uni-
dad Docente Multiprofesio-
nal de Atención Familiar y 
Comunitaria del área de 
León, que lamenta que, a pe-
sar de su capacitación, haya 
médicos de Familia que se 
limiten a "hacer recetas, tra-
tar cosas banales y derivar 
el resto a los especialistas, 
mientras que otros son ca-
paces de hacer cirugía bási-
ca y conocen los cuidados 
paliativos". Precisamente 
esta materia es de estudio 
obligatorio en su unidad. 

 Considera que, además 
de recibir a residentes de 
Dermatología y Nefrología, 
sería muy enriquecedor que 
el resto de especialidades 

La formación MIR tendría que 
mejorar para atender a crónicos

Según docentes, hay que inculcar una visión 
holística del paciente y enseñar sobre paliativos

MADRID 
NURIA MONSÓ 
nuria.monso@diariomedico.com

rotaran por los servicios de 
primaria: "Así aprenderían 
a tratar al paciente de forma 
integral, conociendo sus cir-
cunstancias". También pue-
de contribuir a construir re-
laciones personales entre 
profesionales de primaria y 
especializada. 

Familia no es la única es-
pecialidad que barre para 
casa. Pilar Garrido, presi-
denta de la Sociedad Espa-
ñola de Oncología Médica, 
señala que, "en la mayoría 
de los centros, la rotación de 
residentes en el servicio de 
Oncología es muy limitada, 
salvo en Oncología Radiote-

rápica". Garrido argumenta 
que "el cáncer es la prime-
ra o segunda causa de 
muerte en España según el 
grupo de edad y que por el 
envejecimiento de la pobla-
ción y por nuestros hábitos 
de vida cada vez habrá más 
gente con cáncer", por lo que 
defiende que, aparte de Me-
dicina Interna y Familia, 
"otras especialidades, como 
Radiología o Anatomía pa-
tológica, se beneficiarían 
enormemente de estancias 
formativas en Oncología". 

En cambio, por los servi-
cios de Medicina Interna sí 
se pueden encontrar a re-
sidentes de la mayoría de 
las especialidades. Isabel 
González, tutora en el Hos-
pital Universitario Funda-
ción Alcorcón, de Madrid, 
destaca que están volcados 
en la asistencia a crónicos, 
y que colaboran en su cui-
dado en las Unidades de 
Traumatología, Cirugía Vas-
cular y Atención Primaria. 

"Los programas formativos 
actuales de las distintas es-
pecialidades no abordan de 
forma exigente el manejo de 
estos pacientes", opina. "El 
programa de Interna permi-
te realizar itinerarios cen-
trados en las enfermedades 
infecciosas e inmunes y me-
nos otras patologías. Creo 
que deberían considerarse 
periodos obligatorios".  

Habitualmente los resi-
dentes de otras especialida-
des rotan en Interna duran-
te los dos primeros años del 
MIR, "por lo que llegan con 
pocos conocimientos en ge-
neral y salen con un barniz 

muy completo que les pre-
para mejor para abordar ro-
taciones más específicas", 
explica José Luis González, 
director de docencia de HM 
Hospitales. En su opinión, 
en general la formación 
MIR ha mejorado con los 
controles de calidad y nue-
vos métodos de evaluación, 
asegurando la capacitación 
médica y en valores. 

FORMACIÓN HUMANA 

Al contrario que en Interna, 
a pesar del creciente enveje-
cimiento poblacional, bas-
tantes hospitales siguen sin 
tener su servicio de Geria-
tría (ver página siguiente), 
por lo que las rotaciones de 
residentes de otras especia-
lidades son "prácticamen-
te inexistentes", observa Pe-
dro Gil, jefe del Servicio de 
Geriatría del Hospital Clíni-
co San Carlos de Madrid. La 
formación en paliativos aún 
es una materia transversal 
en su especialidad, pero de-
fiende que sí da herramien-
tas para manejar a los pa-
cientes con enfermedades 
crónicas con comorbilidad 
y tendencia a la dependen-
cia o incapacidad. 

"La formación MIR es 
muy buena, pero tiene que 
actualizarse poco a poco", 
opina Nieves Franco, tutora 
de Medicina Intensiva en el 
Hospital Universitario de 
Móstoles de Madrid. Consi-
dera que sobre todo es nece-
sario reforzar las competen-
cias referidas al profesiona-
lismo: "Los conocimientos 
técnicos son muy buenos, 
pero hay que transmitir la 
importancia de valores 
como el deber al enfermo y 
a la sociedad, respetar la 
confidencialidad, rendir 
cuentas, las sinergias con 
los compañeros...". Conside-
ra que Intensiva, aunque 
tiene que desarrollar toda-
vía el cuidado al enfermo 
crónico, tiene una buena 
base, aunque señala que ha-
bría que fomentar la cola-
boración con otros profesio-

El médico completo. El Hospital Universitario Cruces  de Bilbao aprobó en 2008 
un modelo formativo en competencias básicas del médico. El principal artífice del 
proyecto, Jesús Manuel Morán, jefe de Estudios de Formación Especializada del cen-
tro, destaca que uno de los objetivos era enfatizar "otras competencias muy necesa-
rias, no sólo para el futuro sino para hoy, y que a menudo se quedan en segundo pla-
no o se dan por supuestas", como las relacionadas con valores, la comunicación o la 
eficiencia. El programa obtuvo en 2009 el premio al mejor proyecto de posgrado de la 
Cátedra de Educación Médica Fundación Lilly-Universidad Complutense de Madrid.

Javier García-Norro, 
tutor de Famila, cree 
que rotar por los 
servicios de primaria 
contribuye a una visión 
integral del paciente y a 
construir relaciones con 
especializada.

Bastantes hospitales 
no tienen un servicio 
de Geriatría a pesar del 
envejecimiento de la 
población, por lo que 
ahí las rotaciones de 
otras especialidades 
son casi inexistenes

Bolonia, una 
oportunidad 
perdida
Los docentes apuntan 
que hay un problema 
de base en la 
formación de grado. 
Jesús Millán, director 
de la Cátedra de 
Educación Médica 
Fundación Lilly-UCM, 
reconoce que el 
proceso de Bolonia 
impulsó la práctica 
clínica durante la 
carrera, pero "no se 
aprovechó para 
revisar los contenidos 
y centrarnos más en 
los crónicos". Apunta 
que tampoco hay 
uniformidad respecto 
a la enseñanza 
universitaria de 
Medicina de Familia y 
que competencias 
como la comunicación 
y el trabajo en equipo   
son materias 
transversales durante 
la carrera.

nales como geriatras, neu-
ropsiquiatras o rehabilita-
dores. Muchas especialida-
des rotan por su servicio, 
aunque  "es más decisivo el 
nivel que ya tengan antes de 
llegar aquí que el tiempo de 
rotación. Cuando son resi-
dentes jóvenes, casi no pue-
den aprovecharla porque 
tienen menos autonomía y 
poder de decisión a la hora 
de tratar al enfermo". 

Jesús Manuel Morán, jefe 
de Estudios de Formación 
Especializada del Hospital 
Universitario de Cruces de 
Bilbao, que aprobó en 2008 
un programa pionero en la 
formación de competencias 
de los MIR (ver gráfico), opi-
na que "la visión de la aten-
ción primaria y la hospita-
laria deben ser más conver-
gentes, máxime en una so-
ciedad claramente envejeci-
da con pacientes pluripato-
lógicos y dependientes". 
Considera que el sistema 
MIR español es "sólido", 
pero es necesario plantear-
se si su adaptación a una 
sociedad rápidamente cam-
biante es lo suficientemen-
te ágil, y recuerda que al-
gunas especialidades no 
han actualizado sus progra-
mas formativos desde 1996. 

� Valores profesionales: es responsable, pide ayuda a sus compa-
ñeros, se interesa por el paciente, cumple con su horario.  
� Comunicación efectiva con los enfermos y otros profesionales. 
� Cuidados del paciente y habilidades clínicas: obtiene datos para 
un correcto diagnóstico, planifica el tratamiento adecuadamente, des-
treza técnica. 
� Conocimientos médicos: está al día, utiliza el pensamiento analíti-
co, demuestra juicios clínicos adecuados. 
� Salud pública y sistemas sanitarios: usa racionalmente los recur-
sos, trabaja para garantizar la seguridad del paciente 
.� Análisis crítico y autoaprendizaje: valora críticamente la literatura 
científica, autoevalúa su práctica clínica, colabora en el aprendizaje de 
sus compañeros. 
� Maneja adecuadamente la información, documenta y mantiene 
los registros clínicos de acuerdo a los protocolos.
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